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vereinszweck
(1) der verein, dessen tätigkeit nicht auf gewinn gerichtet ist, bezweckt im 
allgemeinen die förderung des fußballsports in Hernals, im speziellen den 
betrieb, die organisation und die veranstaltung fußballsportlicher wett-
kämpfe. 
 (2) der verein ist sich der integrativen kraft des fußballs bewusst und för-
dert jene aktiv. dazu bekennt sich der verein auch zu den grundsätzen des 
zehn-punkte-plans der uefa zur bekämpfung des rassismus im fußball. der 
verein und seine mitglieder verpflichten sich,  jeglichem diskriminierenden 
verhalten im stadion und im klub entschieden entgegenzutreten, fördern 
das zusammenleben unterschiedlicher sozialer und kultureller gruppen im 
verein und unterstützen die zusammenarbeit mit organisationen, die diskri-
minierung im fußball in jeder form entgegenwirken. 

die stadionzeitung alszeilen dient der information der stadionbesucher-
innen am jeweiligen erscheinungstag = spieltag. sie wird kostenlos abgege-
ben und soll dem vereinszweck (siehe oben) dienen.

liebe alszeilen-Leser*innen, 
liebe sport-club-fans!

begonnen hat es gleich nach 
dem erzwungenen ende der Herbst-
saison. in erinnerung war uns in der redaktion noch die alszeilen-
sonderausgabe, die während des ersten lockdowns produziert 
wurde. die idee war zuerst, ab 1. dezember täglich bis zum 24. 
eine neue seite zu veröffentlichen. zu weihnachten sollten dann 
alle seiten, zusammengefasst zu einem Heft, auf die Homepage 
gestellt werden.

diese idee wurde relativ rasch verworfen. zu aufwendig: wer soll 
das schreiben? wer soll das lektorieren? wer soll das posten? das 
wären ja mit cover, impressum und inseraten 28, wenn nicht so-
gar 32 seiten. so viele seiten hatte bis jetzt die dickste alszeilen-
ausgabe am ende der saison 2018/2019. wir einigten uns auf 
eine art adventkranz. Jeden sonntag sollte eine geschichte 
gepostet werden, die gesamtausgabe ist ein geschenk an die 
fans und geht am 24. dezember online.

Jetzt, fast zwei monate nach der ersten idee und dem ersten 
seitenspiegel, halten wir bei knapp 50 seiten und es werden 
vermutlich bis zum erscheinen noch ein paar mehr. sie, liebe*r 
leser*in, lesen gerade die umfangreichste alszeilen-ausgabe, die 
je erschienen ist. was mich besonders freut, ist, dass sie einen gro-
ßen teil des schwarz-weißen universums widerspiegelt: fußball, 
kultur, berichte aus den sektionen, interviews mit spielern und 
vieles mehr.

möglich wurde diese ausgabe durch die kreativität und den 
einsatz von vielen leuten. viele davon unterstützen uns schon 
seit vielen Jahren, andere sind newcomer. ich möchte die gele-
genheit nutzen, und mich bei all jenen zu bedanken, ohne die die 
alszeilen in diesem schwierigen Jahr nicht erschienen wären. 

danke für die texte, die von sepp brudermann, dorel coban, 
Jakob dullnig, fußballsektion, bernd eger, fht, H. peter friedl, 
alois gstöttner, stefanie gunzy, lukas Haberl, christian Hetterich, 
nikolas karner, marcel ludwig, Josef mastalka, gebrüder moped, 
matthäus öhler, Heinz palme, karin pointner, kurt reichinger, 
rainer rockenbauer, wolfgang seidl, reinhard schmidt, daniel 
schwieterjann, ian sommer, adi solly, friedl schweinhammer, 
peter wackerlig, markus wailand, richard walde und alan zalas 
kamen.

danke für die fotos, für die barracuda-music, michi blaim, 
dornbach networks, roman fuchs (www.foto byHofer.at), Jan 
gallhuber, christopher glanzl, alexander gotter, stefanie gunzy, 
lukas Haberl, alex Hemmelmaier, michael Heiling, thomas Her-
zig, christian Hofer (www.foto byHofer.at), thomas irschik, Jeff 
margione, marion mensens, stefaniya naydenova, ingo pertramer, 
benni schön, wolfgang seidl, ian sommer, stebl, ströck, peter 
tuma (www.foto byHofer.at), arthur wackenreuther, richard 
walde, robert weinstabl und das fotoarchiv des wsc verantwort-
lich waren.

und selbstverständlich darf unser lektor peter wackerlig nicht 
vergessen werden. vielen dank!

ich wünsche ihnen, liebe*r leser*in, ein den umständen entspre-
chend entspanntes Jahresende, viel gesundheit und einen guten 
rutsch in ein hoffentlich besseres 2021. ich freue mich schon 
darauf, im frühjahr mit dem alszeilen-team und ihnen auf der 
alszeile vor dem spiel anstoßen zu können.

mit schwarz-weißen grüßen 
die alszeilen-redaktion

worte aus der redaKtIoN

Worte aus der redaktion
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BeIm ersteN samBa GäNsehaut –
eIN Gespräch mIt dem 
erfolGreIchsteN wsc-traINer interview:  karin pointnerr

patrick, wie genau hat dich dein Weg 
nach Heanois geführt?

ich war zwei Jahre lang beim waf brigit-
tenau nachwuchstrainer. während dieser zeit 
habe ich ein angebot vom sport-club erhal-
ten, konnte aber zunächst nicht zusagen, weil 
ich vertraglich noch an den waf gebunden 
war. 2018 habe ich dann den u12-nachwuchs 
beim wsc übernommen. die mannschaft 
kannte ich bis dahin nur als gegner. 

Und jetzt bist du mit diesem früheren Geg-
ner auf Platz 1 der Tabelle!

Ja, mit der u12 war es zunächst ein steiniger 
weg. die mannschaft hatte vorher immer 
wieder verschiedene trainer gehabt, es gab 
keine wirkliche kontinuität. co-trainer domi-
nik hat mich nach Hernals geholt. 25 kids zu 
trainieren, geht nur mit tollen kollegen, allei-
ne würde ich das nicht stemmen. das team 
entwickelt sich spielerisch wirklich gut, sie 
spielen guten fußball! in der mannschaft ist 
ein mädchen dabei, das in meinen augen ein 
riesentalent ist. sie spielt im leistungszent-
rum bei der u14 mit, und mich freut es, dass 
diese förderung bei unserem verein einen 
großen stellenwert hat – das ist alles andere 
als selbstverständlich.

„Du solltest einmal mit dem erfolgreichsten Sport-Club-Trainer reden!“ Das klingt zunächst seltsam, wenn das 
Trainer Robert Weinstabl sagt, der aktuell mit der KM Top of the League ist. Aber gemeint ist sein Assistenztrainer 
Patrick Krainz, seit zwei Jahren Teil der Sport-Club-Familie und sowohl mit der KM als auch dem U12-Team auf Platz 
1 der Tabelle. Eine gute Gelegenheit, ihn zu einem Gespräch zu bitten.

Wie kam es dazu, dass du Co-Trainer der KM 
geworden bist?

2019 habe ich robert bei den videoanalysen 
unterstützt. das war aber irgendwie nicht 
ganz so meins, denn ich brauche einfach die 
direkte arbeit am spielfeld, das training, die 
vorbereitungen. robert hat einen neuen co-
trainer gesucht, also habe ich mich vor dem 
sommer dieses Jahres mit ihm zusammenge-
setzt, wir haben über das anforderungsprofil 
gesprochen und auch darüber, ob sich das 
überhaupt zeitlich für mich ausgeht.

Immerhin bist du ja auch Trainer der U12 
und hast einen Job. Wie bringst du das alles 
unter einen Hut?

neben einem vollzeitjob als kundenberater 
beim ams ist das schon eine Herausforde-
rung, aber zum glück ist meine chefin sehr 
verständnisvoll und ich habe ein gutes zeit-
management. das war schon beim vorge-
spräch ein wichtiges thema, denn wenn ich 
etwas tue, dann zu 100 prozent. zum glück 
sind die trainings- und matchzeiten der bei-
den mannschaften so unterschiedlich, dass 
sich alles gut ausgeht. 

Neben Trainer Robert gibt es ja auch noch 
Edvin Merdzic und Tormanntrainer Andi 
Gössl. Wie teilt ihr euch die Aufgaben auf?

die drei sind wirklich schon ein super einge-
spieltes team, und ich kann viel von ihnen 
lernen. bei matches übernehme ich zum bei-
spiel das aufwärmen der ersatzspieler, wäh-
rend edvin generell das aufwärmen vorm 
spiel übernimmt und einen stärkeren fokus 
auf die defensive hat und ich deswegen mehr 
mit den offensivspielern arbeite. ich sehe 
mich hauptsächlich in einer supportfunktion, 
aber es gibt durchaus auch eigene aufgaben, 
für die ich zuständig bin. aufgrund meines al-
ters muss ich sagen, dass ich mir vor allem mit 
den jungen spielern unserer mannschaft sehr 
leicht tue, das ist schon sehr hilfreich.

Und wie war das für dich im Sommer 2020, 
als Assistenztrainer vor den Spielern zu ste-
hen?

ich muss gestehen, es war die größte überra-
schung für mich, dass es eine so tolle truppe 
ist! wirklich alles ganz super typen, die mich 
auf anhieb gut aufgenommen haben, und 
auch die „alten“, zum beispiel dimi und lego-
las, haben sofort auf mich gehört. todoroski 
kenne ich noch von seiner zeit bei der vienna. 
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als ich noch beim waf brigittenau gespielt 
habe, hat er uns in einem spiel drei tore ge-
schossen. das werfe ich ihm noch heute vor ;)

Das Gefühl, im Stadion vor den Fans zum 
ersten Mal gemeinsam „Tanze Samba mit 
mir“ zu tanzen?

unbeschreiblich! schon als fan kriegt man ja 
mit, wie toll die stimmung ist. die fans klat-
schen ja auch bei niederlagen, das gibt viel 
kraft fürs nächste spiel und zeigt, wie viel den 
leuten der verein bedeutet. wenn ich an die 
stimmung beim „derby of love“ denke, krieg 
ich gänsehaut.

Warst du schon vor deiner Trainerzeit als 
Fan im Stadion?

Ja, mein papa hat früher im wsc-nachwuchs 
gespielt, und wir waren ab und zu im stadion. 
ich erinnere mich zum beispiel noch gut ans 
cupmatch gegen ried und die einzigartige 
stimmung beim sport-club.

Und dann stehst du plötzlich selbst am Platz...

als nachwuchstrainer habe ich ja einmal im 
stadion scherzhalber zu adi solly, der damals 
mit mir die u12 trainiert hat, gesagt: „da ste-
he ich auch bald mal an der seitenlinie!“ und 
ein Jahr später stand ich dann wirklich dort!

Erzähl uns doch etwas über deine „Rasen-
karriere“. Du warst doch sicher nicht immer 
schon Trainer :)

ich habe früher bei gerasdorf gespielt. regi-
onalliga war immer mein sportliches ziel. mit 
20 haben dann leider vermehrt die verlet-
zungen angefangen. ein freund von mir war 
trainer beim waf und hat mich beim zusam-
mensitzen gefragt, ob ich mir nicht vorstellen 
könnte, auch trainer zu werden. als spieler 
konnte ich mir das vorher nie vorstellen. ich 
dachte, ein spieler spielt, und der trainer 
macht sich viele gedanken um das ganze 
drumherum. punkt. vor vier Jahren habe ich 
dann meine erste eigene mannschaft über-
nommen.

Mit viel Learning by doing?

ich habe natürlich die notwendigen trainer-
kurse besucht, habe mir viel wissen durch bü-
cher angeeignet, mir aber auch vieles durch 
gespräche mit anderen trainern beigebracht. 
ich bin der meinung, dass man von jedem et-
was lernen kann, zum beispiel auch, wie man 
es nicHt machen sollte. trainer, denen es nur 
um sich und ihre eigenen leistungen geht, 
sind nicht so meins. 

Was hast du seit deinem Start dazugelernt?

ich habe gelernt, dass zum trainersein ein-
fach wahnsinnig viel drumherum dazuge-
hört. es geht nicht nur ums trainieren und die 
matches – öffentlichkeitsarbeit, der umgang 
mit den spielern, der umgang mit den fans, 
analysen, gespräche mit den ärzten und 
physios, die abläufe der regionalliga usw. 
es gehört unglaublich viel arbeit dazu, um 
auf platz 1 zu stehen. planung ist alles, da ist 
einfach nichts dem zufall überlassen. daher 
wundert mich unser aktueller erfolg auch 
überhaupt nicht. 

Du hast vorhin erwähnt, dass Nachwuchs-
förderung nicht selbstverständlich ist. Wie 
sieht das momentan in der KM aus?

wenn ich mir einen spieler wie zum beispiel 
buzuk anschaue, geht mir als nachwuchs-
trainer einfach das Herz auf, wenn ich sehe, 
dass ein so junger spieler wie er jetzt fixer 
bestandteil der mannschaft ist und regel-
mäßig in der startelf auftritt. robert ist die 
nachwuchsförderung wahnsinnig wichtig, 
das sieht man, wenn man sich den kader an-
schaut. nenad hat zum beispiel sein bestes 
gegeben, als stammspieler wie csandl und 
Hayden verletzungsbedingt aufgefallen sind, 
und mittlerweile haben wir spieler, die 2002, 
2003 geboren sind, im training! das ist für 
eine rlo-mannschaft, die auf dem obersten 
tabellenplatz steht, meiner meinung nach 
einzigartig. die jungen spieler bekommen 
bei uns die bühne, die sie verdienen, und 
können als „Homeground-spieler“ mit bezug 
zum verein ihr talent zeigen. 

Mit zwei Mannschaften Top of the League. 
Was sind deine nächsten sportlichen Ziele?

ich wünsche mir, dass wir den flow ins kom-
mende Jahr mitnehmen und die saison so 
erfolgreich weitergeht. natürlich auch für 
die u12. für mich persönlich wünsche ich 
mir, dass ich mit meinen lizenzen gut wei-
terkomme. ich bin jetzt seit insgesamt 23 
Jahren im fußball aktiv. als spieler war ich oft 
zu ungeduldig und verkrampft, habe oft aus 
angst den verein gewechselt, eine chance zu 
verpassen. mein aktueller karriereplan heißt 
ganz klar wiener sport-club. der verein ist 
wie eine familie. Hier habe ich das gefühl, das 
ist der richtige weg, das ist das richtige ziel!

Was sind deine persönlichen Stärken?

als betreuerteam schaffen wir es ganz gut, 
mutige entscheidungen zu treffen, diese zu 
reflektieren, auch fehler zuzulassen, und er-
möglichen den spielern, sich gut zu entwi-
ckeln.

That´s Teamspirit, aber wo liegen DEINE 
Stärken? Sich selbst zu loben, ist nicht ein-
fach ;)

Hm, ich würde sagen: ehrgeiz. sagen wir ziel-
strebigkeit, das klingt besser :) und ich würde 
sagen, ich kann übungen gut anleiten und 
bringe gute laune rein. Ja, sich als trainer zu 
loben, ist nicht einfach, denn es geht einfach 
um die spieler. man muss sie als trainer ver-
stehen, man muss sich in sie reinversetzen 
können, und das kann ich gut. 

Ein paar abschließende Worte an die alszei-
len-Leser*innen, die das Zusammenkom-
men im Stadion sicher genauso vermissen 
wie du.

mir taugt der wsc-spirit einfach, weil es egal 
ist, wer man ist und woher man kommt. beim 
verein machen alle ihre sachen ehrenamtlich 
oder für nicht viel geld, einfach weil sie es 
gern tun und weil der sport-club ein verein 
ist, bei dem alle zusammenhelfen und den 
spirit mittragen. ich freue mich schon darauf, 
mit euch den meistertitel in dornbach zu fei-
ern :) 
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tabelle WfV-Liga 2020/21 gesamtwertung
(stand am 1. 11. 20)

sp s u n tore pkt.

1 fac wien 30 20 3 7 133:51 63

2 team wiener linien 30 18 6 6 114:53 60

3 stadlau 29 19 3 7 119:59 60

4 donau 30 18 5 7 91:51 59

5 sportunion mauer 30 17 8 5 98:64 59

6  first vienna fc 1894 28 16 6 6 111:55 54

7 Wiener sport-club 27 13 2 12 96:91 41

8 1.simmeringer sc 28 13 1 14 86:75 40

9 schwechat sv 28 7 5 16 74:101 26

10 red star penzing 30 7 5 18 63:120 26

11 favac 30 2 3 25 49:158 9

12 a Xiii auhof center 28 0 1 27 19:175 1

tabelle WfV-Liga 2020/21 u18
(stand am 1. 11. 20)

sp s u n tore pkt.

1 donau 8 6 2 0 24:9 20

2 team wiener linien 8 5 3 0 24:6 18

3 Wiener sport-club 8 6 0 2 33:18 18

4 stadlau 8 5 0 3 17:19 15

5 sportunion mauer 8 4 2 2 21:14 14

6 first vienna fc 1894 8 4 1 3 24:21 13

7 fac wien 7 4 0 3 22:12 12

8 schwechat sv 7 2 1 4 27:28 7

9 1.simmeringer sc 7 2 1 4 15:19 7

10 red star penzing 8 1 0 7 16:40 3

11 favac 7 0 2 5 10:28 2

12 a Xiii auhof center 6 0 0 6 6:25 0

Ja, dIe dorNBacher Buam … text:  lukas Haberl

acht meisterschaftsrunden waren bis zum 3. 
november in der höchsten Jugendspielklas-
se des wiener fußball verbandes gespielt, als 
der meisterschafts- sowie trainingsbetrieb in 
den, dem wfv unterstellten, amateur- und 
Jugendligen mit dem 6. november vorü-
bergehend eingestellt werden musste. seit-
dem rollte im trainingszentrum des wiener 
sport-club in der erdbrustgasse kein ball 
mehr. trotzdem kann man die abgebroche-
ne Herbstmeisterschaft und die bisherigen 

Zu einer erfolgreichen Kampfmannschaft gehört eine solide Jugendarbeit wie das Schlüsselrasseln zum freitägigen 
Spielbesuch in Heanois! Trotz notwendiger vorzeitiger Unterbrechung der Spielzeit 2020/21 lohnt es sich, die ver-
gangenen Monate und Leistungen des schwarz-weißen Nachwuchses zu betrachten und zu resümieren.

leistungen revue passieren lassen und die 
einzelnen mannschaften der sport-club-
familie genauer vorstellen. dabei bietet der 
nachwuchs des wsc von abstiegskampf bis 
titelrennen alles, was der leidgeprüfte sport-
club-fan gewohnt ist.

mittelpunkt des schwarz-weißen nachwuch-
ses ist das trainingszentrum in der erdbrust-
gasse im 16. wiener gemeindebezirk otta-
kring. dem geübten sport-club-fan sind 
die beiden trainingsplätze – ein rasenplatz 

sowie ein schlechtwettertauglicher kunstra-
senplatz – von diversen testspielen bestens 
vertraut. verantwortlich für die organisation 
des trainingsbetriebes und andere organi-
satorische aspekte ist neben michael blaim 
thomas Herzig, der als sportlicher leiter des 
nachwuchses fungiert. neben den kampf-
mannschaften der damen und Herren so-
wie deren zweitvertretungen stellt der wsc 
ganze 16 Jugendmannschaften aus zwölf 
Jahrgängen. insgesamt zählt der nachwuchs 
des wiener sport-club 180 spieler und spie-
lerinnen, die von 18 trainerinnen betreut und 
gefördert werden.

Die einzelnen Mannschaften im Überblick

U18 // WFV-Liga / 3. Platz (8Sp/6S/0U/2N) 

der 2003er-Jahrgang des wiener sport-club 
spielt wie alle anderen an der meisterschaft 
teilnehmenden Jugendmannschaften des 
wsc in der höchsten liga des wiener fußball-
verbandes. Hier rangiert die u18 nach acht 
gespielten runden auf dem starken dritten 
tabellenplatz und ist mit gerade einmal zwei 
punkten rückstand auf die alterskollegen des 
sv donau in schlagdistanz zur tabellenspitze. 
gleichzeitig sitzen den jungen dornbachern 
aber die kollegen von fc stadlau und union 
mauer mit drei beziehungsweise vier punkten 
abstand im nacken. mit fünf punkten schon 
deutlich auf die ränge verwiesen, sind die 
Herrschaften der first vienna am sechsten 
tabellenplatz beheimatet. trainiert wird die 
u18 von idrissa soura, der mit dem 2003er-

Nachwuchs
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tabelle WfV-Liga 2020/21 u15
(stand am 1. 11. 20)

sp s u n tore pkt.

1 donau 8 6 1 1 34:14 19

2 fac wien 8 6 1 1 26:12 19

3 sportunion mauer 8 5 3 0 33:10 18

4 stadlau 8 5 1 2 42:17 16

5 first vienna fc 1894 7 4 2 1 30:11 14

6 team wiener linien 6 4 1 1 26:11 13

7 schwechat sv 7 2 1 4 21:30 7

8 1.simmeringer sc 6 2 0 4 14:17 6

9 favac 8 2 0 6 19:52 6

10 red star penzing 8 1 1 6 14:43 4

11 Wiener sport-club 7 1 0 6 20:29 3

12 a Xiii auhof center 7 0 1 6 5:38 1

tabelle WfV-Liga 2020/21 u16
(stand am 1. 11. 20)

sp s u n tore pkt.

1 1.simmeringer sc 8 7 0 1 42:13 21

2 team wiener linien 8 6 0 2 40:14 18

3 stadlau 7 5 1 1 33:10 16

4 sportunion mauer 8 4 3 1 24:16 15

5 fac wien 8 4 1 3 42:21 13

6 first vienna fc 1894 7 4 1 2 20:16 13

7 red star penzing 7 3 1 3 16:20 10

8 Wiener sport-club 5 2 1 2 17:14 7

9 donau 8 2 0 6 9:25 6

10 schwechat sv 6 1 2 3 10:12 5

11 favac 7 0 0 7 11:41 0

12 a Xiii auhof center 7 0 0 7 1:63 0

Jahrgang diesen sommer den schritt von der 
u16 zur u18 mitging. assistiert wird ihm da-
bei von stefan bartak und christoph pinter, 
der sich speziell um die Jung-Handschuhe 
des wsc kümmert.

U16 // WFV-Liga / 8. Platz (5Sp/2S/1U/2N)

die u16 des wiener sport-club, die aus den 
Jahrgängen 2004 und 2005 gebildet wird, 
ist nach den acht spieltagen auf platz 8 von 
zwölf mannschaften zu finden. beim be-
trachten der tabelle fällt schnell auf, dass 
die „dornbacher buam“ im vergleich zu den 
kontrahenten mindestens zwei, teilweise so-
gar drei spiele weniger absolvieren konnten. 
deshalb ist der momentane tabellenplatz in 
relation zu den tatsächlich ausgefochtenen 
spielen zu setzen. der punkteschnitt von 1,4 
punkten pro spiel würde die u16 demnach 
auf rang 7 vorschieben, wodurch man dem 
döblinger lieblingsgegner mit nur einem 
punkt weniger im „gnack“ sitzen würde. mit 
einer vollen punkteausbeute aus den drei 
übrigen spielen könnte man sogar auf die 
erste verfolgergruppe des spitzenreiters aus 
simmering aufschließen. dafür muss trainer 
walter lang seine mannen natürlich gut vor-
bereiten, um den übervollen terminkalender 
im frühjahr zu bewältigen! 

U15 // WFV-Liga / 11. Platz (8Sp/1S/0U/7N)

tabellenkeller statt titelkampf ist bei der u15 
das motto. der geschundenen dornbacher 
seele kann das aber gar nichts anhaben. ein 

blick auf die tabelle und die bisherigen er-
gebnisse reicht, um feststellen zu können, 
dass beim 2006er-Jahrgang wohl das spiel-
glück fehlt. Hauptsächlich knappe nieder-
lagen begründen auch das leicht negative 
torverhältnis, das in der unteren tabellen-
hälfte im vergleich zu den tabellennachbarn 
der betrachterin sofort auffällt! generell ist 
anzumerken, dass die untere tabellenhälfte 
punktetechnisch ganz eng beieinander liegt. 
da ist mit etwas mehr vom bis dato fehlen-
den spielglück eine aufholjagd im frühjahr 

durchaus machbar. kopf hoch, burschen, und 
reinbeißen! trainiert wird die u15 von trainer 
Jürgen slachta.

U14 // WFV-Liga / 5. Platz (7Sp/4S/1U/2N)

auf dem fünften platz der wfv-liga findet 
man den 2007er-Jahrgang des wsc. 13 punk-
te aus sieben spielen bedeuten dabei aber 
auch, dass man mitten in der verfolgergrup-
pe des tabellenführers aus wien floridsdorf 
ist. innerhalb von drei punkten liegen hier 
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tabelle WfV-Liga 2020/21 u14
(stand am 1. 11. 20)

sp s u n tore pkt.

1 fac wien 7 6 1 0 43:6 19

2 first vienna fc 1894 6 4 2 0 37:7 14

3 donau 6 4 2 0 24:3 14

4 stadlau 6 4 1 1 27:13 13

5 Wiener sport-club 7 4 1 2 26:30 13

6 sportunion mauer 6 4 0 2 20:24 12

7 team wiener linien 8 3 2 3 24:22 11

8 red star penzing 7 2 3 2 17:17 9

9 schwechat sv 8 2 1 5 16:31 7

10 1.simmeringer sc 7 2 0 5 15:26 6

11 favac 8 0 1 7 9:37 1

12 a Xiii auhof center 8 0 0 8 7:49 0

tabelle coca-cola-WfV-Liga 2020/21 u13
(stand am 1. 11. 20)

sp s u n tore pkt.

1 first vienna fc 1894 8 7 0 1 44:14 21

2 fac wien 8 6 1 1 42:20 19

3 red star penzing 8 5 2 1 28:19 17

4 schwechat sv 7 5 0 2 37:15 15

5 donau 8 4 3 1 26:13 15

6 sk rapid 7 4 2 1 35:18 14

7 fk austria 7 4 0 3 37:31 12

8 team wiener linien 7 3 1 3 20:15 10

9 Wiener sport-club 7 2 1 4 34:25 7

10 sportunion mauer 7 2 1 4 13:29 7

11 stadlau 7 1 1 5 15:25 4

12 favac 7 1 1 5 15:41 4

13 1.simmeringer sc 8 1 1 6 16:50 4

14 a Xiii auhof center 8 0 0 8 10:57 0

nämlich gleich sechs mannschaften. einzi-
ger nachteil für den wsc ist hierbei, dass die 
direkten kontrahenten alle mit einem spiel 
weniger als der dornbacher nachwuchs da-
stehen. also heißt es für die mannschaft von 
trainer stefan winzig, im frühjahr voll an-
zugreifen und vor allem die direkten duelle 
gegen die tabellennachbarn für unseren wsc 
zu entscheiden.

U13 // Coca-Cola WFV-Liga / 9. Platz (7Sp/2S/1U/4N)

in der meisterschaft des 2008er-Jahrgangs 
findet sich der wsc mit seiner mannschaft 
im mittelfeld auf dem neunten rang wieder. 
in dieser liga sind auch noch die um ein Jahr 
jüngeren rapidler und austrianer in der kon-
kurrenz dabei, wodurch die liga 14 mann-

schaften umfasst. als spitzenreiter dieser 
liga ist mit der dreifachen punkteausbeute 
(21 punkten) die vienna das maß aller dinge. 
ähnlich wie bei der u15 des wsc ist auch bei 
der u13 der tabellenstand nicht der leistung 
entsprechend. etliche knappe ergebnisse, 
die mit etwas mehr glück auch für den wsc 
entschieden werden hätten können, sind hier 
zu finden. trainiert wird die u13 von green-
keeping-meister thommy Herzig, der, wie be-
reits erwähnt, auch die sportliche leitung des 
schwarz-weißen nachwuchses innehat.

U12 // WFV-Liga / 1. Platz (8Sp/7S/0U/1N)

dass neben der kampfmannschaft in der ost-
liga noch eine weiter mannschaft als „top of 
the league“ überwintern darf, ist der lohn 

für die erfolgreiche Hinrunde der u12 des 
wiener sport-club. der 2009er-Jahrgang des 
wsc ist zum zeitpunkt der aussetzung des 
meisterschaftsbetriebs mit 21 von 24 mögli-
chen punkten nicht nur souveräner tabellen-
führer, sondern steckt auch mit der zweiten 
mannschaft, der u12 b voll im titelkampf, wo 
man aktuell auf platz 2 rangiert. die „erste“ 
u12 hat als tabellenführer den floridsdorfer 
ac mit 19 punkten und das team wiener li-
nien mit 16 punkten, aber einem spiel weni-
ger, auf die weiteren plätze verwiesen. unser 
lieblingsgegner, die first vienna, und der fc 
stadlau sind bei ebenfalls acht spielen mit 
15 punkten bereits sechs punkte hinter den 
dornbachern buam. die „zweite“ liegt mit 
einem spiel weniger als tabellenführer team 
wiener linien fünf punkte hinter den favorit-
nern. beachtlich ist dafür aber schon der vor-
sprung auf die verfolger sv donau, abermals 
first vienna und stadlau mit sechs und sieben 
punkten.

um gleich zwei, erfolgreich um die meister-
schaft spielende, mannschaften stellen zu 
können, muss der kader dementsprechend 
breit sein, und so hat die u12 auch ein gro-
ßes betreuerteam. cheftrainer ist hier patrick 
krainz, der neben der u12 auch noch als co-
trainer in der kampfmannschaft cheftrainer 
robert weinstabl assistiert. in der u12 assis-
tieren ihm wiederum andreas ost, dominik 
blaim und sektionsleiter-fußball-stellvertre-
ter adi solly.

WFV-Liga Gesamttabelle

alle an der meisterschaft teilnehmenden 
mannschaften des wsc finden sich gesam-
melt in der gesamttabelle des wiener fuß-
ballverbandes am siebten platz im soliden 
mittelfeld wieder. in 27 spielen konnte der 
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WfV-Liga 2020/21 u12
(stand am 1. 11. 20)

sp s u n tore pkt.

1 Wiener sport-club 8 7 0 1 23:8 21

2 fac wien 8 6 1 1 31:6 19

3 team wiener linien 7 5 1 1 14:4 16

4 first vienna fc 1894 8 5 0 3 19:9 15

5 stadlau 8 5 0 3 14:15 15

6 1.simmeringer sc 8 4 2 2 11:9 14

7 sportunion mauer 7 4 0 3 17:15 12

8 red star penzing 8 3 0 5 11:15 9

9 sk rapid 8 3 0 5 14:19 9

10 a Xiii auhof center 8 3 0 5 12:23 9

11 fk austria 7 2 1 4 17:16 7

12 donau 8 2 1 5 15:18 7

13 schwechat sv 7 1 1 5 15:15 4

14 favac 8 0 1 7 8:49 1

wiener sport-club 41 punkte sammeln sowie 
96 tore schießen. dem stehen 91 gegentore 
entgegen, was eine leicht positive tordiffe-
renz von 5 ergibt. ein kurzer blick nach oben 
zeigt, dass die tabellennachbarn in schlag-
distanz etwas entfernt sind, aber auch mehr 
spiele austragen konnten. die vienna ist mit 
54 punkten auf tabellenplatz 6 zu finden. 
fünf weitere punkte entfernt, rangieren der 
sv donau und die sportunion mauer auf den 
gesamtplätzen vier und fünf. an der spitze 
finden sich der fac, das team wiener linien  
und, auf rang drei, stadlau. die ersten fünf 
teams trennen nur vier punkte. die gesamt-
tabelle und der wiederbeginn der meister-
schaft laden damit quasi nur so ein, eine auf-
holjagd in der gesamttabelle zu starten.

die mannschaften von der u11 abwärts neh-
men, wie im österreichischen Jugendfußball 
üblich, nur an einem meisterschaftsbetrieb 
ohne wertung teil. Hier steht die grundlegen-
de entwicklung der kinder sowie der spaß an 
vorderster linie. 

„Dornbacher Buam“ in der Kampfmannschaft

umso erfreulicher ist es, die früchte dieser 
nachwuchsarbeit dann auch wöchentlich an 
freitagabenden im flutlicht von Hernals se-
hen zu können. ob jetzt ein mirza berkovic, 
philipp dimov oder jüngst philipp buzuk, sie 
alle haben den sprung aus der sport-club-
Jugend in die regionalliga geschafft und sich 
als führungs- und stammspieler etabliert. 

und auch jetzt stehen die nächsten jungen 
wilden schon ante portas. mit eray öztürk, 
aleksander petruljevic und tiziano bender 
erhielten drei Jugendspieler des wsc-nach-
wuchses im sommer einen kaderplatz bei 
den erwachsenen. mit djorde stojanovic 

konnte auch ein weiterer wsc-Jungspund zu-
mindest von der bank aus ostligaluft schnup-
pern. 

cheftrainer robert weinstabl nutzte dazu 
auch noch die saisonvorbereitung im som-
mer intensiv, um spieler von der „zweiten 
garnitur“ aus der oberliga und auch spieler 
der u18 an die erste mannschaft heranzufüh-
ren und ermöglichte vielen von ihnen einige 
einsatzminuten in vorbereitungsspielen. zu 
diesen spielern zählten unter anderen Jakob 
grimm, martin Jonovic, danny obdanovic, 
Hatem mercan und nenad Jesic, der ab dem 
trainingsstart zur frühjahrsaison ebenfalls ei-
nen kaderplatz bei den erwachsenen erhält.

Ein Fazit

alles in allem kann man mit den leistungen 
des schwarz-weißen nachwuchses und den 
daraus resultierenden ergebnissen durchaus 
zufrieden sein. gerade in zeiten, in denen 
kein normaler trainingsbetrieb stattfindet, 
wird neben dem sportlichen aspekt vor allem 
der soziale und gemeinschaftliche aspekt 
von mannschaftssport und dem gemeinsa-
men spielen sichtbar. wir hoffen deshalb, 
dass es trotz pandemie möglich ist, im früh-
jahr wieder dem runden leder nachzujagen 
und wünschen dem dornbacher nachwuchs 
nur das beste. mögen sie an ihre erfolge 
aus der Herbstsaison anschließen. denn die 
dornbacher buam san heit wieda in form …

Nachwuchs

fo
to

: l
uk

as
 H

ab
er

l

tabelle oberliga A 2020/21
(stand am 1. 11. 20)

sp s u n tore pkt.

1 sportunion schönbrunn 8 7 0 1 23:6 21

2 wiener akademik 8 5 1 2 30:9 16

3 ankerbrot 6 4 1 1 15:6 13

4 kalksburg-rodaun 8 4 1 3 22:19 13

5 union 12 7 4 1 2 10:9 13

6 triester 9 3 3 3 22:23 12

7 besiktas wien 8 4 0 4 9:24 12

8 Wiener sport-club 1b 9 3 2 4 18:15 11

9 cro-vienna bd gruppe 7 2 3 2 13:10 9

10 srbija wien 8 1 4 3 12:17 7

11 wien united 05 7 2 0 5 10:16 6

12 ober st.veit 9 1 3 5 12:19 6

13 wienerfeld 8 1 1 6 8:31 4
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fraueNteam taBelleN

Daniel Glattauer,  
privater Förderer
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Wiener frauen Landesliga 2020/21
(stand am 1. 11. 20)

ÖfB frauen 2. Liga 2020/21
(stand am 1. 11. 20)

sp s u n tore pkt.

1 carinthians Hornets 7 5 1 1 20:10 16

2 first vienna fc 1894 6 5 0 1 24:4 15

3 wildcats krottendorf 7 4 2 1 17:10 14

4 union luv graz 7 4 1 2 10:5 13

5 union kleinmünchen 7 3 1 3 18:9 10

6 sportunion geretsberg 7 2 2 3 10:11 8

7 rw rankweil 7 2 2 3 13:16 8

8 Wiener sport-club 7 2 1 4 8:16 7

9 fc altera porta 7 1 2 4 9:17 5

10 sc neusiedl am see 1919 6 0 0 6 4:35 0

sp s u n tore pkt.

1 fk austria wien aka 9 9 0 0 67:6 27

2 sg landhaus1c/austria 1c 9 6 2 1 50:12 20

3 Wiener sport-club 1b 9 5 2 2 20:26 17

4 mariahilf fsc 8 5 1 2 21:11 16

5 first vienna fc 1894 1b 7 4 1 2 20:7 13

6 dsg dynamo donau 8 3 2 3 22:31 11

7 altera porta 1b 8 3 1 4 14:20 10

8 gst mönchhof 7 2 0 5 19:24 6

9 mffv 23 su schönbrunn 8 2 0 6 11:34 6

10 fav favoriten 8 1 0 7 6:35 3

11 sc pötzleinsdorf 9 0 1 8 7:51 1

15
Letzte Ergebnisse

runde 1: wsc - carinthians Hornets 0:2 (0:1) 
runde 2: sc neusiedl - wsc 0:2 (0:2) 
runde 3: wsc - first vienna fc 1:5 (1:2) 
runde 4: union luv graz - wsc 3:0 (2:0) 
runde 5: wsc - fc altera porta 1:1 (0:0) 
runde 6: union kleinmünchen - wsc 3:1(2:1) 
runde 7: wsc - su geretsberg 3:2 (2:1)

Letzte Ergebnisse

runde 1: wsc 1b- first vienna 1b 2:1 (0:1) 
runde 2: altera porta 1b - wsc 1b 2:2 (0:0) 
runde 3: wsc 1b - fk austria aka 0:12 (0:7) 
runde 4: sc pötzleinsdorf - wsc 1b 0:1 (0:0) 
runde 5: spielfrei 
runde 6: su schönbrunn - wsc 1b 1:2 (0:1) 
runde 7: sg land./austr. 1c - wsc 1b 5:0 (2:0) 
runde 8: wsc 1b - gst mönchhof 5:2 (2:1)
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KOOPERATOPNSPARTNER DES WSC-FRAUENTEAMSfussBalllocKdowN dIe ZweIte! text:  christian Hetterich

teams wieder in die spur zurückgefunden 
haben und sehr interessante begegnungen 
sowie eine lange vorausgeplante abschluss-
reise zum letzten spiel nach rankweil auf 
uns gewartet hätten. für vorarlberg hatten 
wir den reisebus und das Quartier für 30 
spielerinnen bereits gebucht. im märz wird 
die partie im ländle nachgetragen, wir 
müssen allerdings aufgrund des parallel in 
wien stattfindenden spiels unserer zweiten 
diesmal auf eine gemeinsame reise verzich-
ten. schade!

im moment halten sich alle mit Heimtraining 
fit und nehmen an laufchallenges unseres 
a-trainers leigh tueart teil. viel ist das nicht, 
aber wir bleiben dabei in bewegung und ver-
lieren uns nicht völlig aus den augen. über-
haupt ist es eine große Herausforderung, das 
teamgefüge aufrechtzuerhalten, wenn der 

lustig ist es ja eigentlich nicht gerade, 
wenn man sich nicht zum fußballspie-
len treffen darf. wie schon im frühjahr 

mussten unsere spielerinnen die fußball-
schuhe aus- und die turn- bzw. laufschuhe 
anziehen. zudem wird das isolierte leben 
der jungen sportlerinnen auch im alltag zur 
schieren Qual. sie müssen zahlreichen ver-
suchungen widerstehen, wie beispielsweise 
der eigenen couch, die zu tv-serien in der 
endlosschleife und dem übermäßigen ge-
brauch des gamecontrollers verleitet. auch 
im supermarkt lauern extreme gefahren für 
die gesundheit, in form ganzer süßwaren- 
und knabberabteilungen, an denen man wie 
von geisterhand vorbeigehen muss, obwohl 
man das gar nicht will. aber spaß beiseite! ;) 

der zeitpunkt des zweiten lockdowns war 
für uns auch diesmal recht bitter, weil beide 

persönliche kontakt derart eingeschränkt 
ist. wir hoffen, dass teamsportarten ab mitte 
Jänner wieder an den start gehen dürfen. 

weil ja weihnachten und der Jahreswech-
sel nahen, haben wir aus den zahlreichen 
eigenen fotos, die wir bei allen spielen und 
den trainingseinheiten in der warmen Jah-
reszeit gemacht haben, zwei tolle kalender 
gebastelt! der erlös aus den spenden für die 
beiden kalendervarianten kommt zu 100 
prozent unserer frauenfußballabteilung zu-
gute. wir bedanken uns schon jetzt für eure 
unterstützung!

kalender „emotionen 2021“ sowie „team-
spirit 2021“: 

1) größe a4: eur 15,-- 
2) größe a3: eur 20,--

versandkosten: eur 2,75 bzw. eur 4,30

bestellungen bitte an: office@dornbach-
networks.at oder via whatsapp an 0676/888 
10 500 – wir schreiben noch am selben tag 
zurück!

Spendenüberweisungen: 

dornbach networks - förderkonto wsc 
volksbank wien-baden ag - blz 43000 
iban: at514300041784300000 
verwendungszweck: „spende wsc-frauen-
kalender 2021"
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seKtIoN pétaNque

ÜBerall uNd auf ausGewählteN plätZeN

text:  H. peter friedl

grundsätzlich sollten wir uns über eines 
im klaren sein: pétanque kann man 
überall spielen, solange auch nur ein 

Hauch von schotter darauf liegt! insofern 
sollte man als spaziergänger*in in wien im-
mer auch ein wenig vorsichtig sein, denn so 
eine pétanquekugel wiegt doch knapp 1 kilo. 
kreuzt man, gedankenfrei im heiteren zwie-
gespräch, bar jeder aufmerksamkeit, vor sich 
hinflanierend oder gar zugestöpselt mit zwei 
kopfhörern tief in einen Japanischsprachkurs 
versunken, zufälligerweise die flugbahn so 
eines geschosses – gerade im sinkflug aus 
einer Höhe von gut 8, 9 metern absteigend, 
gar mit ordentlich rückdrall gespielt – dann  
ja, dann – hilft auch kein schnell aufgesetzter 
fahrradhelm mehr. die kugel ist in jedem fall 
härter.

aber keine angst, noch ist die zahl der an-
sässigen kugelwerferinnen und -werfer 
überschaubar. auch gab es bisher keine 
vorkommnisse dieser art zu vermelden und 
noch gilt: man geht relativ sicher durch die 
wiener parks. noch – denn die zahl der wie-
ner boulisten nahm gerade in den letzten 
Jahren extrem zu.

Der Augarten ist schön und an Wochenenden extrem 
eisenhältig

zu den plätzen, an denen das sogenannte an-
fixen (schnelles Hineinfallen in den wahnsinn 

Wenn Wien ein Dorf in der Provence wäre, gäbe es am Stephansplatz mit größter Wahrscheinlichkeit eine Boule-
bahn. Aber Wien ist kein Dorf. Und in Paris wird ja auch nicht unbedingt vor dem Louvre gespielt. Wenn wir uns die 
Bahn am Stephansplatz also auf lange Sicht abschminken können, wo treffen sich hauptstädtische Boulistas dann, 
um ihrer enormen Leidenschaft nachzugehen? 

pétanque) sehr oft beobachtet werden kann, 
gehört der schöne augarten. wunderschön 
im zweiten Hieb gelegen, überschattet von 
den beiden flaktürmen und stets mit chill- 
und spielsüchtigen menschen jeden alters 
gefüllt, gehört die Hauptallee seit Jahren ei-
gentlich uns boulistas. an sonnigen wochen-
enden mit mehr als 15 grad stößt man hier 
auf nie weniger als 20 von uns. spaziergänge-
rinnen und -gänger, die davon schon wissen, 
umgehen die ungekennzeichneten spiel-
stätten deshalb weiträumig. die anderen 
stehen dann oft mitten in einem spiel und 
wissen nicht, ob sie nach rechts oder links, 
vorne oder hinten entkommen sollen. boulis-
tas sind aber grundsätzlich sehr entspannte 
menschen und gehen in der regel mit dieser 
bodenlosen ignoranz eher gelassen um. 

Das Museumsquartier ist schön und eine Stätte reins-
ter Spielkultur

was machen die wiener kugelwerferin und 
der wiener kugelwerfer unter der woche, sa-
gen wir an einem montag oder donnerstag? 
sie treffen sich an der aloha bar, einer klei-
nen Hütte im museumsquartier, aufgestellt 
im Hof 8, der zwischen dem mumok und 
dem restaurant corbaci liegt. sie treffen sich 
aber nur kurz an der bar, packen dann relativ 
schleunig ihre drei kugeln aus und begeben 
sich rasch auf die bahn. denn wenig später 
erschallt im Hof 8 schon der ruf: „auslooooo-

suuuuuung!“, und damit beginnt gegen 18.00 
uhr wieder einer der sommerabende, die sich 
in ihrer vollen lauheit oft bis mitternacht er-
strecken. Ja, natürlich kauft man dem mark 
(besitzer der aloha-bar) das eine oder andere 
gut gekühlte bier ab, aber das ist tatsächlich 
nebensache. denn eigentlich geht es nur 
ums spiel. und vielleicht noch darum, den 
mQ-besucherinnen, die sich am rande der 
bahn postieren, sehr lange sehr interessiert 
zuschauen und dann endlich fragen: „ist das 
boccia, was die da spielen?“, diesen unwis-
senden, also zu erklären, dass wir nicht boc-
cia spielen, sondern pétanque! ein für alle-
mal: das ist pÉtanQue und nicHt boccia, 
versteHst du? frankreicH niX italia! 
natürlich ist der ton, in dem diese erklärung 
stattfindet, immer ein eXtrem freundlicher, 
unbedingt gelassener, oft sogar äusserst 
einladender. man kann ja nie wissen, ob diese 
wunderbaren menschenkinder nicht nächste 
woche wiederkommen und vielleicht sogar 
mitspielen wollen. 

Der Donaupark ist schön und liegt auf der anderen 
Seite der Donau 

feindliches terrain gibt es in der welt der 
boulistas nicht. das wäre ein widerspruch 
in sich. wir sind nämlich vorbildlich friedlie-
bend. wir spielen nicht einmal gegen unsere 
gegner, sondern mit unseren gegnern! so-
lange sie zum eigenen verein gehören, zu-
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mindest. wenn wir aber schon von anderen 
vereinen reden, dann sollte man vielleicht 
erwähnen, dass es in wien nicht nur die sek-
tion pétanque des wsc gibt, sondern auch 
andere vereine. im unterschied zu diesen 
sind wir aber der am schnellsten wachsende 
verein. die spielstätte eines dieser anderen 
vereine sind die boulebahnen im donaupark, 
ganz nahe dem donauturm, der auch auf 
der anderen seite der donau steht. über 20 
wunderschöne bahnen, umgeben von einem 
wunderschönen park! einfach ein traum! wir 
kommen immer wieder gerne zu turnieren 
hierher und genießen das areal, das auf der 
anderen seite der donau liegt.  

Der Weghuberpark ist schön und das heimliche Trai-
ningszentrum unserer Neubauerinnen und Neubauer

im weghuberpark kann man viele denkmäler 
bewundern: das raimunddenkmal, das wild-
gansdenkmal, das denkmal für den schau-
spieler adolf lukan, den gedenkstein zur er-
innerung an die wiener Hilfe für ungarn 1956 
und auch das denkmal für györgy bessenyei. 
im weghuberpark kann man das entenpaar 
bewundern, das sich während des lock-
downs im frühjahr in der schmalen wasser-
fläche neben der boulebahn angesiedelt hat. 
und im weghuberpark kann man auch die 
hochfliegenden eisenkugeln einiger spiele-
rinnen und spieler, vornehmlich aus neubau 
bewundern. es gibt zwar nur eine bahn, auf 

der noch dazu nur mehr spuren von schot-
ter zu finden sind, dafür lässt sich aber neben 
der bahn vortrefflich spielen und im winter 
dann überhaupt im herrlich tiefen schotter 
eines gastgartens, der nur im sommer nicht 
beworfen wird. 

Die Summerstage ist schön – und das nicht nur im 
Summer

es geht ins finale. viele kleine spielstätten 
gäbe es noch vorzustellen, aber auch der 
platz im internet kommt irgendwann an sei-
ne grenzen, und so können wir hier nur die 
echten Hotspots der wiener pétanquesze-
nerie präsentieren. und dazu gehört die 
summerstage nahe der rossauer kaserne 
unbedingt. lange zeit geigten hier vornehm-
lich am dienstagabend die spielerinnen und 
spieler von boule it und anderen vereinen 
auf, mittlerweile haben sich darüber hinaus 
mehrere autonome grüppchen eingenistet, 
die auch an anderen tagen zugegen sind. 
sechs wunderbare bahnen, die von der sek-
tion pétanque in schuss gehalten werden, 
bieten sich hier an. die beleuchtung funk-
tioniert dank eines überaus guten geistes 
immer häufiger ganz tadellos, jetzt sogar im 
winter, und sollte selbige einmal nicht einge-
schaltet sein, dann gibt es ja immer noch die 
beleuchtung der plakatwände. wir boulistas 
sind genügsam und damit extrem ressour-

censchonend! wir brauchen nur drei kugeln, 
ein bisschen schotter und auf gar keinen fall 
Hundescheiße in der bahn! manche lernen es 
nie! aber das wird schon noch. 

Die Boulehalle wäre schön, und das hat seine Gründe

wisst ihr, liebe wsc-lerinnen und wsc-ler, 
wovon wir in der sektion pétanque schon 
lange träumen? von einer Halle, in der wir 
auch im winter spielen können! es stimmt 
schon, dass die winter immer milder werden, 
und den letzten winter haben wir tatsächlich 
im freien durchgespielt. auch diese saison 
konnte uns die kälte bisher nicht wirklich 
etwas anhaben. aber ganz ehrlich, wenn du 
bei knapp 0 grad celsius eine eisenkugel an-
greifst, dann hat das mit wohligem kuscheln 
nichts zu tun. nichts. das ist einfach nur hart 
und natürlich auch kalt. ganz abgesehen da-
von: wenn wir international weiterkommen 
wollen – und das wollen wir nachdrücklich –, 
dann brauchen die richtig verrückten (nahezu 
leistungswilligen) unter uns eine spielstätte, 
in der sie auch im winter trainieren können. 
aber schau ma mal, was die kommenden Jah-
re noch bringen werden! „aufgeben tut man 
nur ...“ (zitat: peter pacult, ehemals postbe-
diensteter). 
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the Best loser IN towN

text: H. peter friedl

unter pétanque-spielerinnen nennt man 
menschen, die in diesen noch immer 
nicht anerkannten sport hineinkippen, 

angefixt. warum wir dafür einen begriff aus 
der welt der drogen verwenden, sei dahin-
gestellt. sollte es jemand wissen, wäre ich 
natürlich dankbar für die aufklärung. mit der 
gegenwart kann es jedenfalls nichts zu tun 
haben. ich habe während des spiels noch 
nie diesen kräuterfrischen rauch eines di-
cken ofens ungefragterweise eingesogen. 
auch kommt es überschaubar selten vor, dass 
sechzehnerbleche oder weinflaschen in mei-
ner unmittelbaren gegenwart geöffnet oder 
sogar geleert worden wären. 

Nur ein bisserl Boule spielen

meine feierliche anfixierung fand jedenfalls 
vor vier Jahren statt, im alter von reschen 
55 Jahren. ein freund und musiker, der die-
ser sucht schon einige Jahre zuvor erlegen 
war, stellte es ziemlich schlau an. „komm, wir 
fahren zu zwei freundinnen auf´s land, ich 
nehme meine kugeln mit, und wenn wir lust 
haben, können wir ja ein bisserl boule spie-
len.“ dass ich wegen der zwei freundinnen 
angebissen habe, versteht sich von selbst. 

was mit den zwei freundinnen weiter ge-
schah, außer dass sie noch immer zwei freun-
dinnen sind, erspare ich euch. dass ich nach 
wie vor single bin, sollte genügen. der aus-
flug war jedenfalls sehr nett. feines essen, 

Sama se ehrlich: Niemand verliert gerne. Nicht einmal ich. Und wenn es doch sein muss, dann – bitt´ schen, Euer 
Gnaden – unter erleichternden Umständen. So geschah es mir, einem der ältesten Rookies der Wiener Pétanquesze-
ne. Denn tatsächlich führe ich am Ende der Coronasaison die B-Rangliste des Österreichischen Pétanque-Verbandes 
an. B hat in diesem Fall sehr wohl etwas mit B-Zug zu tun und bedeutet auch in diesem Fall nicht „besser“. Aber 
schön der Reihe nach ...

schönes wetter, nette gespräche und ein bis-
serl boule eben. auf einem schotterweg zwi-
schen einem acker und einer sandgrube war 
es. der schotterweg hatte dergleichen sicher 
noch nie erlebt. rums und wieder schlägt 
eine eisenkugel mit knapp einem kilo ein. Ja, 
es war schon vergnüglich, und ja, es war gar 
nicht so einfach, diese schei...kugel wirklich 
nahe an dieses schei...schweinchen zu krie-
gen. aber sollte das alles gewesen sein? 

Geh ma a bisserl in den Augarten

ich unterstelle meinem freund keine absicht, 
ehrlich nicht. er ist freejazzer, und die freiheit 
der entscheidung gehört nicht zuletzt des-
halb zu seinen höchsten werten. aber er liebt 
eben auch pétanque, was mich letztlich doch 
ein wenig nachdenklich stimmt. Jedenfalls 
war kein monat vergangen, als wiederum die 
idee von einem gemeinsamen ausflug mit 
den beiden freundinnen im raum stand. an-
gedachter ort des geschehens: der augarten. 
no na, heute ist es mir klar, warum gerade der 
augarten, und das noch dazu an einem wo-
chenende. wenn es in wien einen ort gibt, an 
dem samstag und sonntag nach mittag mehr 
als verlässlich pétanque gespielt wird, dann 
sind es weder der prater noch die lobau, 
dann ist es eben: der augarten. 

besonders schlau finde ich im nachhinein, 
dass wir uns für das picknick – nur eine klei-
ne flasche wein für vier personen! – mit an-

schließendem kugelschmeißen nicht direkt 
neben der Hauptallee vor dem flakturm 
niederließen. gespielt wurde auf einer der 
kreisrunden flächen in sichtweite der Haupt-
allee. auch hier wieder des freundes finesse: 
das terrain, der schotterboden, war relativ 
einfach zu bespielen und entsprechend er-
freulich auch meine legeleistung. eigentlich 
ist das doch sehr leiwand! ein gedanke, ein 
gefühl, und gegen abend dann die entschei-
dung, am dienstag darauf einmal auf die 
summerstage zu gehen. könnte sein, dass an 
diesem sonntag noch ein vielleicht vor dem 
vorhaben stand.

Du musst ein bisserl Geduld haben

dienstag um 17 uhr pünktlich auf der sum-
merstage. mein freund konnte an diesem 
abend nicht dabei sein, aber es waren oh-
nehin an die 20 spielerinnen und spieler 
schon munter beim schmeißen, als ich mich 
mit meinen drei ausgeborgten kugeln in 
der Hand an den spielfeldrand stellte. wenn 
ich mich richtig erinnere, war einer meiner 
gedanken folgender: „na seavas, kana, den i 
kenn!“ danach ging es jedenfalls schlag auf 
schlag. irgendwer aus der menge rief plötz-
lich: „auslosung!“ damals für mich noch recht 
unvermutet, heute weiß ich natürlich, dass 
dies der ritualisierte beginn eines boule-
abends ist. und was für mich noch erstaunli-
cher war: mit drei kugeln in den Händen hat-
te man schon die berechtigung in der Hand, 
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an dieser auslosung teilzunehmen, also mit-
zuspielen. alter, Herkunft oder spielstärke 
spielten keine rolle. allez! lass uns also pro-
bieren, ob wir diesen profis nicht doch paroli 
bieten können! 

nur damit wir uns richtig verstehen: meine 
erste partie spielte ich im team mit pierre, der 
damaligen nummer eins in österreich. typi-
scherweise ein franzose, der leider, leider seit 
knapp zwei Jahren wieder in frankreich lebt. 
ein ausgesprochen liebenswerter mensch, 
bei dessen abschiedsabend durchaus ge-
weint wurde. und damit wir uns noch besser 
verstehen: nachdem ich meine erste partie 
an der seite von pierre vielleicht doch nicht 
verlor, nahmen mich zwei frauen unter die 
fittiche: valerie, eine der mitbegründerin der 
österreichischen bouleszene, und agnes, die 
heutige leiterin der sektion pétanque des 
wsc. mein beziehungsstatus blieb nach dem 
abend nach wie vor unverändert, aber diese 
beiden boulegöttinen brachten alle geduld 
der welt auf, mir die ersten grundbegriffe 
dieser nicht anerkannten sportart beizubrin-
gen. Jetzt brauchte ich nur mehr ein bisserl 
geduld, das gelernte umzusetzen.

Eigentlich ein bisserl unfassbar, wenn ma se ehrlich san 

okay, also vier Jahre ist das jetzt her. anfangs 
waren es zwei, drei abende in der woche. 
dann kamen der vierte und fünfte abend 
dazu und – natürlich – die beiden wochen-
endtage im augarten. irgendwann fragst du 
dich nur mehr, wann du nicht gespielt hast. 
du spielst deine ersten turniere, stellst da-
bei fest, dass sogar jenseits der donau boule 
gespielt wird, und – obwohl sich dein be-
ziehungsstatus weiterhin nicht ändert – du 
spielst nicht nur weiter, sondern auch schon 
außerhalb wiens. am ende des zweiten Jah-
res gab es dann dieses bundesligaturnier in 
Haslach (oö), wo markus und alex mir dabei 
halfen, den dritten platz zu gewinnen. freu-
dentränen. im semifiale nur knapp an den 
franzosen gescheitert!

und du spielst weiter und lernst weiter, und 
während du das machst – und dein bezie-
hungsstatus ... –, erkennst du, wie schwer es 
ist, diese einfache legebewegung so kons-
tant hinzukriegen, dass die kugel auf jedem 
boden wirklich sicher auf einen halben meter 
zur cochonnete (= geliebtes schweinchen) 
liegen bleibt. vom schießen rede ich gar 
nicht. ein mysterium, wie man es schaffen 
kann, eine kugel mit einem durchmesser von 
rund 70 mm aus einer entfernung von 6 bis 
12 metern regelmäßig zu treffen. bei einem 
carreau bleibt die eigene kugel sogar anstel-
le der geschossenen kugel an ort und stelle 

liegen; ein bisserl unfassbar, eigentlich, wenn 
ma se ehrlich san.

Jedes Jahr ein bisserl besser werden 

aber – und jetzt gleiten wir langsam in die 
gegenwart herüber – es wird besser. mit den 
üblichen rückschritten freilich, aber die ten-
denz ist steigend. und das macht nicht nur 
die unmenge an stunden aus, die ich damit 
auf höchst köstliche weise und in überdurch-
schnittlich angenehmer gesellschaft verbrin-
ge, es sind auch die wenigen stunden, die 
ich mittlerweile das vergnügen hatte, von 
professionellen trainern unterrichtet zu wer-
den. man glaubt ja gar nicht, was man alles 
falsch machen kann, und noch weniger, wie 
mühsam es ist, die erkannten fehler wieder 
auszumerzen. wochen für eine falsche Hand-
stellung zum beispiel. aber es zahlt sich aus, 
nach der erfolgreichen umstellung merkt 
man, dass auch die ergebnisse wieder erfreu-
licher werden. 

Jedenfalls – und hier fängt der text langsam 
an, ans ende zu kommen – haben meine fort-
schritte dafür gereicht, eine historische meis-
terschaft im Jahr 2020 zu gewinnen: die ös-
terreichische b-rangliste. was das ist? – ganz 
einfach, bei unseren turnieren wurde in den 
meisten fällen eine vorrunde gespielt, da-
nach machten die besten acht teams die ent-
scheidung um den sieg in einem cupsystem 
aus. damit die ausgeschiedenen teams nicht 
zum zuschauen oder Heimgehen verurteilt 
waren, wurde parallel dazu ein b-turnier ge-
spielt, die zweitklassige freude der verliere-
rinnen. für die platzierungen in diesen b-tur-
nieren gab es punkte für die b-rangliste, 2020 
eben die meisten für mich. schön, traurig und 

historisch ist dieser sieg deshalb, weil es ab 
nächstem Jahr keine b-turniere mehr geben 
wird und ich also der letzte best loser in town 
sein werde. 

Ein bisserl was Wesentliches noch

die turniersaison war heuer ja coronabedingt 
sehr kurz. nächstes Jahr wissen wir noch nicht 
genau, was kommen wird. sicher ist: ich spie-
le. gerade jetzt praktisch jeden tag. nicht nur, 
weil es auch während des lockdowns erlaubt 
war, diese nicht anerkannte sportart alleine 
zu trainieren, sondern auch, weil ich jetzt 
immer besser verstehe, warum ich vor vier 
Jahren angefixt werden konnte und meine 
leidenschaft für pétanque seither eher zu- als 
abnimmt. ein grund sind die menschen, mit 
denen ich diese begeisterung teile. ich würde 
sagen, der prozentsatz an leiwanden damen 
und Herren ist unter den boulespielerinnen in 
etwa so hoch wie bei den ehrenwerten besu-
cherinnen auf der friedhofstribüne.

ein zweiter nicht minder wichtiger grund 
ist diese ruhige freude, die ich während der 
stunden des spiels und trainings erlebe. klar 
ärgere ich mich noch immer über mein miss-
lingen, aber es wird seltener. nicht weil ich so 
viel besser werde; überhaupt nicht. die wut 
auf mich wird kleiner, weil ich lerne, mir feh-
ler zuzugestehen, und weil ich mich immer 
öfter darüber freuen kann, wenn sich eine 
bewegung gut angefühlt hat. eine ziemlich 
kostbare zufriedenheit, die ich mir da schen-
ke, und sie hat so gar nichts mit gewinnen 
oder verlieren zu tun, eher mit dem anneh-
men meiner selbst. könnte es sein, dass sich 
mein beziehungsstatus dadurch langfristig 
doch noch verändert?
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pétaNque-tIc-tac-toe –  
dreI X fÜr eIN halleluJa

text: dana müllejans

wir haben den spieleklassiker nun in 
ein pétanque-tic-tac-toe verwandelt. 
die vorteile: pétanque-tic-tac-toe ist 

unglaublich simpel, kann von zwei personen 
auch mit ausreichend abstand im freien ge-
spielt werden – stichwort babyelefant –, und 
ihr trainiert ganz nebenbei auch noch eure 
schießerinnenqualitäten.    

und so geht´s: 

schritt 1: das equipment. aus einem 1 Qua-
dratmeter großen, alten teppich haben wir 
vor dem spiel neun gleich große felder aus-
geschnitten, dazu haben wir mehrere X und 
o produziert. Hierzu könnt ihr aber auch ein-
fach schaumstoff-, karton- oder folienreste 
verwenden. fix ist, ihr braucht nicht zwin-
gend eine professionelle unterlage für euer 
spiel. eine einfache zeichnung am boden 
reicht auch, die felder sollten dann ungefähr 
30 mal 30 zentimeter groß sein. 

schritt 2: die kugeln. insgesamt braucht ihr 
mindestens elf kugeln für das spiel – neun 
am boden und mindestens jeweils eine pro 
spielerin. ihr habt also ziemlich viel zu tragen, 
aber: wer hat schon behauptet, pétanque sei 
nicht anstrengend? 

Die alten ÄgypterInnen haben es schon gespielt, Kinder tun es ständig, und wir sind auch wieder Feuer und Flam-
me: Tic-Tac-Toe ist ein Spiel, das einfach jede/r kennt und liebt. 

schritt 3: der aufbau. platziert jetzt in jedem 
feld mittig jeweils eine kugel. macht dann 
von der letzten kugel in 6  meter entfernung 
eine bodenmarkierung. von hier werdet ihr 
schießen. ihr könnt die distanz natürlich be-
liebig verändern. macht euch im anschluss 
daran mit eurem/r partnerin aus, wer welches 
symbol nimmt (X oder o), und los geht´s! 

schritt 4: get the party started. ab jetzt 
schießt ihr immer im wechsel mit eurem/r 
partnerin auf eine beliebige kugel am boden. 
ein X oder o darf aber nur legen, wer: 

1. die getroffene kugel vollständig aus dem 
feld schießt und 

2. mit der wurfkugel nicht vorher außerhalb 
des feldes aufgekommen ist (kein kegeln!).

es zählt nur die kugel als treffer, die als erste 
getroffen wurde. ihr könnt mit einem schuss 
also jeweils höchstens einen punkt machen. 

schritt 5. der/die gewinnerin. gewonnen 
hat, wer als erste/r in einer reihe horizontal, 
vertikal oder diagonal drei symbole platzie-
ren kann. 

die erweiterung. als kleines zusätzliches 
gimmick könnt ihr am ende des tic-tac-toe-
spielfeldes auch ein weiteres 10 mal 10 zen-
timeter großes Quadrat zeichnen und eine 
cochonnet – so heißt die 3 zentimeter gro-
ße zielkugel im pétanque – hineinlegen. sie 
ist dann der Joker. wer sie trifft und aus dem 
feld schießt, darf ein bereits vom mitspieler 
besetztes feld übernehmen. das sorgt noch 
einmal zusätzlich für nervenkitzel und chan-
cen. 

also: feld aufzeichnen, an die kugeln, fertig, 
los! 

wir freuen uns über fotos und videos von eu-
ren spielen via petanque@wsc.at 

viel spaß beim nachspielen, 

Dana Müllejans

Gewonnen hat, wer als erste/r in einer Reihe horizontal, vertikal oder  
diagonal drei Symbole platzieren kann. 
 Foto: Dana Müllejans

Insgesamt braucht ihr für das Spiel mindestens elf Kugeln: Neun am Boden 
und jeweils eine pro SpielerIn.  
 Foto: Agnes Fekete
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eINe erfolGreIche sportlerIN  
uNd eINe Grosse KÜNstlerIN!

text:  daniel schwieterjann

zu den folgenden olympischen spielen 1964 
in tokio und 1968 in mexiko-stadt stellte 
österreich keine fechterinnen ab. bei den 
olympischen spielen 1972 in münchen ver-
passte repa im einzel trotz siegen gegen die 
us-amerikanerin Harriet king und marlene 
infante aus kuba knapp das weiterkommen. 
im mannschaftswettbewerb nahm mit 
Hannelore Hradez eine weitere fechterin des 
sport-club im österreichischen team teil, 
gegen die späteren finalistinnen aus ungarn 
und der sowjetunion hatte man aber keine 
chance.

waltraut repa, geborene peck, kam 
durch ihre eltern schon früh mit dem 
fechtsport in berührung. ihr vater dr. 

walther peck errang 1930 im säbelfechten 
die erste goldmedaille für den wiener sport-
club, auch ihre mutter anna, geb. trugauer, 
war im fechtsport aktiv. bereits 1960 nahm 
repa im alter von nur 19 Jahren am mann-
schaftswettbewerb im florettfechten an den 
olympischen spielen teil. da diese disziplin 
in rom erstmalig ausgetragen wurde, gehör-
te sie zu den ersten olympionikinnen des 
teambewerbs.

zwischen 1962 und 1972 gewann waltraut 
repa fünfmal die österreichische meister-
schaft und holte zudem dreimal die silber-
medaille. damit war sie die erfolgreichste 
sportlerin einer goldenen zeit der fechtsek-
tion des wsc, in welcher sie zusammen mit 
dieta kastner, lotte angerer und Hannelore 
Hradez insgesamt siebenmal die gold-, 
fünfmal die silber- und viermal die bronze-
medaille holte. dieser erfolg schlug sich auch 
auf den mannschaftswettbewerb nieder, hier 
wurde in jenen Jahren jeweils viermal gold 
und viermal silber gewonnen.

neben dem fechtsport studierte sie an der 
akademie der bildenden künste unter ande-
ren bei sergius pauser und robin christian 
andersen. 1966 machte sie ihr diplom für 
malerei und legte die lehramtsprüfung für 
kunsterziehung an der universität wien ab. 
fortan war sie neben dem leistungssport als 
kunsterzieherin an einer berufsbildenden 
höheren schule tätig.

nach dem ende ihrer sportlichen laufbahn 
widmete sie sich wie ihr vater der malerei 
und konzentrierte sich auf abstrakte malerei 
und mischtechniken. 1972 hatte sie ihre ers-
te einzelausstellung, später folgten weitere 
einzel- und gemeinschaftsausstellungen 
im in- und ausland, unter anderen 1995 
und 1999 kollektionen im künstlerhaus. ein 
großteil ihrer werke sind landschaftsbilder, 
die sie auf ihren reisen in verschiedenen 
ländern festhielt. repa war mitglied in 
künstler*innenvereinigungen wie der gesell-
schaft bildender künstlerinnen und künstler 
österreichs und der art/diagonal. 1985 
wurde ihr der theodor-körner-preis in der 
disziplin bildende kunst und kunstfotografie 
verliehen. selbst regte sie die schaffung 
eines frauenpreises für künstlerinnen über 
40 an.

1998 verstarb waltraut repa 58-jährig nach 
krankheit und wurde auf dem döblinger 
friedhof begraben. bis heute gehört sie zu 
den erfolgreichsten fechterinnen österreichs 
und den großen frauen in der geschichte 
des wiener sport-club.

Waltraud Repa zu ihrer Zeit als Staatsmeisterin beim Wiener Sport-Club. 
 Foto: Festschrift des österreichischen Fechtverbandes

Waltraut Repa hätte in diesem Jahr ihren 80. Geburtstag gefeiert. Erinnerung an eine der größten Sportlerinnen 
des Wiener Sport-Club.
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dIe fotoGrafeN des wIeNer sport-cluB
teIl 26: chrIstopher GlaNZl
In einer Serie präsentieren die alszeilen einen Ausschnitt der Arbeiten der Fotografinnen und Fotografen, die fast 
jedes Spiel des WSC und noch viel mehr aus dem schwarz-weißen Universum dokumentieren. Im 26. Teil begleite-
te WSC-Fotograf Christopher Glanzl das Vorbereitungsspiel des WSC gegen die SCU-GLD Kilb am 14. August 2020.
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Abseits statt mittendrinn

was waren das für bewegende wochen und monate! 
zuerst der erste lockdown, dann der wechsel von 
publikumsliebling dominik „the cat“ silberbauer und 
modelgoalie patrick kostner. doch dank dem neuen 
sport-club-sponsor miind – dem kalorienarmen er-
frischungsgetränk aus dem mostviertel – wurde das 
modelvakuum mehr als gefüllt: immerhin wurde für 
die neue kampagne niemand geringerer als lucas 
pfaffl auserkoren. 

selbst coach robert weinstabl schwärmt über das 
ultimative erfrischungsgetränk: „nach jedem trai-
ning ein genuss!“ nicht nur obi fischt im sport-club-
teich: Jürgen „legolas“ csandl, der neben seiner rol-
le als rückhalt der wsc-verteidigung auch agent bei 
der renommierten spielerberaterfirma sbe manage-
ment ist, hat durchstarter philip buzuk bei sbe unter 
vertrag genommen. buzuk reiht sich somit neben 
großen namen wie shkodran mustafi, adrian grbić 
oder ercan kara ein. 

apropos durchstarter: thomas Hirschhofer hat diese 
saison in acht spielen viermal eingenetzt und somit 
nur ein tor weniger als in der gesamten vorherigen 
meisterschaft geschossen. doch wer denkt, dass der 
gebürtige kapfenberger nur durch eiserne diszip-
lin zum goalgetter wurde, irrt. Hirschi ist das talent 
mehr oder weniger in die wiege gelegt worden. 
immerhin war papa kurt wie schon thomas selbst 
stürmer beim glorreichen ksv. bleibt zu hoffen, dass 
wir in zukunft wieder mehr über die fußballerischen 
leistungen und weniger über gossip berichten müs-
sen. in diesem sinne: Heanois is ois! tschau!
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uNterhaus

BlIcK IN deN wIeNer uNterhausfussBall

aufstieg. zu dieser saison holte man gleich 
fünf spieler aus der regionalliga, allen voran 
dominik rotter überragt mit 15 toren in zehn 
spielen derzeit alles. das traineramt wurde 
vom ehemaligen wsc-spieler und -trainer 
andreas reisinger übernommen. mit neun 
siegen aus elf spielen überwintert man auf 
dem starken zweiten platz.

UNioN MAUEr

die liesinger gewannen ebenfalls neun ihrer 
elf spiele und überwintern auf rang drei. mit 
thomas kindig und kevin krisch kamen im 
sommer zweitligaerfahrene spieler von der 
vienna. mit Hallmann Holding gewann man 
einen finanzstarken sponsor. offizielles ziel 
bleibt vorerst die ausbildung junger talente. 
die lautstarken fans dürften einem aufstieg 
in den kommenden Jahren aber auch nicht 
negativ gegenüberstehen. trainer robert 
popovits kennt man noch aus der saison 
2014/15 als co-trainer von Johannes uhlig, 
zehner matthias muhr spielte in der saison 
2011/12 beim wsc.

SV SCHWECHAT

die „unabsteigbaren“ zeigen sich im zwei-
ten stadtligajahr mit 20 punkten aus zehn 
spielen verbessert, konnten besonders beim 
Heimsieg gegen wienerberg auf sich auf-
merksam machen. dazu gab es zwei kanter-
siege und die Hoffnung, in den kommenden 
Jahren wieder um den aufstieg mitzuspielen. 
die ehemaligen dornbacher emre kilka und 
eric auss gehören in der jungen mannschaft 
schon zu den erfahrensten spielern.

FC STADLAU

stadlau musste sich vergangene saison nach 
vier Jahren in der regionalliga neu aufstellen 
und profitierte vom saisonabbruch, steckte 
man doch tief im abstiegskampf. dieses Jahr 
läuft es wesentlich besser. im Jänner über-
nahm slobodan batricevic, zwischen 2007 
und 2009 trainer in dornbach. 20 punkte aus 
elf spielen stehen zu buche. beim 3:1 gegen 
die vienna bewies man, dass man mit den 
großen mithalten kann.

FV AUSTriA Xiii

das team vom kinkplatz zeigte in den ver-
gangenen Jahren mit starken leistungen auf. 
2018/19 wurde man dritter, vergangene sai-
son lag man bei abbruch auf rang zwei. das 
team konnte zusammengehalten werden, 
etwas enttäuschend mag daher der aktuel-
le siebente platz erscheinen, darf aber nicht 
über starke leistungen wie beim 1:1 gegen 

Unterhalb der Regionalliga tut sich in Wien derzeit einiges. Gleich zwei Teams konnten im ÖFB Cup in beeindru-
ckender Manier Zweitligisten ausschalten. Wir werfen einen genaueren Blick auf ein paar alte und einige noch 
weniger Bekannte im Wiener Unterhaus.

diE WiENEr STADTLiGA

FirST ViENNA FC

auf die Hohe warte dürften nicht nur 
einige regionalligisten, sondern auch manch 
zweitligist neidisch blicken. rekordnatio-
nalspielerin nina burger wurde im sommer 
sportliche leiterin für den frauenfußball, im 
september wechselte roland schmidt mit 
seinem immobilienunternehmen als neuer 
co-Hauptsponsor von rapid nach döbling. 
wenig später wurde ex-teamspieler andreas 
ivanschitz als neuer ausbildungsmanager 
präsentiert.

im sommer vollzog man einen kaderum-
bruch, neuer trainer wurde der erst 26-jähri-
ge alexander zellhofer. in der liga steht man 
mit neun siegen aus zehn spielen und 40 
erzielten treffern an der spitze, im öfb cup 
konnte man auch gegen höherklassige geg-
ner sein potenzial zeigen. der durchmarsch 
in die zweite liga dürfte der plan sein, mittel-
fristig will man auch zurück in die bundesliga.

ASK ELEKTrA

elektra gehört seit Jahren zu den spitzen-
teams der stadtliga. zwischen 2017 und 2019 
wurde man dreimal vizemeister und holte 
zweimal den landescup. dank finanzkräf-
tiger unterstützung holte man im sommer 
einige bekannte namen in die leopoldstadt, 
unter ihnen patrick kostner und dominik sil-
berbauer. ex-sport-club-spieler alfred nie-
fergall musste im september nach der ersten 
niederlage seinen trainerposten räumen. 24 
punkte aus elf spielen reichen vorerst nur zu 
platz vier, im öfb cup wartet nach dem 3:0 in 
Horn ein duell beim lask. für die rückrun-
de soll mit Jasmin delić (kapitän und toptor-
schütze vom team wiener linien) bereits der 
nächste toptransfer in trockenen tüchern 
sein. zum 100-jährigen vereinsjubiläum im 
kommenden Jahr in der regionalliga zu spie-
len, dürfte angesichts der konkurrenz aber 
ein schwieriges unterfangen bleiben.

SV WiENErBErG

auch wienerberg feiert 2021 das 100-jähri-
ge bestehen. die favoritner spielten zuletzt 
2010 in der regionalliga, 2016 verzichtete 
man trotz meistertitel in der stadtliga auf den 

text: daniel schwieterjann

Noch vor dem Lockdown trafen die Vienna und Austria XIII aufeinander. 
 Foto: Christian Hofer (www.FOTObyHOFER.at)
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unterhaus

elektra oder dem unglücklichen 2:3 gegen 
die vienna hinwegtäuschen. dazu hatte man 
verletzungssorgen und coronabedingt mit 
spielverschiebungen zu kämpfen. am heimi-
schen kunstrasenplatz ist man seit märz 2019 
ungeschlagen.

Sr DoNAUFELD

donaufeld ist in den vergangenen Jahren 
mehr und mehr zu einem auffangbecken für 
talente der vienna geworden. kamen im letz-
ten sommer vier spieler aus dem 19. bezirk, 
waren es heuer gleich fünf. einige wurden 
vorerst nur verliehen, unter ihnen auch floris 
van zaanen, der 2018 ein halbes Jahr beim 
sport-club war. das system scheint zu funk-
tionieren, mit 18 punkten aus elf spielen hält 
man kontakt zu den vorderen mannschaften, 
konnte auch gegen elektra punkten. in der 
regionalliga spielte man letztmalig 2015.

2. LANDESLiGA

1. SiMMEriNGEr SC

die simmeringer waren zuletzt alles ande-
re als vom glück verfolgt: 2018/19 reichten 
70 punkte aus 30 spielen nur zu rang zwei 
hinter der übermächtigen vienna. da sowohl 
stadlau als auch schwechat in die stadtliga 
abstiegen, musste man in der 2. landesli-
ga verbleiben. vergangene saison sollte es 
besser werden: in der Hinrunde standen nur 
ein unentschieden und eine niederlage 13 
siegen gegenüber, doch auch die 50 tore zur 
winterpause halfen nichts, die saison wurde 
annulliert. zur neuen saison verließen meh-
rere leistungsträger den traditionsverein, 
der letztmalig 2013 in der ostliga spielte. 
entsprechend liegt man derzeit nur auf dem 
fünften rang. immerhin beschloss die stadt 
wien im oktober, die Heimstätte auf vorder-
mann bringen zu wollen. 

oSTBAHN Xi

ostbahn spielte zwischen 2008 und 2013 ins-
gesamt vier spielzeiten in der regionalliga, 
2019 folgte der abstieg in die 2. landesli-
ga. bei abbruch lag man auf platz zwei, was 
vermutlich für den wiederaufstieg gereicht 
hätte. für diese saison konnte man mit fur-
kan aydogdu einen spieler verpflichten, der 
zwischen 2012 und 2016 auf 20 tore in rund 
100 bundes- und zweitligapartien kam. ziel 
ist die rückkehr in die stadtliga, aktuell liegt 
man auf rang vier. trainer volkan kahraman 
verfügt mit mauerwerk und simmering über 
regionalligaerfahrung.

CoLUMBiA FLoriDSDorF

die floridsdorfer spielten zwischen 2010 
und 2012 zwei saisonen in der regionalliga, 
danach folgte ein tiefer absturz. seit letzter 
saison ist man wieder in der 2. landesliga, 
bei abbruch lag man auf rang drei, aktuell ist 
man zweiter. die chancen stehen gut, sich in 
den nächsten Jahren wieder in der stadtliga 
positionieren zu können.
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reGIoNallIGa ost

aBGestIeGeN, aufGestIeGeN, ausGestIeGeN –
dIe saIsoN 2007/2008

rang sechs. 2012 gelangen der meistertitel 
und der aufstieg in die erste liga. es folgten 
erneut ab- und aufstieg, zurzeit belegt der sv 
Horn den zehnten platz in der ersten liga.

der zweite verein neben den st. pöltenern, 
der es seit 2008 in die bundesliga geschafft 
hat, ist Admira Wacker Mödling. derzeit 
spielt der amateurverein der südstädter in 
der rlo, der große bruder kämpft in der bun-
desliga immer wieder um den verbleib. auch 
heuer kommt die admira über einen letzten 
platz noch nicht hinaus.

Abgestiegen

den reigen der teams, die den weg nach un-
ten antreten mussten, eröffnet der sV Würm-
la. im sommer 2008 noch im mittelfeld der 
liga zu finden, ging es in den folgenden Jah-
ren vor allem bergab. 2010 kehrte würmla in 
die landesliga zurück und musste kurz darauf 
auch den weg in die zweite landesliga antre-
ten. dort wird der verein von einem mann 
trainiert, der in dornbach kein unbekannter 
ist: mario Handl.

nicht ganz so lange hielt sich der sV Wien-
erberg in der rlo. nur vier Jahre waren dem 
verein in der liga beschieden. nach dem 
abstieg ging es zuerst rasant bergab, es gab 
zwei abstiege in folge bis in die oberliga a. 
in der saison 2012/2013 war der traditions-
verein aus inzersdorf gegner der 1b des wie-
ner sk und stieg sofort wieder auf. trotz des 
meistertitels 2016 in der wiener liga verzich-
tet der sv wienerberg aus finanziellen grün-
den auf einen aufstieg in die rlo.

zweimal gelang dem sc Zwettl der meister-
titel in der niederösterreichischen landesliga 
und somit der aufstieg in die regionalliga 
ost, zuletzt 2006. in der saison 2007/2008 
konnte zwettl den klassenerhalt am letzten 
spieltag sichern, 2010 konnte der abstieg 
aber nicht mehr verhindert werden.

gut in erinnerung ist dem anhang des wiener 
sport-club noch das letzte spiel der saison 
2014/2015 gegen den sV schwechat. der 
sieg alleine reichte noch nicht, man musste 
noch die ergebnisse einiger spiele aus zwei 
ligen abwarten, bis der verbleib des wsk in 
der rlo gesichert war. schwechat lag in die-
ser saison sechs plätze vor den dornbachern, 
musste aber schließlich 2019 den gang in die 
1. wiener liga antreten.

Die Regionalliga Ost hat im österreichischen Fußball die Funktion eines Umsteigebahnhofs. Die Reise geht hinauf 
in den Profifußball der ersten beiden Ligen oder hinunter in den Amateurbereich. Manche Vereine weilen hier nur 
kurz, manche sitzen jahrelang in der RLO fest.

die saison 2007/2008 war in der regio-
nalliga ost keine besondere. es gab 16 
mannschaften, eine durfte in die erste 

liga aufsteigen, drei mussten zurück in ihre 
landesligen. der aufsteiger hieß skn st. pöl-
ten, die absteiger waren schwechater sv, 
baumgarten und eisenstadt sc. das beson-
dere an dieser saison ist aus heutiger sicht, 
dass von den 16 vereinen nur mehr ein einzi-
ger die 13 Jahre in der liga überstanden hat. 
welcher das ist? – raten sie einmal.

Aufgestiegen

der meister von 2008, skn st. pölten, spielt 
heute in der bundesliga. gegründet wurde 
der verein der niederösterreichischen Haupt-
stadt als inoffizieller nachfolgeklub des fcn 
und des vse st. pölten im Jahr 2000. nach 
dem raschen aufstieg verstärkte sich der 
verein kontinuierlich, qualifizierte sich in der 
saison 2013/2014 als cupfinalist für die Qua-
lifikationsrunde der europa league und stieg 
schließlich 2016 in die bundesliga auf. derzeit 
liegen die st. pöltener auf dem vierten platz 
und hätten sich wieder für einen der europäi-
schen bewerbe qualifiziert.

auch dem zweiten der saison 2007/2008, 
fAc, ist gelungen, sich über der regionalliga 
zu etablieren. seit 2014 spielt der floridsdor-
fer traditionsverein in der zweiten liga und 
hat es bis jetzt geschafft, eine rückkehr in die 
rlo zu verhindern. übrigens: ein gewisser 
marco arnautovic begann seine karriere im 
Jugendteam des fac.  

die situation rund um die coronapandemie 
hat dem Amateurteam von rapid Wien den 
aufstieg in die erste liga ermöglicht. seit 
der saison 2005/2006 spielte das farmteam 
der Hütteldorfer in der regionalliga, belegte 
meist plätze im mittelfeld, legte aber in der 
ersten Hälfte der abgelaufenen saison zu und 
stand bei abbruch der meisterschaft wegen 
der coronamaßnahmen auf platz zwei. erst 
durch den rückzug des sv mattersburg durf-
te rapid ii nachrücken.

das erste mal spielte der sV horn in der sai-
son 1987/88 in der rlo, hielt sich dort fast 
zehn Jahre, musste dann aber wieder in die 
landesliga zurückkehren. 2006 kehrte der 
verein in die regionalliga zurück und beleg-
te in der saison 2007/2008 den beachtlichen 

text: christian orou

Eines der letzten Spiele des SC Eisenstadt gegen den FAC im Frühjahr 2008. 
 Foto: Christian Hofer (www.FOTObyHOFER.at)
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reGIoNallIGa ost

eine sehr wechselvolle geschichte hat der 
first Vienna fc. 2009 ist die vienna in die ers-
te liga aufgestiegen, hat sich dort trotz widri-
ger umstände einige Jahre gehalten, musste 
aber dann 2014 wieder zurück in die regio-
nalliga. trotz des meistertitels 2017 verpo-
kerte sich der in finanzielle schwierigkeiten 
geratene verein und wurde in die 2. wiener 
landesliga zurückgereicht.

Wieder Auferstanden

etwas länger ist das ende eines der wenigen 
burgenländischen traditionsvereine her. die 
saison 2007/2008 beendete der sc eisen-
stadt am letzten platz und stellte in folge 
den spielbetrieb ein. das lindenstadion wur-
de zum lost ground. nach zehn Jahren, 2018, 
nahm der verein unter neuer führung den 
spielbetrieb in der 2. klasse nord wieder auf. 
es wird wohl noch ein paar Jahre dauern, bis 
man den sc eisenstadt wieder in der regio-
nalliga begrüßen darf.

Ausgestiegen

eine sehr wechselvolle geschichte hat der 
fc Waidhofen/Ybbs seit der saison 2007/08 
hinter sich. nur zwei Jahre nachdem er in 
der abschlusstabelle den elften platz be-
legte, feierte er den größten erfolg in der 
vereinsgeschichte: der fc waidhofen/Ybbs 
wurde meister in der regionalliga ost. der 
aufstieg in die erste liga konnte der verein 
aber finanziell nicht stemmen und blieb in 
der regionalliga. viele spieler verließen den 
fc waidhofen/Ybbs, in der nächsten saison 
kam der verein nicht über den letzten platz 
hinaus und stellte aus finanziellen gründen 
den spielbetrieb ein.

noch in guter erinnerung ist der konkurs 
des sV Mattersburg, der auch das ende der 
amateurabteilung und den rückzug aus den 
ligen zur folge hatte.

2007/2008 war keine gute saison für verei-
ne aus dem burgenland. neben eisenstadt 
musste auch der Ask Baumgarten abstei-
gen. viermal schaffte der ask den aufstieg 
in die regionalliga, das letzte mal 2006, doch 
auch diesem abenteuer war keine lange dau-
er beschieden. das frauenteam wurde 2013 
aufgelöst, der spielbetrieb der kampfmann-
schaft wurde ein Jahr später ruhend gestellt. 

lediglich der nachwuchsbetrieb hat, vor al-
lem wegen der kooperation mit draßburg, 
überlebt.

ein verein, der in der form von 2008 auch 
nicht mehr existiert, ist der Wiener sport-
klub. die geschichte ist bekannt. Jahre spä-
ter wurde aus dem k ein c, und am ende des 
Jahres 2020 steht der wiener sport-club an 
der spitze der regionalliga ost.

Dageblieben

das waren jetzt 15 vereine. der 16. und letz-
te verein, der das starterfeld in der saison 
2007/2008 komplettierte und auch heuer 
wieder in der rlo antritt, ist der sc neusiedl 
am see 1919. doch auch der sc neusiedl ver-
brachte nicht die ganze zeit in der regional-
liga. von 2012 bis 2014 spielten die burgen-
länder zwei saisonen in der burgenlandliga. 

Auch in der Saison 2007/2008 gab es schon alszeilen.
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poldI, das hältst du durch!

ich seine krankheit, seine persönlichen ein-
drücke genau so schildern darf, ob das die 
alszeilen-leser*innen wissen dürfen. „Selbst-
verständlich. Ich vertraue euch!“ so ist leo. 
Herzlich und liebenswert. auf die frage, ob 
wir alle im frühjahr wieder mit ihm rechnen 
können, antwortet er voller zuversicht: „Aber 
FREILICH! Es geht mir gut, ich bin übern Berg! 
Ich hab die Ausdauer und dank der Mithilfe mei-
ner Freunde die Pension, also geht sich das alles 
aus und ich bin guter Dinge.“  

zum abschluss unseres gesprächs vereinba-
ren wir, dass wir bald wieder voneinander hö-
ren. weil man auch mit abstand aufeinander 
schauen kann. ich frage leo, was ihm in Hin-
blick auf den sport-club am meisten fehlt. „Es 
ist wie ein Entzug! Ich wäre einfach jetzt gerne 
dort.“ 

wir auch ...

Unser Leo von der Friedhofstribüne. Seit 20 Jahren ist er fixer Bestandteil der Freitagabende im Stadion. Wie geht 
es ihm? Was macht er in der spielfreien Zeit? Vermisst er das Stadion, das Plaudern mit den Fans? Karin hat Leo Ende 
November angerufen und nachgefragt.

normalerweise quatschen wir an der bar 
sitzend im flag. ich gebe zu, ich war 
aufgeregt, weil ich wusste, dass es leo 

beim letzten mal, als wir gesprochen hatten, 
gesundheitlich nicht so gut ging, und weil 
ich nur ahnen konnte, wie herausfordernd 
die aktuelle situation für jemanden, der auf-
grund der vorbelastungen klar zu einer risi-
kogruppe zählt und regelmäßig zur chemo-
therapie muss, ist. und gerade deswegen war 
leos antwort auf meine einstiegsfrage „wie 
geht´s dir?“ mehr als erleichternd: „Ich habe 
den Krebs gut im Griff!“ 

die chemo hat den lungenkrebs zerstört, und 
es sind glücklicherweise keine metastasen 
vorhanden. leo fährt für die therapien alle 
paar wochen ins spital und muss regelmä-
ßig ein ct machen lassen; mindestens noch 
ein Jahr lang, dann reicht die einnahme von 
medikamenten. „Ich muss zurzeit verdammt 
aufpassen, da mein Immunsystem im Keller und 
angreifbar ist. Würde ich Corona kriegen, dann 
wäre die ganze Therapie umsonst.“ deswegen 
soll leo grundsätzlich so wenig wie möglich 
rausgehen. er ist auch kaum draußen, erzählt 
er, nur ab und zu zum einkaufen und für die 
regelmäßigen infusionen. auf die frage, ob er 
mit der rettung ins spital fährt, reagiert leo 
quasi entsetzt: „Nein, ich fahr mit den Öffis hin. 
Natürlich mit Mund-Nasen-Schutz. Ich könnt eh 
mit der Rettung hinfahren, aber es gibt Leute, 
die das dringender brauchen als ich!“ 

bescheidenheit. auf die anderen schauen. so 
ist unser leo. einer der gerne in gesellschaft 
ist. und die hat er zum glück auch privat, denn 
leo wohnt mittlerweile bei seiner freundin in 
floridsdorf. „Ach so?! Und ich hab geglaubt, ich 
kann mir Hoffnungen machen!“, scherze ich, 
und leo lacht so herzlich, wie ich es von un-
seren gesprächen in erinnerung habe. auf die 
frage, wie die sport-club-abende während 
der chemo waren, wird er ernst: „Um ehrlich 
zu sein, wollte ich schon aufhören.“. leo er-
zählt, wie müde er war. am vortag in der früh 
fünf stunden lang chemo, dann aufgewühlt, 
nicht schlafen können und am nächsten tag 
hundemüde im stadion stehen: „Es war wirk-
lich mühsam, aber ich hab zu mir selbst gesagt: 
Poldi, das hältst du durch!“ 

leos geschichte reicht eigentlich für meh-
rere patienten. und doch sieht er vor allem 
die positiven seiten daran und hat trotz al-
lem seinen Humor nie verloren. letztes Jahr 
war er drei tage im krankenhaus, da er bei 
den bandscheiben einen tumor hatte und 
schädel-mrt machen musste, um zu schau-
en, ob dort keine metastasen sind. „Es war ein 
Zusammenspiel der glücklichen Zufälle. Durch 
das MRT wurde erkannt, dass ich Lungenkrebs 
habe. Durch die gleich darauffolgende Chemo 
konnte alles vernichtet werden, weil der Krebs 

frisch erwischt wurde.“ leo ist erleichtert und 
zuversichtlich. und doch waren die letzten 
monate nicht einfach. da sein pensionsantritt 
erst im dezember liegt, fehlte es plötzlich 
an allen ecken und enden an geld: „Ich hab 
mich so geniert, betteln gehen zu müssen!“ leo 
erzählte einem der fHt-fans von seiner mise-
re. und dann passierte das, weshalb ich den 
sport-club und vor allem die freund*innen 
der friedhofstribüne liebe: bei unserem ver-
ein schaut man nämlich nicht weg, sondern 
aufeinander! beim letzen Heimspiel vor der 
coronabedingten pause wurden für leo 
spenden gesammelt, damit er die einkom-
menslose zeit überbrücken kann. „Ganz, ganz 
lieb war das! Mit einer selbst gebastelten Kiste, 
wo man Geld reinwerfen konnte. Ich bin froh 
und dankbar über diese Hilfe.“  

und genau das ist der grund, warum ich so 
persönlich über seine geschichte schreiben 
darf. mehrmals frage ich beim telefonat, ob 

text: karin pointner

leo

Foto: Christopher Glanzl
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NachwuchsserIe

wIeNer sport-cluB | team reGIoNallIGa ost
s a i s o n  2 0 2 0 / 2 1  •  s a i s o n  2 0 2 0 / 2 1  •  s a i s o n  2 0 2 0 / 2 1  •  s a i s o n  2 0 2 0 / 2 1  •  s a i s o n  2 0 2 0 / 2 1  •  s a i s o n  2 0 2 0 / 2 1  •  s a i s o n 

1. REIHE SITZEND V.LI.: LUKAS PFAFFL, MIRZA BERKOVIC, TIZIAN BENDER, TORHÜTER FLORIAN PRÖGELHOF, TORHÜTER DJORDJE STOJANOVIC, ANDREJ TODOROSKI, PHILIP OBERMÜLLER, IVAN ANDREJEVIC

2. REIHE V.LI.: 1. SEKTIONSLEITER STV. ADI SOLLY, CORVIN AUSSENEGG, ERAY ÖZTÜRK, PHILIP DIMOV, ALEKSANDAR PETRULJEVIC, MIROSLAV BELJAN, NENAD VISLJEVIC, MARTIN PAJACZKOWSKI, CHRISTIAN HAYDEN, SCHRIFTFÜHRER THOMAS GIRSTMAIR

3. REIHE V.LI.: VERTRETERIN DER FHT PETRA PRAMMER, LUKAS PFAFFL, IGOR KLARIC, THOMAS JACKEL, JÜRGEN CSANDL, JULIAN KÜSSLER, THOMAS HIRSCHHOFER, PHILIPP HAAS, LUKA GUSIC, FINANZREFERENTIN KERSTIN RANSAUER

4. REIHE V. LI.: 2. SEKTIONSLEITER STV. JOCHEN BRANDHUBER, PHYSIOTHERAPEUT MATTHIAS KAPL, CO-TRAINER EDVIN MERDZIC, TORMANN-TRAINER ANDREAS GÖSSL,  TRAINER ROBERT WEINSTABL, ASSISTENZ-TRAINER PATRICK KRAINZ UND VIDEOANALYST U. SCOUT ALEXANDER OTT,  
PHYSIOTHERAPEUT DANIEL MITTERAUER
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NachwuchsINtervIew
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s a i s o n  2 0 2 0 / 2 1  •  s a i s o n  2 0 2 0 / 2 1  •  s a i s o n  2 0 2 0 / 2 1  •  s a i s o n  2 0 2 0 / 2 1  •  s a i s o n  2 0 2 0 / 2 1  •  s a i s o n  2 0 2 0 / 2 1  •  s a i s o n 

1. REIHE SITZEND V.LI.: LUKAS PFAFFL, MIRZA BERKOVIC, TIZIAN BENDER, TORHÜTER FLORIAN PRÖGELHOF, TORHÜTER DJORDJE STOJANOVIC, ANDREJ TODOROSKI, PHILIP OBERMÜLLER, IVAN ANDREJEVIC

2. REIHE V.LI.: 1. SEKTIONSLEITER STV. ADI SOLLY, CORVIN AUSSENEGG, ERAY ÖZTÜRK, PHILIP DIMOV, ALEKSANDAR PETRULJEVIC, MIROSLAV BELJAN, NENAD VISLJEVIC, MARTIN PAJACZKOWSKI, CHRISTIAN HAYDEN, SCHRIFTFÜHRER THOMAS GIRSTMAIR
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4. REIHE V. LI.: 2. SEKTIONSLEITER STV. JOCHEN BRANDHUBER, PHYSIOTHERAPEUT MATTHIAS KAPL, CO-TRAINER EDVIN MERDZIC, TORMANN-TRAINER ANDREAS GÖSSL,  TRAINER ROBERT WEINSTABL, ASSISTENZ-TRAINER PATRICK KRAINZ UND VIDEOANALYST U. SCOUT ALEXANDER OTT,  
PHYSIOTHERAPEUT DANIEL MITTERAUER

© CHRISTOPHER GLANZL
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adIos, dIeGo maradoNa
text:  friedl schweinhammer

22 .6.1986, Argentinien gegen England, 51. Mi-
nute, „die Hand Gottes“

Willy Kaipel sieht die rolle peter shil-
tons dabei so: „dem 125-fachen englischen 
teamgoalie kann man am 0:1 keine schuld 
geben, denn er konnte nicht mit einem Hand-
spiel rechnen. im normalfall hätte er, 20 cm 
größer als maradona, noch dazu mit Hand 
oder faust, den ball sicher abgewehrt. er ent-
sprach nicht dem klischee eines englischen 
tormannes, der im sechszehner aufräumte, 
sondern stand für feine klinge.“ auffallend ist, 
dass shilton als einziger nach diegos tod kein 
loblied anstimmte, sondern bedauerte, dass 
er sich nie für den betrug entschuldigt hatte.

ins selbe Horn stößt kaipels torhüterkollege 
Prögelhof: „beim ersten tor wäre peter shil-
ton an den ball gekommen, wenn maradona 
nicht die „Hand gottes“ zu Hilfe genommen 
hätte. es war nicht ganz legal erzielt und ist 
vielleicht gerade deshalb den fans in erinne-
rung geblieben und bagatellisiert worden.“

ähnlich sieht es auch Philip Dimov: „es war 
ein Handspiel und hätte nicht zählen dürfen.“

22.6.1986, Argentinien gegen England, 55. Minute, 
„Tor des Jahrhunderts“

„Prögi“ Prögelhof: „das war ein unglaubli-
ches tor nach einem fast 60 meter langen 
dribbling, deshalb wurde es nicht umsonst 
zum „wm-tor des Jahrhunderts“ gewählt. den 
tormann trifft die geringste schuld; eventuell 
hat er sich zu früh für den eins-zu-eins-block 
entschieden und konnte dadurch nicht mehr 
entscheidend eingreifen.“ 

Diego Maradona hat im Offensivfußball alle bisherigen Maßstäbe pulverisiert, andererseits wegen vieler Vorfäl-
le auch die Menschen polarisiert. Folgende Persönlichkeiten des Wiener Sport-Club lassen Sternstunden des am 
25.11. verstorbenen argentinischen Fußballgenies Revue passieren.

Philip Dimov nimmt die verteidiger unter die 
lupe: „man kann die defensive abteilung im 
nachhinein natürlich wegen stellungsfehler 
oder nicht idealen zweikampfverhaltens kri-
tisieren, aber das tempo, die ballführung, die 
technische klasse und denkweise von mara-
dona waren meiner meinung ausschlagge-
bend für das tor des Jahrhunderts. 

„Todo“ Todoroski wertet es als ein absolutes 
weltklassetor, noch dazu mit unglaublicher 
lockerheit erzielt. „er hat dann auch noch den 
tormann umspielt, weil es leichter war, den 
ball mit dem rechten fuß ins tor zu schieben 
als mit rechts vorher zu schießen.“

Valentin erzählt dazu die folgende anekdo-
te: „stürmer valdano ging nach dem spiel auf 
maradona zu, um ihm zum tor zu gratulieren, 
und diego entschuldigte sich augenblicklich 
bei ihm, dass er ihm den ball nicht zuspielen 
hatte können, obwohl er während seines 
laufs versucht hatte, eine lücke für den pass 
zu finden. valdano war von der anzahl der 
ideen – manche verfolgt, manche verworfen 
–, die durch maradonas kopf gehen mussten, 
sehr überrascht, begriff aber rasch, dass so 
nur das gehirn eines genialen fußballspielers 
funktioniert.“

Maradona: weltweit bester offensivspieler, obwohl er 
nur 1,65 groß war

„Prögi“ Prögelhof ist überzeugt, dass er 
„durch seine sehr stark ausgeprägte physis, 
dynamik und geschmeidigkeit dieses manko 
mehr als nur kompensiert hat. wegen seines 
tiefen körperschwerpunkts konnte er von sei-
nen gegenspielern beim dribbling nur sehr 
schwer vom ball getrennt werden.“

Willy Kaipel bewundert das „gesamtkunst-
werk“ maradona: „er verfügte in allen wesent-
lichen bereichen über herausragende Quali-
täten: er war mental enorm stark, war stets 
hoch motiviert, spielte vorausschauend, traf 
andererseits blitzschnell seine entscheidun-
gen – fast immer die richtigen. während des 
spiels ging er ein immens hohes tempo und 
war äußerst wendig. er hatte alle freiheiten, 
defensivaufgaben waren für einen echten 
10er damals keine vorgabe.“

„Todo“ Todoroski versucht, selbst in ho-
hem tempo mit seinem starken linken fuß 
das gegnerische zentrum zu knacken. „man 
konnte und kann von den legenden immer 
etwas lernen. seine tempodribblings sind 
eine augenweide.“ die nummer 10 ist ein 
symbol; derzeit ist er mit der nummer 14 zu 
sehen, sein ehrgeiz ist es, einmal die berühm-
te nummer auf seinem rücken zu tragen.

Diegos hohe Trefferquote

Valentin, der Statistiker: obwohl er kein 
stürmer war, erzielte er 346 tore (0,5 tore/
spiel). er hatte dafür viele ressourcen, unter 
anderem waren bei ihm das gefühl für den 
ball, das raum-zeit-gefühl und das periphe-
re sehen überragend ausgeprägt. dadurch 
konnte er mehrere phasen des spiels, inklusi-
ve abschluss, kontrollieren.

er war außerdem aggressiv, direkt, selbstbe-
wusst und kreativ. natürlich verfügte er auch 
über eine großartige schusstechnik (59 tore 
durch freistöße!).

Willy Kaipel hat ihm genau auf die füße ge-
schaut: „maradona verfügte über eine perfek-
te schusstechnik und hatte viele lösungen 
für den abschluss parat – egal, ob aus dem 
spiel heraus, bei elfmetern oder bei freistö-
ßen. er stimmte als reiner linker auch voraus-
schauend seine laufwege auf einen mögli-
chen torschuss ab.“ 

„Prögi“ Prögelhof imponiert das perfekte zu-
sammenspiel zwischen kopf und fuß: „solche 
weltklassespieler verfügen über eine enorm 
hohe spielintelligenz und treffen somit fast 
immer die richtigen entscheidungen vor dem 
tor.“

Arme Defensive: Wie sollte man Diego neutralisieren?

Philip Dimov verweist auf eine berühmte 
nummer 10 der gegenwart: „ich möchte ei-
nen vergleich mit messi ziehen. in unserer 
modernen zeit, wo analysen und beobach-
tungen leichter und zugänglicher sind als je 
zuvor, schaffen es selbst die besten defensiv 
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eingestellten mannschaften der welt nicht, 
messi zu neutralisieren. ähnlich muss man 
die unglaubliche individuelle Qualität von 
maradona zur kenntnis nehmen und nicht 
die defensivspieler in die kritik nehmen. die 
attacken waren zu zeiten maradona auch 
noch wesentlich brutaler als heute. ich weiß 
nicht, wie zum beispiel messi mit dieser Härte 
umgehen würde!“

Valentin analysiert diese thematik anhand 
des wm-spiels gegen england 1986: „seine 
performance war jenseits von jeder vorstel-
lung und taktik. so konnte ihn beim 2:0 nichts 
und niemand aufhalten. die englische ver-
teidigung betrieb generell strikte deckung, 
indem sie mit sofortigem druck reagierte, 
wenn er den ball erhielt, und im verband 
verteidigte, wenn er zum tor orientiert war – 
zusätzlich mit sieben fouls. bei den äußeren 
umständen – hohe sommertemperaturen, 
12 uhr mittags und 2.250 m über dem mee-
resspiegel – war es schwierig, die intensität 
aufrecht zu erhalten. 

Maradona – individualist oder Teamplayer?

laut Valentin kritisierte maradona nie ei-
nen mitspieler, weil dieser nicht auf seinem 
niveau war, und er verstand immer die be-
deutung des teams, um zu gewinnen. diese 
führungsqualität, seine große motivations-
fähigkeit und sein ehrgeiz trieben auch alle 
anderen, inklusive trainerstab, zu Höchstleis-
tungen. es war notwendig, den anderen spie-
lern ihre rolle und ihre wichtigkeit im team 
klarzumachen. ein spieler auf seinem niveau 
ist die Hauptwaffe, um den gegner aus dem 
gleichgewicht zu bringen. in manchen spie-
len oder situationen kann er der schlüssel 
zum erfolg sein, in anderen kann er indirekt 
seinen mitspielern zu ruhm verhelfen. des-
halb mussten alle ihre rolle verstehen!

Hommage an Diego

Philip Dimov über das phänomen diego: für 
weite teile der welt ist fußball so viel mehr 
als nur sport. maradona hat vielen menschen 
das gefühl gegeben, einer von ihnen zu sein, 
und hat jedes spiel seinen fans gewidmet. 
was er für sein land und den ssc neapel er-
reicht hat, sollte für immer in ehren gehalten 
werden. trotzdem glaube ich, dass ein teil der 
Hysterie weniger patriotismus, sondern viel 
mehr die Huldigung eines fußballgenies ist.

Willy Kaipel über die fast religiöse verehrung 
in argentinien und neapel nach der todes-
nachricht: „er hat argentinien nicht nur sehr 
viele positive momente geschenkt, sondern 
regelrechte glücksgefühle beschert. er war 

ein idol, das dem durch den falklandkrieg 
gebeutelten land den stolz zurückgab. da-
durch wurde er zu einem nationalhelden. na-
poli wurde mit ihm beziehungsweise durch 
ihn vor den reichen klubs aus dem norden 
(mailand, turin) erstmals meister. bei die-
sen erfolgen werden fehler verziehen, auch 
wenn sie noch so schwer sind.

Valentin über die reaktion auf die todes-
nachricht in buenos aires: „Jeder schweigt in 
der straße, es ist, als ob alle denselben ver-
wandten verloren hätten“.

er hatte eine aufrichtige liebe zum fußball 
und zum ball selbst. wenn es einen ball in der 
nähe gab, bekam er die augen eines kindes, 
das ihn unbedingt berühren oder damit zum 
gegenüberliegenden tor laufen wollte.

dieser amateurgeist, der mit der taktischen 
verantwortung und der komplexität des 
spiels kompatibel ist, kann fußballer ihre ei-
genen grenzen überschreiten lassen und ver-
bindet die spieler mit den zuschauern. diego 
maradona war so ein spieler.

Willy kaipel, toptorhüter in den 1970er-Jahren und 
erfolgreicher trainer, ist der grandseigneur in unse-
rer runde. als zeitzeuge hat er viele partien marado-
nas via tv-direktübertragungen gesehen. bei diegos 
drei treffern (5:1 gegen österreich) im praterstadion 
war er leider nicht dabei.

florian „prögi“ prögelhof, Jahrgang 1994, für viele 
der aktuell beste keeper der rlo, hat sein wissen aus 
dem internet (Youtube) und verschiedenen sport-
zeitschriften.

philip dimov, „el capitan“, Jahrgang 1990, hat 
schon früher einiges via videos beziehungsweise 
soziale netzwerke erfahren. dokumentationen nach 
seinem tod haben maradona auch in einem anderen 
licht erscheinen lassen.

Andrej „todo“ todoroski ist als Jahrgang 1999 der 
Jüngste der runde. während seiner Jugend in nord-
mazedonien sprach man in seiner familie viel über 
fußball. dabei war auch maradona ein thema. das 
video über die „Hand gottes“ hat ihn fasziniert, so-
dass er sich auch andere szenen im netz suchte.

Valentin tiscornia, videoanalytiker beim sport-
club, ist gebürtiger argentinier und erlebte als 
sechsjähriger die wm 1990. die szenen davon und 
jene von 1986 waren auch im tv ständig präsent und 
fachten sein interesse an.

DiE WSC-EXPErTEN
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voN erdäpfel-spINat-GröstelN  
uNd weltKulturerBe
GrouNdhoppINGtour durch dIe slowaKeI

erdäpfel-spinat-gröstl und einem bier ge-
stärkt hatten, blieb uns immer noch genug 
zeit bis zum anpfiff um 15.30 uhr. so be-
schlossen wir, in die nahegelegene ortschaft 
Hronsek zu fahren, um die dortige berühmte 
hölzerne artikularkirche zu bewundern, die 
zudem auch als unesco-weltkulturerbe ein-
gestuft ist.

als wir gegen viertel vier das stadion betra-
ten, bemerkten wir zu unserem großen be-
dauern, dass die kantine auf unserer tribüne 
nicht offen hatte. ob es daran lag, dass das 
stadion eigentlich dem mfk lokomotíva zvo-
len gehörte und fk dukla banská bystrica hier 
nur temporär seine Heimspiele austrug? war 
es eine lokale entscheidung oder, was viel 
schlimmer wäre, gibt es eine generelle ver-
ordnung, aufgrund von corona die kantinen 
dichtzumachen?

da coronabedingt nur 50 prozent der plätze 
belegt sein dürfen, ist jede zweite sitzreihe 
im stadion abgesperrt. also suchten wir uns 
zwei freie sitzplätze in einer der geöffneten 
reihen und versuchten, uns schweren Her-
zens auf eine persönliche premiere im slowa-
kischen fußball einzustellen: ein spiel ohne 
bier und klobasse.

auch ohne kulinarische versorgung sahen 
wir eine torreiche erste Halbzeit. in der 24. 
minute stand es bereits 4:1 für die Heim-
mannschaft. bis kurz vor der pause konnte 
die gastmannschaft allerdings auf 4:3 her-
ankommen. ob es am mangelnden bier lag, 
dass die ultras der Heimmannschaft so ex-
trem falsch sangen, war leider nicht festzu-
stellen, jedenfalls bereitete uns deren gesang 
beinahe schon körperliche schmerzen. nach 
der pause wechselten wir die tribüne, nicht 
zuletzt um etwas distanz zu den „sängern“ 
zu bekommen. tatsächlich gelang der gast-
mannschaft auch noch der ausgleich zum 
4:4, was zugleich auch den endstand dieser 
partie bedeutete.

nach abpfiff fuhren wir direkt nach Žiar nad 
Hronom, wo um 19.00 uhr die erstligisten 
fk pohronie und Škf sereď ihr spiel austru-
gen. wir checkten dort auch gleich in unserer 
unterkunft ein, die ebenfalls in dieser 20.000 
einwohner fassenden stadt lag.

wir hatten zwar einen funken Hoffnung, dass 
die kantinen zumindest bei diesem spiel of-

Eigentlich hätte die Reise nach Liberec in Tschechien führen sollen. Die Coronasituation und die Tabellenführung 
des WSC ließen eine Planänderung ratsam erscheinen. Die Bilanz: fünf Spiele, ein Weltkulturerbe, unzählige slowa-
kische Biere und ein Artikel für die alszeilen.

als ich am samstag, den 19.9.2020, auf-
grund meines penetrant läutenden 
weckers um 8.30 uhr die augen öffne-

te, drangen mir schlagartig drei dinge ins 
bewusstsein:

erstens: wir gewannen gestern daheim 1:0 
gegen wiener neustadt und waren tabellen-
führer. zweitens: ich hatte einen beachtlichen 
kater, der mit dem zuvor genannten sport-
lichen ereignis in unmittelbarem zusam-
menhang stand. und drittens: ich hatte ein 
groundhopping-wochenende vor mir. dies-
mal wieder einmal mit dem stebl, der nicht 
nur mit mir auf derselben sport-club-tribüne 
steht, sondern auch meine leidenschaft fürs 
groundhopping teilt und schon viele Jahre 
vor mir damit begonnen hat. und wie schon 
einige male zuvor, hatte er auch diesmal die 
planung übernommen.

dabei war bis gestern nacht eigentlich noch 
nicht ganz klar, wohin genau die reise gehen 
wird. eigentlich wollten wir ja ursprünglich 
nach tschechien ins nördliche liberec mit 
zwischenstopp in der gegend um prag. das 
hätte aber einerseits bedeutet, dass wir an 
diesem samstag wesentlich früher hätten 
aufstehen müssen, weil die autofahrt richtig 

lange gedauert hätte, und wir den sieg unse-
res wsc nicht so ausgiebig im schanigarten 
vom „die schweiger“ feiern hätten können. 
andererseits hätten wir eine sehr lange rück-
fahrt am sonntag vor uns gehabt und wären 
erst weit nach mitternacht in wien angekom-
men. 

so gab es mehrere alternative reisepläne, 
und wir entschieden uns, nicht zuletzt wegen 
der immer angespannter werdenden corona-
situation in tschechien, letztendlich für eine 
tour in die slowakei.

als wir um 10.00 uhr richtung zvolen in die 
mittelslowakei aufbrachen, wo wir unseren 
ersten ground, nämlich das zweitligaspiel 
fk dukla banská bystrica gegen mfk tatran 
liptovský mikuláš, besuchen sollten, erzähl-
te mir stebl, dass das spiel von liberec ii, das 
wir ursprünglich in tschechien sehen wollten, 
ohnehin verschoben worden ist, was unseren 
entschluss, diesmal in die slowakei zu fahren, 
nochmals untermauerte.

kurz vor 13.00 uhr erreichten wir die 
40.000-einwohner-stadt zvolen. nachdem 
wir uns in der nähe des zvolener Hauptplat-
zes mit vorzüglichem gebackenen käse auf 

text: dorel coban, fotos: stebl 

GrouNdhoppING
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fen hatten, doch legten wir auf dem weg zum 
stadion dennoch einen zwischenstopp bei 
einem supermarkt ein, um uns mit geträn-
ken und essen zu versorgen. und tatsächlich. 
auch hier war die kantine geschlossen. 

von den gut 1.000 zuseher*innen waren 
auch ein paar gästefans mit dabei, die bis auf 
einen recht angetrunkenen und gesangsfreu-
digen fan, der zwei reihen vor uns saß, recht 
unauffällig waren. ob es an seinen enthu-
siastischen chants lag oder ob es zufall war 
– die gäste schossen bereits nach 5 minuten 
ihr erstes tor. als 11 minuten später das 0:2 
folgte, war der lautstarke Škf sereď-fan nicht 
mehr zu halten und fiel anderen fans ein paar 
sitzplätze weiter um den Hals, was wiederum 
einen ordner auf den plan rief. ein wort ergab 
das andere. wir wussten zwar beide nicht, 
was gesagt wurde und weshalb der ordner so 
grantig wurde, jedenfalls musste sich dieser 
gästefan circa 2 minuten später das restliche 
spiel vorm stadion ansehen. unmittelbar da-
nach fiel bereits der anschlusstreffer, in der 
27. spielminute dann der ausgleich zum 2:2. 
ab diesem zeitpunkt gelang beiden teams in 
der offensive nicht mehr viel, wodurch auch 
das zweite spiel des tages mit einem remis 
endete.

nach dem spiel ging es dann noch in das na-
hegelegene pub „plzenská“, wo wir den tag 
mit gulasch mit knödel bzw. ripperl sowie 
frisch gezapften krügerln des sehr guten un-
gefilterten pilsener biers „volba sládků nefil-
trovaný music lager“ abschlossen. 

da in unserer bleibe kein frühstück angebo-
ten wurde, ging es frühmorgens ins zentrum 
von Žiar nad Hronom, wo wir auf der suche 
nach einem frühstück in der bäckerei krem-
pek – kremnická pekáreň fündig wurden, die 
neben kaffee und diversem gebäck unter 
anderem auch gekühltes dosenbier mit be-
triebseigenem logo anbot. 

aufgrund unserer gestrigen erfahrungen 
nahm ich nach dem frühstück noch vorsorg-
lich zwei dosen mit. wir schossen noch ein 
paar fotos des stadtzentrums und fuhren 
richtung bánová, einem vorort von Žilina, 
wo der drittligist tJ Jednota bánová um 10.30 
uhr sein Heimspiel eingeplant hatte.

als wir um kurz nach zehn vor dem stadion 
ankamen, staunten wir nicht schlecht, als 
wir vor verschlossen türen standen. keine 
menschenseele. kein Hinweis. gab es einen 
zweiten platz? – nein. ein blick auf die face-
book-seite des vereins brachte gewissheit: 
ein leider allzu vertrautes: „absage wegen 
corona“. 

Jetzt hieß es, schnell nach einer alternative 
zu suchen, doch es sah leider schlecht aus mit 
den ersten drei ligen. nichts. auch die ligen 
darunter. entweder hatten die spiele schon 
begonnen, oder die grounds waren zu weit 
entfernt. erst durch zufall entdeckten wir den 
relativ desolaten fußballplatz des vereins tJ 
zbyňov, der ausschließlich aus nachwuch-
steams besteht und auf dem soeben das spiel 
der u15 begonnen hatte. so saßen wir also 

mit jeder menge eltern und unserem dosen-
bier der bäckerei krempek auf einer abbruch-
reifen tribüne und wohnten einem torreichen 
9:1-sieg des Heimteams gegen das u15-team 
von tJ Hvozdnica bei. 

da unser nächstes spiel erst um 15.00 uhr 
eingeplant war, suchte stebl während des 
spiels nach einem weiteren lückenfüller und 
wurde auch prompt fündig. die reserve des 
nahegelegenen fünftligisten ofk kotešová 
spielte um 12.30 uhr ihr spiel gegen die re-
serve von tJ fatran krasňany. nach dem ab-
pfiff verließen wir diesen trostlos wirkenden 
ort, der dennoch so vielen kindern (und el-
tern) glück, Hoffnung und träume beschert, 
und steuerten kotešová an.

dort angekommen staunten wir nicht 
schlecht, als auf einem tisch ein bierfass 
krušovice aufgestellt war. glückselig bestell-
ten wir uns bier. wie groß war dann die ent-
täuschung, als wir in gebrochenem englisch 
erfuhren, dass es sich um eine private initia-
tive handelte und das bier nicht zum verkauf 
stand. dem kollegen des ausschenkenden 
Herrn entging jedoch der ausdruck völliger 
desillusion in unseren gesichtern offensicht-
lich nicht, und er reichte uns gnädigerweise 
zwei krügerl. auch nach mehrfachen versu-
chen weigerte er sich allerdings, geld dafür 
anzunehmen. so kamen wir ins gespräch, 
woher wir kämen, was wir hier machten und 

so weiter. in weiterer folge erhielten wir un-
gefragt weitere gutscheine für bier und sogar 
für ein kesselgulasch und sahen nebenbei 
einen 17:2 (in worten: siebzehn zu zwei)-sieg 
der Heimmannschaft.

mit dem schlusspfiff fuhren wir auch gleich 
weiter zu unserem letzten spiel unseres 
slowakeitrips, das drittligaspiel Šk lr crys-
tal lednické rovne gegen nové mesto nad 
váhom im westen der slowakei gelegenen 
lednické rovne. das dortige stadion bot eine 
für die slowakei typische kunststoffüber-
dachte tribüne. dass es wie erwartet keine 
kantine gab, störte uns aufgrund der zuvor 
in kotešová erfahrenen verköstigung diesmal 
auch nicht mehr sonderlich. das spiel selbst 
bot keine besonderen Highlights und ging 
mit einem 1:0 für die Heimmannschaft aus. 

nachdem der schiedsrichter das spiel been-
det hatte, hieß es auch für uns „ab nach Hau-
se“. 

für mich sollte dieser ausflug ins nachbar-
land aufgrund der international eskalieren-
den covid-19-infektionszahlen der letzte 
auslandsaufenthalt im Jahr 2020 werden. 
was bleibt, ist einerseits die erinnerung an 
diesen ausflug und die Hoffnung, dass wir 
2021 corona besser in den griff bekommen 
und wieder mehr fußballreisen möglich sein 
werden.

GrouNdhoppING
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Einen Mannschaftssport wie Fußball auf eine Spielsimulation, die von einer bis zu vier Personen gespielt werden 
kann, zu reduzieren, ist eine große Herausforderung. Seit Fußball gespielt wird (Ende des 19., Beginn des 20. 
Jahrhunderts), versuchen viele Hersteller, das Spielprinzip auf ein Spielbrett oder ein Miniaturspielfeld zu über-
tragen. Als Brettspiel scheint das nahezu unmöglich. Es gab einige Versuche, doch in den Regalen ist heute kaum 
mehr ein Spiel zu finden. Was man findet, sind in der Regel Quizspiele und Simulationen für Konsole und PC. Diese 
Serie stellt in unregelmäßigen Abständen Spiele vor, die sich mit dem Thema Fußball auseinandersetzen und das 
Spielprinzip mehr oder weniger realistisch umsetzen.

FUSSBALL SPiELEN – TEiL 5:
SUBBUTEo

letzten Jahren flexibler und robuster zu-
gleich. Jedes Jahr kommen neue teams dazu, 
die dressen der klassischen teams werden 
dem aktuellen status angepasst und sind 
meist auch mit alternativem sockel erhältlich. 

anders als bei den anderen fußballsimulatio-
nen legt subbuteo großen wert auf realitäts-
nähe. das lässt manchmal die grenze zum 
modellbau verschwinden. so werden ganze 
stadionsets angeboten, die besucher*innen 
auf den tribünen können bemalt oder unbe-
malt erstanden werden. 

neben klassischen accessoires wie corner-
fahnen, schiedsrichter oder spieluhren wird 
auch manch skurriles zubehör angeboten. 
so kann man das spiel ein wenig aufpeppen, 
indem man eine nackte spielfigur – nach 
wunsch frau oder mann – über das spiel-
feld flitzen lässt. damit alles seine ordnung 
hat, haben die figuren an den strategischen 
stellen ein feigenblatt, und es gibt dazu ein 
umfangreiches regelbuch.

wer subbuteo einmal kennenlernen will, ist 
mit einem starterset um knapp 40 euro da-
bei. dafür erhält man zwei teams, zwei tore, 
einen ball und ein spielfeld. Jedes weitere 
team ist ab 10 euro erhältlich. so viel kostet 
auch das flitzerset.

und warum heißt das spiel subbuteo? das 
liegt daran, dass peter adoloph ornithologe 
war. er fand, dass ihn das spiel aus einem 
grund, der leider nicht überliefert ist, an ei-
nen baumfalken erinnert. und der lateinische 
namen für den baumfalken lautet. falco sub-
buteo.

jenes spiel, das dem fußball auf dem ra-
sen am nächsten kommt, ist das 1947 
in england auf dem markt gekommene 

subbuteo. das liegt unter anderem daran, 
dass mit je elf spielfiguren gespielt wird, 
dass die figuren frei beweglich sind und dass 
das spielprinzip kaum auf zufall und glück, 
sondern vor allem auf dem geschick der 
spieler*innen beruht.

gespielt wird

1. mit zwei teams, die aus jeweils zehn feld-
spielern und einem goalie bestehen. der 
goalie ist an einer langen stange befestigt, 
über die er bewegt wird. die feldspieler sind 
auf einem sockel befestigt.

2. mit einem spielball, der aus hartem kunst-
stoff hergestellt ist und dessen durchmesser 
in etwa die größe eines spielers aufweist.

3. auf einem spieltuch, das auf einer platte 
aufgezogen ist. das spielfeld ist zwischen 90 
und 140 cm lang und zwischen 60 und 100 
cm breit. die breite muss mindestens 30 cm 
kürzer als die länge sein.

gespielt wird, indem die feldspieler mit dem 
mittelfinger geschnippt werden. es wird ab-
wechselnd gespielt, den ball darf aber nur 
spielen, wer das ballrecht hat. das hat, wer 
zuletzt den ball berührt hat. wer zu beginn 
anstoßen darf, wird mittels münzwurf ent-
schieden. einen kleinen auszug aus den re-
geln – die gesamtausgabe hat einen umfang 
von 37 seiten – finden sie im kasten auf die-
ser seite.

die geschichte dieses spiels reicht beinahe 
100 Jahre zurück. im Jahr 1925 hatte der li-
verpooler william lane keeling genug von 
den am markt befindlichen minifußballspie-
len. er suchte nach einer realistischeren va-
riante und erfand das spiel „newfooty“. die 
figuren waren aus pappe, der sockel aus 
gummi, der ball aus kork wurde auf drahtto-
re geschossen. 

das spiel war leidlich erfolgreich, doch mit 
beginn des zweiten weltkrieges wurde die 
produktion eingestellt und erst wieder 1947 
aufgenommen. peter adolph verbesserte die 
spielidee – die figuren und tore wurden aus 
plastik gefertigt –, gründete eine firma und 
meldete ein patent an. die firma „subbuteo 
sports games“ wurde mehrmals übernom-
men und landete 1995 unter dem dach des 
amerikanischen spielwarenkonzerns Hasbro.

Heute spielen angeblich mehr als 5 millionen 
menschen in über 50 ländern subbuteo. in 
verbänden werden nationale und internati-
onale meisterschaften organisiert. der erste 
verein in österreich, der sich diesem sport 
widmete, war der tfc wien west, der im Jahr 
1976 gegründet wurde. 2000 und 2008 fand 
die weltmeisterschaft in österreich statt. im 
Jahr 2000 nahmen 160 spieler*innen an der 
meisterschaft teil, den titel weltmeister hol-
te sich der österreicher Horst demel, der im 
finale den italiener massimo conti in der ver-
längerung durch ein golden goal besiegte.

in den letzten Jahren hat sich das spiel nicht 
nur vom design her geändert. waren die fi-
guren vor 30 Jahren noch sehr anfällig und 
brachen oft vom sockel, wurden sie in den 
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SUBBUTEo

ii. spieLregeLn
regel 1: handhabung der spielfiguren
1.1 Ausführen eines Spielzugs
1.1.1 eine spielfigur darf nur fortbewegt wer-
den, indem der zeige- oder mittelfinger einer 
Hand hinter die spielfigur platziert und mit dem 
fingernagel gegen den sockel geschnippt wird.
1.1.2 die spielfigur darf nicht geschlagen, 
geschoben oder gestoßen werden. der finger 
darf nur an der spieloberfläche gespannt 
werden. die gespielte figur muss sofort den 
fingernagel des verwendeten fingers verlassen. 
die Hand und der unterarm des spielers dürfen 
sich während des schnippens nicht bewegen. 
das schnippen der figur ohne berührung des 
sockels ist nicht erlaubt.
1.2 Unerlaubtes Schnippen
keiner der spieler darf eine figur verschnip-
pen, wenn er nicht dazu berechtigt ist, einen 
spielzug auszuführen. es ist nicht erlaubt, mit 
liegenden oder verhedderten spielfiguren zu 
spielen.
1.5 Anzahl der Spielfiguren
ein spieler darf maximal zehn feldspielfigu-
ren, einen torwart und einen reservetorwart 
benutzen.
regel 2: Aufstellen, Aufrichten und Auswech-
seln von spielfiguren
2.1 Aufstellen von Spielfiguren, die das Spielfeld 
verlassen haben
2.1.1 aufstellen von spielfiguren, die das spiel-
feld, nicht aber das spieltuch verlassen haben.
2.1.1.1 eine spielfigur, die die seiten- oder 
torauslinie überschreitet, ohne das spieltuch zu 
verlassen, bleibt dort stehen, wo sie zur ruhe 
gekommen ist, und bleibt im spiel. die figur 
kann jederzeit gespielt werden.
2.1.1.2 wenn sich die spielfigur nicht mehr als 
21 mm (also weniger als der durchmesser eines 
balles) hinter der auslinie befindet, kann ein 
einwurf, eckball oder torabstoß durch anschie-
ßen dieser figur erzwungen werden. befindet 
sich die spielfigur 22 mm oder weiter hinter 
der auslinie, ist es nicht möglich, einen einwurf, 
eckball oder torabstoß durch anschießen dieser 
figur zu erzwingen.
2.6 Abstand
2.6.1 der angreifer kann abstand verlangen, 
wenn eine gegnerische spielfigur bei einem 
freistoß, eckball oder einwurf nach ausführung 
aller positionszüge zu nahe am ball steht. in 
diesem fall werden nur die gegnerischen spielfi-
guren weggestellt.
2.6.2 bei einem strafstoß oder torabstoß muss 
der schiedsrichter von sich aus die spielfiguren 
im richtigen abstand aufstellen.
2.6.3 folgende mindestabstände müssen – di-
rekt von oben gesehen – eingehalten werden:

FACTBoX:
DiE SUBBUTEo-rEGELN

Spielsituation Mindestabstand
einwurf: 40 mm zwischen verteidiger-spielfigu-
ren und dem ball
freistoß: 40 mm zwischen verteidiger-spielfigu-
ren und dem ball
eckball: 90 mm zwischen verteidiger-spielfigu-
ren und dem ball
strafstoß: alle spielfiguren mit ausnahme des 
strafstoßschützen und des torwarts müssen sich 
außerhalb des strafraumes und seines Halbkrei-
ses befinden. 
torabstoß: der abstand zwischen den spielfi-
guren des angreifers und des verteidigers muss 
stets mindestens 20 mm betragen.
alle spielfiguren mit ausnahme des torwarts 
und der ausführenden spielfigur sind außer-
halb des strafraumes, von dem aus der abstoß 
ausgeführt wird, aufzustellen.
regel 5: Angriff
5.1 Angreifer
5.1.1 der spieler, der im ballbesitz ist, wird 
angreifer genannt.
5.1.2 der angreifer bleibt im ballbesitz, bis:
a) die geschnippte angreifer-spielfigur den ball 
verfehlt.
b) der ball eine ruhende verteidiger-spielfigur 
oder den torwart des verteidigers berührt. eine 
liegende spielfigur gilt als neutral und kann 
keinen ballbesitz erwirken.
c) ein einwurf, freistoß, eckball, abstoß, anstoß 
oder strafstoß für den verteidiger gegeben wird.
5.3 Foulspiel des Angreifers
5.3.1 eine angreifer-spielfigur, die zum ball 
geschnippt wird, darf weder eine andere ru-
hende spielfigur noch einen torwart oder einen 
körperteil des verteidigers berühren, bevor sie 
den ball trifft.
regel 6: Verteidigung
6.1 Verteidiger
6.1.1 der spieler, der nicht im ballbesitz ist, wird 
verteidiger genannt.
6.1.2 der verteidiger erlangt den ballbesitz, 
wenn:
a) die geschnippte angreifer-spielfigur den ball 
verfehlt.
b) der ball eine ruhende verteidiger-spielfigur 
oder den torwart des verteidigers berührt. eine 
liegende spielfigur gilt als neutral und kann 
keinen ballbesitz erwirken.
c) ein einwurf, freistoß, eckball, abstoß, anstoß 
oder strafstoß für den verteidiger gegeben wird.
regel 7: erzielen eines tores
7.1 Gültiges Erzielen eines Tores
7.1.1 ein tor ist erzielt, wenn der ball vollständig 
die torlinie zwischen den torpfosten und unter 
der Querlatte überschritten hat, vorausgesetzt:

Text: Christian Orou a) der ball befand sich im moment des schusses 
vollständig innerhalb der gegnerischen schuss-
zone, wobei die position der spielfigur, welche 
den schuss ausführte, nicht von bedeutung ist. 
b) der ball vor dem beginn des signals für das 
spielende geschossen wurde.
regel 8: torwart
8.1 Bedienung
8.1.1 der torwart muss unterhalb einer der hin-
teren Querstangen des tores platziert werden 
und mit seiner stange über die rückseite des 
tores hinausragen.
8.1.2 der torwart darf nicht schnell hin- und her-
bewegt werden, bevor die angreifer-spielfigur 
den ball berührt hat.
8.2 Torwarthaltung
8.2.1 vor, während und nach dem schuss darf 
der torwart in jeder gewünschten position 
gehalten werden, um den ball innerhalb des 
torraumes zu spielen oder abzuwehren. kein teil 
des torwartes darf die torraumlinie übertreten 
oder berühren.
iii. AusrÜstung
regel 1: spieltisch
1.1 Spieltuch
1.1.1 das spieltuch muss sorgfältig auf einer 
spanplatte oder ähnlich fester unterlage fixiert 
sein. das spielfeldniveau soll höchstens 90 cm 
und mindestens 70 cm über dem fußboden-
niveau liegen. der spieltisch muss waagrecht 
liegen.
1.1.2 das spieltuch und der spieltisch müssen 
außerhalb des spielfeldes 4 bis 10 cm über die 
seiten- und der torauslinie hinausragen. der 
spieltisch darf nicht mehr als 10 cm über die 
Hinterseite der tore hinausragen.
1.2 Spielfeld
1.2.1 das spielfeld muss rechteckig sein. die 
länge wird durch seitenauslinien von maximal 
140 cm und minimal 90 cm begrenzt. die breite 
wird durch torauslinien von maximal 100 cm 
und minimal 60 cm begrenzt. die breite hat 
jedoch mindestens 30 cm unter der länge zu 
liegen. das spielfeld wird durch eine mittellinie, 
die parallel zu den torauslinien verläuft, in zwei 
gleich große Hälften geteilt. es gibt einen mit-
telpunkt auf der mittellinie, der von den beiden 
seitenauslinien gleich weit entfernt ist, und ei-
nen mittelkreis, der in einem radius von 6 bis 12 
cm konzentrisch um den mittelpunkt verläuft.
1.2.2 Jede spielfeldhälfte wird durch eine 
schusszonenlinie, die parallel zu den torausli-
nien verläuft, in zwei gleiche zonen geteilt. die 
zone zwischen der schusszonenlinie und der 
torauslinie wird „schusszone“ genannt.

(Auszug aus der Ausgabe 4.0, 26. Juni 2005, die 
37 Seiten umfasst)
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Lamila –  
Mammoth tree

österreich verfügt über eine sehr lebendi-
ge musikszene. ein relativ neuer act ist das 
trio lamila, das heuer auf fm4 zum act des 
tages gekürt wurde. bis jetzt haben sie erst 
zwei singles veröffentlicht, nach „dandelion 
crown“ folgte im sommer „mammoth tree“. 
lamila setzt sich aus der singer-songwriterin 
camilla thurner, dem gitarristen alexan-
der Hoffmann und der kontrabassistin ines 
fuchs zusammen. musikalisch kann man la-
mila sicher in die kategorie klassischer folk 
einordnen, doch loten sie die grenzen mit 
einfühlsamem, zum teil zweistimmigem ge-
sang und lyrischen kontrabassakzenten aus.
dominiert werden die songs von thurners 
markanter, einfühlsamer, klarer stimme, die 
von Hoffmanns folkgitarre unterstützt wird. 
um nicht aus der übung zu kommen, veröf-
fentlichen thurner und Hoffmann in corona-
zeiten auf ihrem facebook-profil ihre songs 
unter dem titel „white sessions“ in einer sehr 
reduzierten form. eine großartige stimme, 
eine akustische gitarre und hin und wieder 
keyboard oder percussions. musik, die zum 
träumen einlädt.
wer wissen will, wo die wurzeln der musik 
von lamila liegen, sollte einmal der playlist 
„lamila´s favourite things“ auf spotify einen 
besuch abstatten. dort finden sich songs 
quer durch die musikgeschichte von den 
kinks, donovan und Joni mitchel über die 
beatles bis hin zu laura marling, the national 
und schmieds puls. und hört man die playlist 
zu ende, stellt man fest, das „mammoth tree“ 
und „dandelion crown“ gegenüber ihren 
großen vorbildern bestehen können.

(CHOR)

hören

Bruce springsteen – 
Letter to You

hören

Herbst 2020. die erde wird seit fast einem 
Jahr von einem virus geschunden, wahn-
sinnige in frankreich und österreich laufen 
durch die gegend und ballern im namen 
von allah auf menschen, als ob sie freiwild 
wären, der aktuelle-us präsident will seine 
demokratische abwahl nicht hinnehmen. 
ein schleier voll melancholie legt sich über 
die seele des verfassers. erweist sich jede 
Hoffnung als illusion? – nein! 
einer der bedeutendsten rockmusiker der 
letzten 50 Jahre bringt sein 20. studioalbum 
auf den markt. zusammen mit der legendär-
en e street band nahm bruce springsteen ein 
Jahr zuvor innerhalb von fünf tagen zwölf 
songs live auf, drei davon aus der schatzkiste 
der bis dato unveröffentlichten lieder: wie in 
einer musikalischen fortsetzung seiner 2016 
publizierten autobiographie „born to run“ 
nimmt er rückblick auf leben und schaffen. 
es beginnt mit der rockballade „one minute 
you’re here“, die dem zuhörer für die nächste 
stunde nichts gutes verheißt: vergänglich-
keit und abschied, ängste und zweifel, the-
men, die sich bis zum letzten song „i´ll see 
You in my dreams“ wie ein roter faden zie-
hen, kennzeichnen das spätwerk des 71-jäh-
rigen singer-songwriters aus new Jersey. 
er gedenkt der verstorbenen bandmitglie-
der und sinniert über das sterben. in „song 
for orphans“ – einem der drei lieder aus den 

siebzigerjahren – werden alte sehnsüchte, 
wie man songs von bob dylan gerne live 
aufbereitet bekommen hätte, gestillt. erwar-
tet man die platte als abrechnung mit der 
präsidentschaft von trump, so entgegnete 
der boss in einer stellungnahme anlässlich 
der veröffentlichung, dass dieses thema für 
ein album zu langweilig wäre. zumindest 
am rande lässt er, kaum überraschend, kein 
gutes Haar daran: „the criminal clown has 
stolen the throne, he steals what he can ne-
ver own“ in dem song „House of a thousand 
guitars“. 
„wir haben die platte in nur fünf tagen ge-
macht, und es stellte sich als eines der größ-
ten aufnahmeerlebnisse heraus, die ich je 
hatte“, schwärmt der chef über die sessions 
mit seiner gang. es präsentiert sich ein ins-
gesamt wunderschönes album, das den ty-
pischen e-street-band-sound widerspiegelt, 
erdig und ehrlicher rock, dargebracht von 
einem Haufen großartiger individualisten, 
die im kollektiv zu Hochform auflaufen. 
dass das saxophon ein klein wenig zu kurz 
kommt, bleibt ein kleiner kritikpunkt an den 
sonst überaus hörenswerten aufnahmen. 
der beweis für die Qualität eines tonträgers 
liegt in den augen des verfassers an der 
tatsache, dass sich das album von beginn 
durchspielen lässt, ohne jemals die weiter-
taste drücken zu müssen, und das auch bei 
der 16. wiederholung.

(KPOS)
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Matti Lieske –  
Bei Anstoß Mord

Hin und wieder stößt man beim stöbern 
in den bücherkisten vor altwarentandlern 
auf einen kleinen schatz, der sich zwischen 
konsalik und pilcher verborgen hat, zum bei-
spiel, wie in meinem fall, auf die sammlung 
von kurzkrimis „bei anstoß mord“ von matti 
lieske. anscheinend wollte der eichborn ver-
lag ein wenig am rummel um die fußball-em 
2004 in portugal mitnaschen und veröffent-
lichte die elf kurzen krimis des damaligen 
taz-sportredakteurs matti lieske.
lieske wählte als rahmen seiner elf storys 
jeweils ein besonderes fußballspiel. dabei 
bewegte er sich quer durch die welt und die 
zeit. so spielt eine geschichte im london des 
Jahres 1889 während des spieles england 
gegen schottland, das schottland mit 3:2 ge-
winnen konnte. auch das berühmte tor, das 
diego maradona mit der Hand gottes bei der 
wm 1986 in mexiko erzielte, dient als kulisse. 
die storys sind sehr unterschiedlich. sie ha-
ben überraschende wendungen, spinnen 
wahre mordgeschichten weiter – wie zum 
beispiel jene von Jack the ripper –, haben 
tragische Helden. was sie vielleicht verbin-
det: lieske zeichnet seine Helden mit viel 
sympathie und liebe zum detail. 
leider ist der band vergriffen, aber vielleicht 
machen sie sich auf die suche und stöbern 
in den bücherkisten ihres vertrauens. und 
sollten sie nicht fündig werden, werden sie 
sicher trotzdem auf das eine oder andere Ju-
wel stoßen.

(CHOR)

lesen

Mynth –  
shades

im Jahr 2017 wurde mynth mit einem ama-
deus in der kategorie „electronic/dance“ 
ausgezeichnet und gehört seit einigen Jah-
ren zum fixen bestandteil der kreativen ös-
terreichischen musikszene. eigentlich woll-
ten giovanna und mario fartacek jetzt ihr 
neues album im großen rahmen präsentie-
ren, leider machte ihnen die situation rund 
um die pandemie einen strich durch die 
rechnung. aus der großen präsentation wur-
de nichts, was sehr schade ist, denn das neue 
album „shades“ hätte mehr aufmerksamkeit 
verdient.
auf „shades“ wurde das duo kurzfristig zu 
einem Quartett erweitert, was dem sound 
mehr tiefe und differenzierung verleiht. für 
die texte des albums ist giovanna verant-
wortlich und fand in den unterschiedlichen 
schattierungen der farbe grün ein konzept, 
das die auseinandersetzung mit verschie-
denen themen ermöglichte. eines, das viel-
leicht sogar eine gemeinsamkeit bei vielen 
titeln ist, ist sehnsucht: sehnsucht nach rei-
sen, sehnsucht nach sicherheit, sehnsucht 
nach intensiven erfahrungen.
musikalisch haben sich mynth weiterentwi-
ckelt. auf „shades“ dominiert eine gewisse 
melancholie, getragen von giovannas mar-
kanter stimme. der sound wurde gefälliger 
und chartskompatibler. manchmal klingt das 
album wie morcheeba oder kosheen mit ei-
nem schuss fleetwood mac und billie eilish.

(CHOR)

hören

die toten hosen – 
Mersey Beat!

wie schon mit seinem buch „Hope street“ 
führt der sänger der toten Hosen andreas 
frege, besser bekannt als campino, mit dem 
neuen album der band „mersey beat!“ nach 
liverpool. er unternimmt mit seinen kolle-
gen eine zeitreise in das england der sech-
zigerjahre und taucht in die musikszene von 
liverpool ein.
schon das design des covers und das out-
fit der band sind ein tribut an die sechziger, 
ebenso die auswahl der songs. 15 songs von 
bands, die auch heute noch bekannt sind, 
wie zum beispiel den beatles, gerry & the 
pacemakers, the searchers oder rory storm 
and the Hurricanes. einige der songs sind 
durchaus in die kategorie „oldie, but goldie“ 
einzureihen, wenn auch nicht unbedingt in 
dieser interpretation. 
so wurde der song „You´re no good“ von dee 
dee warwick 1963 herausgebracht, belegte 
aber in der version von linda ronstadt 1976 
den ersten platz in den us-charts. auf dem 
album orientieren sich die toten Hosen, wie 
auch bei allen anderen songs, am sound des 
mersey beats aus liverpool.
„mersey beat!“ macht lust darauf, sich im in-
ternet auf die suche nach den originalen zu 
machen und rettet manche songs vor dem 
vergessen. (anspieltipp: der opener „Hippy 
Hippy shake“ und „shake sherry“). in man-
chen momenten können die Hosen aber ihre 
vergangenheit im punk nicht ablegen. „slow 
down“ zum beispiel ist auf diesem album 
mehr ein Hosen- als ein beatlessong.

(CHOR)

hören
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Beppo Beyerl –  
Wiener klosettbrevier
Jeder mensch verbringt angeblich bis zu 20 
minuten täglich auf der toilette. summiert 
auf ein Jahr wären das bis zu fünf tage, und 
wenn man von einer durchschnittlichen le-
benserwartung von 75 Jahren ausgeht, kann 
es sein, dass man in seinem leben bis zu ei-
nem Jahr auf der toilette verbracht hat.
ein umstand, der beppo beyerl dazu veran-
lasst hat, ein buch darüber zu verfassen. das 
wiener klosettbrevier beleuchtet das thema 
umfassend und von allen seiten. die palette 
reicht von der antike bis zur gegenwart, von 
literarischen betrachtungen und verschiede-
nen ausformungen bis hin zu beyerls lieb-
lingsthema, dem wandern zu besonderen 
ausflugszielen, in diesem fall bemerkens-
werte toilettenanlagen.
zu jedem dieser themen hat beyerl etwas 
zu sagen, und er tut es in seiner eigenen, 
unnachahmlichen art, in seiner blumigen 
und poetischen aber doch auch sehr präzi-
sen sprache. aufgelockert wird das brevier 
durch einige abbildungen. zu sehen ist ne-
ben kuriosen und legendären toiletten auch 
ein wenig bekannter entwurf von leonardo 
da vinci.
den abschluss bildet ein glossar, in dem 
beyerl noch einmal die wichtigsten begrif-
fe erklärt. dabei darf eine einteilung von 
flatulenzen nach dynamik, lautstärke und 
geruchsnote und -intensität nicht fehlen. 
vielleicht wird diese klassifizierung als bey-
erl-skala in die literatur- und flatulenzge-
schichte eingehen.

(CHOR)

lesen

Billie Joe Armstrong 
– no fun Mondays

es gibt viele möglichkeiten, sich im lock-
down zu beschäftigen. wenn man ein wenig 
des backens mächtig ist, versucht man sich 
an neuen kreationen wie bananenbrot, oder 
man liest bücher, die man immer schon le-
sen wollte. wenn man als musiker*in plötz-
lich über zu viel freizeit verfügt, nimmt man 
einfach ein neues album auf. was aber tun, 
wenn man mit der eigenen band 2020 be-
reits eine cd veröffentlicht hat? – man gönnt 
den kollegen ein wenig ruhe und macht sich 
an ein soloalbum.
billie Joe armstrong, die stimme und gitarre 
von green day, veröffentlichte in den letzten 
monaten immer wieder auf seinem Youtube-
kanal coverversionen von songs, die ihm 
wichtig sind und die ihn in seiner karriere 
inspiriert haben. 14 dieser songs hat er jetzt 
auf das ende november erschienene album 
„no fun mondays“ gepackt.
musikalisch liegen die titel relativ weit aus-
einander. so finden sich zum beispiel John 
lennons „gimme some truth“ neben „manic 
monday“ von den bangels, der klassiker „i 
think we´re alone now“ von tommy James 
and the shondells neben kim wildes „kids 
in america“ und klassischen punksongs wie 
„police on my back“ und „whole wide world“. 
und billie Joe armstrong hat es geschafft, 
dass sie alle wie green-day-songs klingen. 
vielleicht schafft es ja einer dieser songs auf 
die setlist des nächsten green-day-konzerts 
und ist dann zum beispiel in wien zu hören, 
wenn das konzert vom letzten Juni im stadi-
on nachgeholt wird.

(CHOR)

hören

roadwolf –  
unchain the Wolf

er schien fast ausgestorben und stand auf 
der roten liste. seit greta von fleet und kai-
ser franz Josef kann man aber wieder aufat-
men. Hardrock ist nicht tot. also jener Hard-
rock, der zu beginn der siebzigerjahre von 
bands wie deep purple oder led zeppelin 
zelebriert wurde und noch ohne differenzie-
rungen in death, Heavy, Heavy death, speed 
death, nu, nu speed Heavy death und ähnli-
chen ausformungen auskam.
das war die gute nachricht. die ebenso gute, 
vielleicht auch bessere, ist, dass es in den 
biotopen des rock´n´roll wieder nachwuchs 
gibt. zum beispiel jene band, die vor weni-
gen tagen ihr erstes album auf den markt 
gebracht hat: roadwolf. die band ist bereits 
seit einigen Jahren unterwegs und konnte 
so bei ihren liveauftritten ihren stil perfek-
tionieren: einfacher, treibender rhythmus, 
schmissige Hooks und riffs, eine stimme die 
in direkter linie zu ronnie James dio und da-
vid coverdale führt, und gitarrensoli, die es 
schon lange nicht mehr zu hören gab.
die texte orientieren sich an den klassischen 
vorbildern des genres wie zum beispiel frei-
heit, unabhängigkeit, sprengen von ketten 
und wurden zum teil von geschichten von 
Hp lovecraft inspiriert. mit „unchain the 
wolf“ ist roadwolf ein klassisches metalal-
bum gelungen, bei dem man die boxen im 
wohnzimmer laut aufdreht, die luftgitarre 
schwingt und die refrains laut mitsingt.

(CHOR)

hören dIe chaNce NutZeN –  
INtervIew mIt  
NachwuchsspIeler NeNad JesIc  

shortcuts
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dIe chaNce NutZeN –  
INtervIew mIt  
NachwuchsspIeler NeNad JesIc  interview:  karin pointnerr

wie war dein Start bei der Kampfmann-
schaft? Gab es bekannte Gesichter im 
Team, die dir den Einstieg erleichtert 

haben?

ich muss sagen, ich habe mich sofort wohl 
gefühlt und bin wirklich gut empfangen wor-
den. aleks (petruljevic), eray (öztürk), tizian 
(bender) und den anderen nenad (vasiljevic) 
kenne ich von der 1b. mit philip buzuk habe 
ich schon beim rapidnachwuchs zusammen-
gespielt. 

Gutes Stichwort! Wie bist du denn eigentlich 
beim WSC gelandet, und wie sieht deine bis-
herige Fußballkarriere aus?

ich habe mit sechs Jahren beim post sv be-
gonnen. nach der u12 bin ich dann bei ra-
pid gelandet, da habe ich aber nur ungefähr 
ein halbes Jahr gespielt. begonnen habe ich 
beim sport-club bei der u13. ich wohne in 
Hernals, also war es irgendwie naheliegend, 
hier im 17. zu trainieren. 

Und jetzt bist du Teil der Kampfmannschaft. 
Wie genau ist das zustande gekommen?

trainer robert weinstabl war einige male bei 
unseren 1b-spielen zuschauen. co-trainer 
edvin merdzic, zugleich trainer der 1b, hat 
mich dann eines tages angeschrieben und 
meinte, dass ich bei der kampfmannschaft 
dabei sein kann. mit der zeit ist es dann öfter 

Dass bei einer Regionalligamannschaft sogenannte Homegrown-Spieler, also Spieler mit langjährigem Bezug zum 
Verein, jene Bühne bekommen, die sie verdienen, ist nicht selbstverständlich. Einer, der vor Kurzem den Sprung von 
der 1b in die Kampfmannschaft geschafft hat, ist Stürmer Nenad Jesic. Wir haben ihm ein paar Fragen gestellt.

vorgekommen, dass ich beim training teil-
nehmen durfte. nach einem der trainings hat 
robert mir gesagt, dass ich beim nächsten 
vorbereitungsmatch mitspielen kann. ich war 
dann bei den spielen gegen bad fischau und 
bruck an der leitha dabei und war richtig auf-
geregt, weil es einfach ein ganz anderes ge-
fühl ist als bei den 1b- spielen. man will sich 
beweisen, will zeigen, was man drauf hat, und 
es war eine mischung aus anspannung und 
gleichzeitig natürlich großer freude. 

Was war dein bisheriges Sport-Club-High-
light?

ganz klar, im sommer 2019 das freund-
schaftsspiel gegen die vienna in unserem 
stadion. in der ersten Hälfte haben die spie-
ler der kampfmannschaft gespielt, dann 
die spieler der 1b. das war ein so schöner 
moment, im eigenen stadion vor den vielen 
fans. ein tolles gefühl!

Und die größte Herausforderung bisher?

ich würde sagen, es war schon eine große 
Herausforderung – und ist es immer noch –, 
dem eigenen druck standzuhalten. einfach 
der druck, dass man die chance bekommt, zu 
zeigen, was man draufhat. man arbeitet jah-
relang darauf hin, teil der kampfmannschaft 
zu werden, und jetzt kann ich diese chance 
nutzen!

Was sind deine persönlichen Stärken als 
Spieler?

über eigene stärken zu reden, fällt mir nicht 
leicht. Hm, ich würde sagen, ich habe einen 
guten schuss, und meine laufwege sind auch 
gut. ich versuche, mich permanent in allem 
zu verbessern und mich weiterzuentwickeln. 

Verrate uns doch ein konkretes Beispiel, wo 
du dich verbessern möchtest. Bist du zum 
Beispiel ein eher hitziger Spieler, der sich 
leicht aufstacheln lässt oder den Schiri be-
schimpft und Rote Karten sammelt?

nein, ich schimpfe nicht, aber ich würde mich 
schon als emotional bezeichnen (lacht). wir 
sind in der 1b-liga spielerisch gesehen wirk-
lich top. einige gegner wollen uns rausbrin-
gen, indem sie foulen oder versuchen, uns zu 
provozieren. ich versuche, das spielerisch zu 
lösen und mag dann einfach umso mehr zei-
gen, was ich sportlich kann. 

Apropos sportliche Leistung. Was sind deine 
sportlichen Ziele für 2021? Und du darfst 
uns natürlich auch gerne deine privaten Zie-
le verraten :)

mich weiterentwickeln, das erste pflichtspiel 
mit der kampfmannschaft und somit mein 
erstes spiel vor den tollen sport-club-fans im 
stadion. privates ziel ist vor allem die matura 
nächstes Jahr. ich mache den abschluss beim 
tgm (Höhere technische bundeslehranstalt 
im 20. bezirk), was ich danach mache, also 
arbeiten oder studieren, weiß ich jetzt noch 
nicht. zuerst mal die matura schaffen (lacht). 

Zum Abschluss: Drei Wörter, die dir zum 
Sport-Club einfallen!

tradition ... (überlegt)  ... friedhofstribüne ... 
und solidarität.

ich finde, diese solidarität zeigt sich schon 
bei den fans. es halten alle zusammen, egal 
woher man kommt. ich mag einfach die mes-
sage, die hinter dem verein steht, und die lau-
tet: gleichberechtigung. 

Danke fürs Gespräch, Nenad! Alles Gute für 
die Frühjahrssaison! Wir sehen uns im Sta-
dion!

fo
to

s:
 c

hr
is

to
ph

er
 g

la
nz

l

interview



alszeilen #8a/2038

Über 250 Filialen österreichweit mit einem internationalen Wettangebot  

in mehr als 30 Sportarten hoffen auf deinen Besuch!

Gewinner*innen der dornbach networks-sponsorenverlosunG 2020
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NachGefraGt BeI deN NeuZuGäNGeN
„Wer is‘ des mit der Nummer 11?“, „Wie heißt der? Todo- wie?“, „Glaubst taugt‘s dem Handschuh bei uns?“ – Das sind Fragen, die 
wir nicht unbeantwortet lassen können! Darum haben wir unsere „Neuen“ gebeten, ein bisschen etwas über sich und ihren Start 
in Dornbach zu erzählen. Dabei haben wir nicht nur einiges über ihre Trainingsgewohnheiten, Saisonerinnerungen und erste Ein-
drücke erfahren, sondern wissen jetzt auch, dass klingende Mailadressen wie „Haasi1997“ oder „Corvin2000“ nie aus der Mode 
kommen ;-)  
Text: Karin Pointner, Statistischer Support: Lukas Haberl 

Er steht im Tor, im Tor und wir dahinter! „Prö-
gi“ spielte vier von acht Meisterschaftsspie-
len zu Null. Gemeinsam mit Gusić und Haas 
hat unser Handschuh die meisten Einsatzmi-
nuten der Neuen.

Prögi, du bist mittlerweile zu einem sicheren 
Rückhalt im Sport-Club-Tor geworden. Was 
hat sich seit dem Saisonstart getan, sodass du 
augenscheinlich so gut angekommen bist?
das trainerteam und die mannschaft haben 
mich im sommer super aufgenommen, und 
ich spürte vom ersten tag an das vertrauen 
von allen beteiligten. durch diese wertschät-
zung und den unglaublichen support von den 
sport-club-fans bei jedem match war es für 
mich auch wichtig, am platz mit guten leistun-
gen etwas zurückzugeben.

Außer dem leider unglücklichen Eigentor beim 
Cupspiel gegen die Austria – We blame it on 
the „Acker“ – hast du dir keine gröberen Schnit-
zer geleistet. Woher kommt diese Routine trotz 
neuem Verein und neuen Gegebenheiten?
für einen tormann ist es enorm wichtig, dass 
er regelmäßig spielt, denn nur so kann er die-
se routine entwickeln. das durfte ich gott 
sei dank in den letzten viereinhalb Jahren in 
ebreichsdorf. ich bin froh, diese routine bzw. 
diese leistungen auch jetzt beim sport-club 
unter beweis zu stellen!

Wie trainierst du in der momentan leider trai-
ningsfreien Zeit?
vor kurzem hat das Heimprogramm nach 
zwei freien wochen begonnen, und es stehen 
vier- bis fünfmal in der woche laufen, stabi-
lisations- und kräftigungsübungen am pro-
gramm.

Dein persönliches Herbstmeister-Highlight?
das 1:1 gegen traiskirchen, weil es bis jetzt die 
beste leistung von mir war.

FLoriAN PröGELHoF, #1

Okay, okay ... neu ist er nicht. Und irgend-
wie doch. Bereits während der Wintertrans-
ferzeit zu uns gestoßen, debütierte „Haasi“ 
aufgrund des ersten Lockdowns doch erst 
in dieser Saison beim Spiel gegen Bruck an 
der Leitha, kam aber seitdem bei jedem Spiel 
zum Einsatz.

Was waren deine ersten Gedanken, als klar 
wurde, dass es bis zu deinem erster Einsatz in 
Dornbach noch eine Weile dauern wird?
es herrschte eine große enttäuschung bei mir, 
aber natürlich im gesamten team. nach einer 
harten vorbereitung im winter habe ich mich 
schon richtig auf die meisterschaft und die 
kommenden aufgaben gefreut, und plötzlich 
wird man aus dieser vorstellung rausgerissen, 
dass man zusammen mit den besten fans, die 
es gibt, in dornbach siege feiern kann. das war 
eine wirklich harte aber wahrscheinlich auch 
lehrreiche zeit für mich persönlich, da ich zeit 
hatte, dinge in ruhe zu reflektieren.

Was sind deine größten Stärken als Defensiv-
spieler?
zu meinen größten stärken zählen sicher die 
zweikampfstärke und mein taktisches ver-
ständnis.

Dieses Jahr war für uns alle, natürlich auch für 
den Verein, alles außer einfach. Was war spie-
lerisch gesehen dein persönliches Highlight 
oder ein schöner Moment, an den du gerne 
zurückdenkst?
mein spielerisches Highlight war sicherlich 
das cupmatch gegen die austria, obwohl wir 
es leider nicht siegreich bestreiten konnten. 
nichtsdestotrotz blicke ich auf eine richtig gei-
le atmosphäre zurück, welche uns sicher noch 
um ein paar prozent gepusht hat. am ende hat 
dann ja auch nicht viel gefehlt, um die große 
wiener austria aus dem bewerb zu werfen ;-) 

Gute Gedanken und Motivation kann man im-
mer brauchen. Haasi, sei doch so nett und teile 
einen Motivationsspruch für die Frühjahrssai-
son mit uns!
ich möchte dies gerne mit einem zitat von 
bertolt brecht machen: „wer kämpft, kann ver-
lieren, wer nicht kämpft, hat schon verloren.“ 

PHiLiPP HAAS, #3

Von Vertreter*innen unseres Medienteams 
liebevoll „Sir Gusić“ genannt, ist der versier-
te Verteidiger mittlerweile unumstrittener 
Stammspieler. Bis auf den Fehlpass, der zum 
Siegestor für Mauerwerk führte, spielte Luka 
eine fehlerlose Hinrunde und kam bei allen 
Spielen die vollen 90 Minuten zum Einsatz.

Luka, du bist ein Familienmensch. Was macht 
das WSC-Team für dich zu einer schwarz-wei-
ßen Familie?
wir sind einfach ein tolles team und verstehen 
uns auch außerhalb des platzes super. an man-
chen tagen sehe ich die mitspieler länger als 
meine eigene frau, da ich ja direkt nach der ar-
beit zum training fahre. da wächst man schon 
sehr zusammen :-)

Du giltst als jemand, der beim Training ins-
besondere von den jüngeren Spielern vollste 
Konzentration, Einsatz und Teamgeist fordert. 
Ist das deine langjährige Routine, die da zum 
Vorschein kommt?
ich bin jemand, der auch beim training immer 
110 prozent gibt und das daher auch von sei-
nen mitspielern erwartet.

Herbstmeister, und das in deiner ersten Saison 
bei uns! Was wünscht du dir fürs Frühjahr?
dass wir hoffentlich wieder normal weiter trai-
nieren können, voll motiviert wie bisher wei-
terspielen und uns den meistertitel holen – für 
unsere treuen fans. zunächst gilt es jetzt aber, 
corona in den griff zu bekommen, damit wir 
endlich wieder zur normalität zurückkehren 
können.

Nach einem Match hast du – deine Freun-
de können es bezeugen – auf Kroatisch und 
Deutsch versprochen, dass du dem Flag einmal 
einen Besuch abstatten wirst, wenn das wieder 
möglich ist. Was macht die spezielle Fankultur 
beim Sport-Club für dich aus?
ich bin sehr froh, vor so einem treuen publi-
kum spielen zu dürfen. die fans stehen immer 
hinter uns, egal ob wir gewinnen oder verlie-
ren. es macht einfach spaß, für den verein zu 
spielen.

LUKA GUSiĆ, #5

INtervIew
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Liebe alszeilen-Leser*innen! Eure Sternchen 
stehen gut! Frau Pointnerova höchstpersönlich 
hat einen Blick in die (Abo-)Karten geworfen 
und versorgt euch exklusiv mit eurem Horos-
kop für Dezember 2020. Alle Angaben wurden 
mit einem großen Maß an Professionalität und 
gediegener Zurückhaltung getroffen und sind 
wie immer ohne Gewähr. 

Steinbock (22.12.-20.1.)
egal ob bockbier oder ute bock cup. du weißt 
einfach, was gut ist, und lässt dich vom chaos 
des lebens nicht aus der ruhe bringen. „bock-
down“ statt lockdown ist dein neues lebens-
motto, denn ein kühles bier vor dir auf dem 
küchentisch macht sich einfach immer gut! 
also schnell austrinken und an die schönen 
momente auf der fHt denken. prost!

Wassermann (21.1.-19.2.)
früher warst du einmal der „king of the kon-
gi“, jetzt machst du es dir lieber im wasserbett 
gemütlich. eh okay, aber du stößt dir wirklich 
keinen zacken aus der krone, wenn du endlich 
einmal deinen Hintern hochkriegst und einen 
onlinesiebdruckworkshop buchst, damit es im 
frühjahr wieder tolles merch gibt. gemma!

Fische (20.2.-20.3.)
wah! war dein neues Haargel immer schon 
so glitschig? so hast du dir das sicher nicht 
vorgestellt. nimm dir also ein beispiel an den 

frisuren unserer kicker und check dir schon 
einmal deinen post-lockdown-friseurtermin. 
profitipp bei schuppen: duschen!

Widder (21.3.-20.4.)
ach herrje, was bist du für ein sturschädel! das 
Haupttribünenabo für diese saison hättest du 
dir wirklich sparen können! aber Hauptsache 
du hast dir bei amazon wieder nur ramsch 
bestellt, den nicht einmal willhaben haben 
will. dir ist wirklich nicht zu helfen, aber kauf 
dir 2021 einfach zwei abos. dein lieblingsclub 
wird es dir danken.

stier (21.4.-20.5.)
selbstgestrickte wollsocken, gehäkelte topf-
untersetzer, farbenfrohe window-color-bilder. 
– du bist wirklich so kreativ wie noch nie zu-
vor! wie wäre es mit einem schwarz-weißen 
schal mit handgeschnitztem erdäpfeldruck 
und handgeknüpften bommeln? so kannst du 
bei der nächsten mitgliederversammlung auf-
trumpfen. gelacht wird eh viel zu selten!

PoiNTNEroVAS BLiCK iN 
DiE STErNE
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Sieben Einsätze kann der neue Verteidiger für sich verbuchen. Zu Saisonbe-
ginn vor allem auf der Bank und als Wechselspieler, spielte Thomas in den 
letzten Partien bereits in der Startelf und scorte beim Cupmatch gegen die 
Gäste aus Kärnten.

Jäcky sag, wie geht es dir in dieser chaotischen Zeit, und wie sieht momentan ein 
typischer Tag bei dir aus?
es ist sehr ungewohnt, so viel zu Hause zu sitzen und alles von der wohnung 
aus zu machen. meistens arbeite ich am vormittag, und danach geht es direkt 
zu einer vorlesung. ich studiere wirtschaftsrecht im masterstudium an der wu 
und arbeite 20 stunden für die raiffeisenbank international. gegen 17, 18 uhr 
komme ich dann meistens raus und gehe entweder laufen oder trainieren. ich 
freue mich schon, wenn die normalität wieder zurückkehrt.

Wie war es für dich, ganz neu in Dornbach zu sein? Was war die größte Heraus-
forderung als „Neuer“?
ich denke, ich bin mit 25 Jahren schon erfahren genug, um mich möglichst 
schnell einzuleben, da ich ja auch schon einige wechsel hinter mir habe. in die-
ser mannschaft ist es relativ leicht, teil der gruppe zu werden, da es hier wie 
in einer großen familie ist, wo jeder zusammenhält! größte Herausforderung 
– nicht nur für mich, sondern denke ich einmal für alle – war einfach die umstel-
lung, nach der langen fußballpause wieder sofort bei 100 prozent zu stehen. es 
war sehr ungewohnt, weil man einfach die spiel- und trainingspraxis benötigt, 
um eine angemessene leistung abzuliefern.

Was macht die Mannschaft diese Saison deiner 
Meinung nach so stark?
die breite im kader! wir können zum glück, da 
ja diesen Herbst doch viele verletzungen wa-
ren, die ausfälle und genauso leistungstiefs 
ziemlich gut abfedern. wir haben bis zu 18 
fähige regionalliga-stammspieler sowie viele 
aufstrebende Junge, die im training alle an-
deren fordern. so pushen wir uns jede einheit, 

und es ist nicht möglich, sich herauszunehmen und mit weniger engagement 
zu trainieren. in den spielen hat uns dann immer wieder einmal die individuelle 
klasse einzelner spieler geholfen, die drei punkte einfahren zu lassen, insbeson-
dere aber unsere defensivleistung, an der sich alle elf spieler am feld beteiligen, 
ist ein grundbaustein für den erfolg.

Was ist dein persönliches Ziel fürs Sport-Club-Frühjahr?
mehr einsätze von anfang an. außerdem: was man schon mal erreicht hat, 
nämlich den ersten tabellenplatz, will man auch nicht mehr hergeben! darum 
werden ich und die gesamte mannschaft alles für den meistertitel geben, und 
wir bereiten uns in der wintervorbereitung bestmöglich für ein spannendes 
frühjahr vor.

THoMAS JACKEL, #6

Einer, der nicht im Rampenlicht steht und doch einen sehr soliden Start in 
Dornbach hingelegt hat. Er war viermal in den Startelf und hat beim Cupspiel 
gegen die Austria den Ehrentreffer zum 1:3 eingenetzt. That´s Ivan!

Ein Tor gegen die Austria. Freut man sich da mehr über das Tor als bei einem 
Regionalligaspiel?
natürlich freut es mich, wenn ich gegen einen bundesligisten treffen kann. 
noch schöner wäre es gewesen, wenn wir gewonnen hätten ;-) aber ja, ein tor 
ist schon etwas cooles, und es ist mir eigentlich relativ egal, gegen welchen 
gegner ich treffe – Hauptsache, ich kann der mannschaft helfen! 

Was sollten wir über dich wissen, außer dass du WSC-Stürmer und ganz stolzer 
Papa bist?
ich werde bald zum zweiten mal papa und kann kaum erwarten, bis es so weit 
ist und wieder losgeht, sodass ich beide ins stadion mitnehmen kann. ich spiele 
seit meinem vierten lebensjahr fußball, und die pause wegen der coronapan-
demie tut mir nicht gut. ich muss wieder aufs feld! 

Wenn du an die bisherige Saison zurückdenkst: Was war für dich der amüsantes-
te, schrägste Moment?
Hm, ich würde sagen das erste Heimmatch im sport-club-dress vor so vielen 
fans. das war aufregend. und wohl das erste mal nach dem match vor der fHt 
zusammen stimmung machen und „einheizen“ – das war echt nicht ohne! 
schräg war es deswegen, weil ich schon ein bisserl muffensausen hatte und mir 
zu beginn schon komisch vorgekommen bin. 

Verrate uns doch drei Eigenschaften, die dich als Spieler besonders auszeichnen.
1. flexibilität: ich bin sehr flexibel einsetzbar, 2. mein passspiel und 3. mein lauf-
pensum. das sind meine stärken – glaube ich zumindest :-)

iVAN ANDrEJEViC, #11

INtervIew
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Zwillinge (21.5.-21.6.)
alleinsein ist doch fad! sei einfach deine eigene 
bezugsperson, mach dir bratwürstel mit senf, 
zisch ein paar bier, schnabulier ein packerl man-
nerschnitten und schimpf kaum hörbar auf den 
schiri – sport-club-feeling in den eigenen vier 
wänden. du kannst dir ja einbilden, die stimme 
in deinem kopf ist der stadionsprecher. alles wird 
gut!

Krebs (22.6.-22.7.)
warum so unentspannt? nur weil keine sport-
club-matches stattfinden, solltest du deine sche-
ren nicht ausfahren, sondern lieber etwas für den 
klimaschutz tun. wie wär‘s mit dem versuch, dei-
ne Hauswand zu weihnachten zu begrünen? oder 
einfach einmal nicht sudern, sondern eine liebe 
bekannte anrufen und mit ihr gemeinsam über 
die leistung der linienrichter der frühjahrssaison 
2010 lästern? gib dir einen ruck!

Löwe (23.7.-23.8.)
dein neues tattoo sieht großartig aus! ob das mit 

der grellgrünen löwenmähne auf der brust aber 
wirklich eine gute idee war, können dir nicht ein-
mal die sterne sagen. außerdem solltest du deine 
ernährung etwas überdenken: Jeden tag rohes 
fleisch vom Hofer kann einfach nicht ausgewo-
gen sein. 

Jungfrau (24.8.-23.9.)
du solltest nicht so zimperlich sein. nur weil du 
seit dem match, das du vor nässe triefend im strö-
menden regen auf der fHt stehend verbracht 
hast, eine heftige verkühlung hast, musst du nicht 
täglich die leute bei der coronahotline belästi-
gen. nimm ein heißes fußbad und trink ein gro-
ßes Häferl tee mit rum.

Waage (24.9.-23.10.)
ausgeglichenheit ist dein zweiter vorname. wenn 
dir das leben zitronen gibt, träufelst du sie dir 
einfach in den averna rein. aber schon drüber 
nachgedacht, dass averna sich nicht so gut als 
morgendliche mundspülung für deine kinder 
macht? im winter solltest du auf jeden fall mehr 

sport machen, und nein, „den kühlschrank öff-
nen“ zählt nicht!

Skorpion (24.10.-22.11.)
diesen monat ist erotik pur angesagt. gut, dass 
du noch schnell im geschäft deines vertrauens 
warst, um dir spielzeug zu besorgen. lego ist 
wirklich eine tolle sache. tob dich aus und ver-
giss nicht, dass man auf tinder auch nach rechts 
wischen kann. dann klappt es vielleicht mit dem 
lockdown-lover.

Schütze (23.11.-21.12.)
schön, dass du aufgrund deiner Hamsterkäufe im 
märz noch genügend klopapier zu Hause hast, um 
daraus kreative kunst zu basteln. achte aber etwas 
besser auf deine ernährung. nudeln sollten nicht 
jeden tag auf deinem speiseplan stehen, sonst 
bricht dein lieblingsplatz auf der Haupttribüne 
im frühjahr unter dir zusammen. und das wäre 
peinlicher als dein auftritt bei der vorjahresweih-
nachtsfeier, als du in mödling aufgewacht bist. 

Er war in allen acht Meisterschaftsspielen in der Startelf und ist mit vier Toren 
gemeinsam mit Hirschi Topscorer der Mannschaft. Zeit, den Stürmer zu fra-
gen, wie es ihm so bei uns in Heanois geht.

Du warst mit entscheidenden Treffern doch sehr maßgeblich am Herbstmeister-
titel beteiligt. Beschreib doch das Gefühl, wie es ist, gemeinsam mit der Mann-
schaft und den Fans ein Tor zu bejubeln!
es ist einfach ein unbeschreibliches gefühl! es ist toll, trotz der momentan so 
schwierigen zeiten, dass wir so starke unterstützung hatten. ich freue mich 
schon, wenn es wieder losgeht und wir alle gemeinsam noch mehr tore von 
unserer mannschaft feiern können.

Neues Team, neue Mitspieler, neuer Trainer ... Was hat dir ganz persönlich den 
Start beim WSC erleichtert?
ganz ehrlich: der wsc ist eine große familie! ich wurde von anfang an sehr 
gut aufgenommen, von den spielern, vom trainerstab und allen, die zum verein 
dazugehören. ich freue mich riesig, dass ich teil dieser großen familie sein darf.

Hast du einen Spitznamen, den wir kennen sollten? Auf Instagram nennst du 
dich ja „Corbe“. Wie kommst du dazu?
genau, corbe ist mein spitzname :-) der name ist schon mehrere generationen 
alt, also von meinem opa.

Leider findet ja momentan kein gemeinsames Training statt. Wie hältst du dich 
abseits des Trainingsprogramms von Robert Weinstabl zusätzlich fit, und was 
vermisst du zurzeit besonders?
ich versuche, mich jeden tag zu verbessern, indem ich laufen gehe, kräftigungs-
übungen mache oder mit dem ball spiele. ich vermisse meine mannschaft und 
hoffe sehr, dass wir bald wieder zusammen trainieren und natürlich auch siegen 
dürfen. 

ANDrEJ ToDoroSKi, #14

Wie auch Jackel bisher in der Rolle als Wechselspieler aufgetreten, wurde 
Corvin in der Saison fünfmal eingewechselt, um Schwung in die Offensive 
zu bringen. Seinen ersten Startelfeinsatz hatte er beim Match gegen Trais-
kirchen.

Corvin, du bist ja momentan beim Bundesheer. Wie gut war das vor der verfrüh-
ten Saisonpause mit dem Kicken vereinbar?
logischerweise war der einrückungsbefehl anfang oktober alles andere als 
optimal. es war gerade mitten in der saison, und in den ersten wochen des 
grundwehrdienstes kann man nur selten bis gar nicht beim training sein. gut 
war jedoch, dass wir alle Heimspiele freitagabends hatten, also bin ich gleich 
nach dem dienst direkt zum match gefahren. ich bin dem trainer und den ver-
antwortlichen wirklich für jeden einsatz sehr dankbar, den ich in diesen vier 
wochen bekommen habe. 

Wie ist es denn so, als „Neuer“ bei einem Verein zu sein? Kanntest du schon je-
manden von den anderen Spielern?
als neuzugang beim wsc kann man sich nur wohl fühlen: tolle fans, topmann-
schaft, ein geiles stadion. ich kannte eigentlich so gut wie jeden spieler beim 
namen. wirklich gut kannte ich lucas pfaffl, nenad vasiljevic und kniezi aus frü-
heren gemeinsamen zeiten bei rapid.

Was macht für dich das besondere Sport-Club-Flair aus?
das sport-club-flair macht in erster linie natürlich die fHt mit ihren einzigar-
tigen fans aus. natürlich nicht zu vergessen ist das Home-ist-where-the-gra-
veyard-ist-graffiti. 

Hast du ein bestimmtes Ritual, das du vor einem Spiel machst? 
Ja, wenn man das ritual nennen kann. ich bin bei jedem spiel als erster in der 
kabine. so kann ich mich am besten vorbereiten und mich außerdem mit unse-
rem super zeugwart „djuki“ unterhalten, der der einzige ist, der noch früher als 
ich in der kabine ist (lacht).

CorViN AUSSENEGG, #33

INtervIew 
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voN deutsch-waGram BIs tIflIs
Alex Hemmelmeier hat unter anderem drei Passionen: Fotografieren, Fußball und Reisen. Oft verbindet er auch alle 
drei. Seine Groundhoppingtouren führten ihn nicht nur quer durch Österreich, er begleitete zum Beispiel auch das 
österreichische Nationalteam zu ihrem Qualifikationsspiel nach Georgien. Für die alszeilen öffnete er sein Archiv, 
in dem er unzählige Eintrittskarten untergebracht hat. Herzlich willkommen zur Reise von Deutsch-Wagram nach 
Tiflis.

GrouNdhoppING
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start IN dIe frÜhJahrssaIsoN

we all agree
wiener sport-club are magic!

Foto: Christopher Glanzl  Artwork: Christian Orou

regionalliga-ost | frühjahr 2021

DIE VORBEREITUNGSSPIELE
DI. 12. 1. 18.00 RAPID II (WSC-TRZ)
FR. 15. 1. 18.30 SC KREMS (WSC-TRZ) 
DI. 19. 1. 19.00 VÖSENDORF (WSC-TRZ)
FR. 22. 1. 18.00 YOUNG VIOLETS (GENERALI-ARENA)
DI. 26. 1. 18.45 SV WIENERBERG (WIENERBERG) 
SA. 30. 1. 14.00 SV LAFNITZ (WSC-TRZ)

DIE NACHTRAGSSPIELE
SA. 6. 2. 14.00 ADMIRA JUNIORS (BSFZ-ARENA, SÜDSTADT)
SA. 13. 2. 14.00 SV LEOBENDORF (SPORTPLATZ LEOBENDORF)

WIENER  
SPORT-cLUB

Abos: +43.1.4859889, office@wsc.at
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GeBrÜder moped

KrIeG Ist NIcht Gut uNd frIedeN schoN –  
eINe weIhNachtsGeschIchte 
voN deN GeBrÜderN moped

eigener köchin und einem anwesen, wo 
sich fuchs und Hase gutenacht sagen, sich 
plötzlich in einer gegend mit 1.500 möbelix-
einbauküchen, eingepfercht in 1.500 wohn-
klos mit vierteltelefon zu finden, wo sich 
die alleinerziehende billa-kassierin und der 
kleine mann von der straße allabendlich ein 
zärtliches geh scheißen! zuriefen.

ein gemeindebau ist in seiner anmut eine re-
alsozialistische, kubistische meisterleistung. 
wohin das auge schaut, zimmer mit ausblick 
auf zimmer mit ausblick. dafür alles gleich. 
Jede stiege, jedes Haus, jede wohnung. 
namensschilder etwa existierten nicht dafür, 
dass einen der briefträger gefunden hätte 
(denn dieser hätte sich spätestens nach dem 
zweiten zungenkuss vom rottweiler der 
nachbarin ohnehin nicht mehr ins stiegen-
haus getraut), sondern diese namensschilder 
waren dazu da, um selbst die eigene woh-
nung wieder zu finden. mein bruder und ich 
hatten lange geglaubt, dass unser fehlendes 
namensschild der grund war, warum der 
vater regelmäßig nicht unsere wohnungstür, 
sondern jene der alleinstehenden nachbarin 
nahm.

generell muss gesagt werden, dass wir eine 
sehr schwierige kindheit hatten. so durften 
wir kinder zum beispiel nicht lachen. mutter 
meinte, das wäre nicht fair angesichts des 
elends auf der welt. Hunger, not, kriege, 
nicaragua, äthiopien, kaiserebersdorf, das 
alles wäre kein grund zu lachen. das hatte 
aber auch den vorteil, dass wir zwei buben 
enorm gut weinen konnten. wir saßen oft 
stunden im kinderzimmer und weinten. 
absichtlich, laut und lang. bis mutter endlich 
zu uns kam und fragte, was denn los wäre. 
wir antworteten, dass wir so traurig wären 
wegen der armen kinder unter pinochet. da 
lobte uns die mutter dann, war stolz und gab 
uns jedem ein Jolly-eis dafür. noch heute 
kann ich an keinem eisgeschäft vorbeigehen, 
ohne eine träne zu vergießen. wir durften 
eigentlich auch nicht fernsehen. außer wenn 
dokumentationen liefen. diese mussten 
wir dann schauen. einmal war es eine doku 
über lateinamerika. und wir erfuhren, dass 
bei jedem atemzug, den wir hier im reichen 
westen machten, in lateinamerika ein armes 
kind starb. das machte uns sehr betroffen. 
da wollten wir helfen und hielten schließlich 
eineinhalb minuten lang die luft an und 
retteten damit einer ganzen kinderbrigade 
aus bolivien das leben.

Hin und wieder bekamen wir auch besuch 
von der einzigen kommunistischen kampf-
kommune aus dem gemeindebau gegen-

immer dann, wenn ich eine rechtfertigung 
dafür brauche, warum ich geworden bin, 
wer ich bin oder ich bei meinem gegen-

über schlicht mitleid erregen möchte, gebe 
ich freimütig preis, wie ich aufgewachsen 
bin: örtlich in wien simmering, genauer in 
kaiserebersdorf. wenn sie simmering nicht 
kennen, bleiben sie dabei. es ist kein zufall, 
dass es von simmering keine ansichtskarten 
gibt. wenn aber vorurteilsfanatiker meinen, 
simmering sei der arsch der welt, werfe ich 
ihnen in aller gebotenen schärfe entgegen: 
aber kaiserebersdorf ist der nabel vom 
arsch der welt! kaiserebersdorf muss man 
sich vorstellen wie new York, london oder 
meinetwegen paris. spannend genug, um 
für ein wochenende dort hinzufliegen, aber 
nichts, um für immer dort zu leben. dennoch 
sind mein bruder und ich aus tiefer politi-
scher überzeugung unserer eltern im dor-
tigen gemeindebau aufgewachsen. unsere 
eltern waren nämlich orthodoxe. orthodoxe 
sozialisten. die familiendoktrin hieß „alle 
menschen sind gleich". mutter lebte das auch 
vor. sie war wirklich immer gleich. ange-
zogen in Hippieuniform, das Haar bis zum 
gesäß und sogar die achselhaare hennarot 
gefärbt. sie wirkte stets dezent eingeraucht, 
auch wenn sie nichts gekifft hatte. vater 
hingegen brauchte keine drogen zu neh-
men. man nannte dieses phänomen damals 
naturwaach. optisch glich er allen damali-
gen philomarxistischen existenzialisten in 
einer mischung aus karl marx und karl dall, 
gotthabsieselig. ein riesiger, rauschender 
bart, der jeden Hipster-salafisten vor neid 
explodieren ließe, zierte sein antlitz. mein 
bruder und ich wussten sehr lange nicht, 
wie das gesicht unseres vaters aussieht. 
wissen es erst seit kurzem, weil er sich den 
bart abrasieren musste, da man in österreich 
das vermummungsverbot eingeführt hat. 
ebenso waren wir sehr erstaunt über unsere 
entdeckung, dass er in wahrheit brillenträger 
ist. zusammenfassend kann man also sagen, 
unsere eltern hatten einen charme wie 
wolfgang sobotka und waren dafür sexy wie 
wolfgang sobotka.

dabei stammten beide aus reichem Hause. 
mutter hatte eine villa im 17. bezirk geerbt 
und der vater die konservenfabrik seiner 
eltern, was ihn urplötzlich zum kapitalisten 
machte. das war natürlich ein rostfleck auf 
dem schwert eines echten sozialisten. und 
so zettelte er konsequenterweise einen auf-
stand unter seinen arbeiterinnen an. gegen 
sich selbst. woraufhin unsere familie flüch-
ten musste. mutter hatte gott sei dank noch 
ihre villa versilbert, und wir zogen in den 
gemeindebau. es war anfangs ein schock. 
vom cottageviertel mit 1.500m² wohnfläche, 

über. das interessante für uns war dabei, 
dass diese leute, die da gekommen sind, alle 
haargenau so aussahen wie unsere eltern. 
die väter trugen selbstverständlich bart. 
wenn drei solcher männer bei uns in der 
wohnung waren, wussten wir oft gar nicht 
mehr, wer davon unser vater war. mutter 
manchmal auch nicht.

äußerst ungern denke ich noch an die inter-
nationalistischen kochkünste unserer mutter. 
während alle anderen kinder ortsüblich ab 
dem zweiten lebensjahr mit vollkost aus 
schweinsbraten, erdäpfelsalat und schnitzel 
gefüttert wurden, gab es bei uns kommu-
nistisch korrekte kollektivkost: russisches ei 
und serbische bohnensuppe. Hin und wieder 
ergänzt durch das minderheitenmenü, dem 
roma- und sintifilet. das zigeunerschnitzel 
mochte ich aber auch nicht. selbst unserem 
vater war das irgendwann zu viel, und in fol-
ge war er einer der allerersten, der komplett 
auf glutenfreie ernährung umstellte. von 
einem tag auf den anderen ernährte er sich 
nur noch von bier, schnaps und wein. er war 
dann jeden abend komplett weltoffen und 
gleichzeitig vollkommen zu. wir durften ihn 
in solchen momenten väterchen prost nen-
nen. er selbst bezeichnete seine methode 
think global, drink local.

als äußerst trostlos erinnere ich mich an jede 
weihnacht. während es überall traditionelles 
gab, wie den festtagsbraten, geschenke, va-
nillekipferl oder einen polizeieinsatz wegen 
häuslicher gewalt, hatten wir nicht einmal 
einen christbaum. es war bei uns nämlich 
sitte, dass unsere mutter zu weihnachten 
unsere bruno-kreisky-büste schlichtweg 
zum christbaum erklärte. freilich hatte jeder 
raum in unserer wohnung einen eigenen 
namen. das schmale vorzimmer hieß zum 
beispiel karl-marx-allee, das schlafzimmer 
der eltern karl-liebknecht-Halle, die küche 
nannten wir margarete-schütte-lihotzky, 
usw. Jener ort, wo in jeder anderen woh-
nung des gemeindebaus die couch mit dem 
rapid-polster platziert war, zu weihnach-
ten aber der christbaum und bei uns die 
bruno-kreisky-büste stand, hieß in unserer 
wohnung roter platz. und dort mussten 
wir dann alle aufstellung beziehen. da die 
mutter, die dem bruno kreisky das lametta 
über die brille hängte, da väterchen prost, da 
wir buben, die noch ein weihnachtsgedicht 
aufsagen mussten:

friedrich engels komm zu mir 
mach ein rotes kind aus mir 
krieg ist nicht gut und frieden schon 
viva la revolution.
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vor allem dIe lIeBe Zu Ihrem vater
Johanna Constantini – Abseits
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Text: Friedl Schweinhammer

johanna constantini, geb. 1992, hat in 
innsbruck eine praxis für klinische, sport- 
und arbeitspsychologie, ist aber auch als 

„mobile psychologin“ im deutschen sprach-
raum unterwegs. das vorliegende buch hat 
sie als tochter des bekannten fußballers und 
trainers dietmar „didi“ constantini, der an 
demenz leidet, und als psychologin mit aus-
drücklicher unterstützung ihres vaters ge-
schrieben. ihr ziel ist es, menschen mit dieser 
noch immer weitgehend tabuisierten erkran-
kung aus dem abseits aufs spielfeld des le-
bens zu holen.

Über Didi Constantini

dico beginnt seine karriere bei wacker inns-
bruck und wird dort zweimal österreichischer 
meister. danach wechselt er zum lask, als le-
gionär zu kavala (griechenland), im anschluss 
daran zu verschiedenen zweitligavereinen, 
ehe er 1985 beim wiener sport-club andockt, 
wo er 1987 wegen ständiger achillesseh-
nenprobleme seine karriere beendet. kurze 
zeit bleibt er als co-trainer in dornbach, ehe 
er verschiedene, meist kurzfristige engage-
ments als vereinstrainer (z. b. bei der wiener 
austria, in salzburg und pasching, beim fc 
kärnten und bei mainz 05, zumeist als „feu-
erwehr“ in krisensituationen) annimmt und 
zu einer topadresse wird. zweite säule als 
betreuer ist der öfb; er ist interims- und co-

trainer, so 1992 unter seinem „ziehvater“ und 
mentor ernst Happel. von märz 2009 bis sep-
tember 2011 führt er das team als Headcoach. 
dabei bläst ihm erstmals massiver journalisti-
scher gegenwind ins gesicht. nach verpasster 
em-Quali tritt er zurück, verzichtet fortan auf 
weitere engagements und widmet sich nur 
mehr den fußballcamps für kinder. in der öf-
fentlichkeit gilt er als direkt, schlagfertig und 
als sunnyboy. andererseits legt er auf ehrgeiz, 
kampfgeist und disziplin wert und figuriert 
als typischer „tiroler sturschädl“. seine familie 
hält er aus der medialen öffentlichkeit weit-
gehend heraus, intern ist er ein unkomplizier-
ter ehemann und seinen zwei töchtern ein 
geliebter papa.

Darstellung und inhalt

die äußere Handlung setzt im Juni 2019 ein, 
als didi constantini einen unfall als geister-
fahrer verursacht, der – wie sich wochen spä-
ter herausstellt – auf demenz zurückzuführen 
ist. anzeichen dafür gibt es schon ab 2014: 
er zieht sich weitgehend aus der öffentlich-
keit zurück, verliert das interesse am fußball, 
gepaart mit antriebs- und lustlosigkeit. als 
sich vermehrt erinnerungslücken einstellen, 
nimmt er professionelle Hilfe an, lehnt aber 
eine genaue medizinische abklärung ab. mit 
der diagnose demenz geht seine familie via 
tiroler tageszeitung an die öffentlichkeit. 
nach diesem schicksalsschlag entwickeln 
die constantinis strategien, die von ängsten 
und verzweiflung begleitet sind. sie münden 
in eine neue familienaufstellung, eine um-
kehrung des traditionellen rollenbildes von 
kindern und eltern. die letzten zeilen des ma-
nuskripts schreibt die autorin am 30.5.2020, 
dem 65. geburtstag ihres vaters, nieder. 

die chronologische darstellung wird häu-
fig durch rückblicke auf die familie, die aus 
bozen stammt, und die familienaufstellung 
unterbrochen. den Hauptteil machen dabei 
berichte und anekdoten aus seinem sportler-
leben aus, dokumente einer bilderbuchkar-
riere, allerdings ohne krönenden abschluss. 
Johanna constantini, die sich als fußballlaiin 
bezeichnet, hat dazu unzählige gespräche 
mit personen aus dem umfeld ihres vaters ge-
führt, darüber hinaus ausführlich in archiven 
und büchern recherchiert. 

in der zweiten Hälfte des buches steht die 
demenz in ihren verschiedenen facetten im 
mittelpunkt, samt ihrer wahrnehmung durch 
betroffene, angehörige und die gesellschaft. 
breiten raum nehmen auch strategien ein, 
die sie verschiedenen Quellen – erfahrungen 
mit ihrem vater, in ihrer beruflichen praxis, 
von selbsthilfegruppen u. a. – entnimmt. sie 
tritt für mehr toleranz und empathie in der 
heutigen effizienzgesellschaft ein, für eine 
breite „demenzfreundlichkeit“, damit „auch 
andere weiter rausgehen“, wie es didi cons-
tantini formuliert hat. das ist sicher ein langer 
weg, nicht nur wegen bürokratischer Hürden 
und mangelnder finanzieller abdeckung bei 
professioneller ärztlicher Hilfe, sondern auch 
wegen fehlender sensibilität in der öffentlich-
keit: erschreckendes beispiel dafür ist die to-
nalität im parlament am 17.11. („tiefe sprüche 
im Hohen Haus“), wo ein minister als jüngster 
demenzpatient in österreich verhöhnt wird 
und damit auch jene, die an demenz leiden, 
extrem diskriminiert werden. entschuldi-
gung? – fehlanzeige!

resümee

Johanna constantini ist ein einfühlsames 
und berührendes buch gelungen. sie sieht 
den großen bekanntheitsgrad ihrer familie 
als fluch und segen zugleich. damit will sie 
bewirken, dass in unserem land mit derzeit 
130.000 an demenz erkrankten, die gerüchte 
und vorurteile einer differenzierten kenntnis 
platz machen und betroffene möglichst früh 
ihre krankheit diagnostizieren lassen. der text 
spiegelt die sachlichkeit der psychologin, at-
met aber vor allem die liebe zu ihrem vater. 
ihre ängste, der ehemalige strahlemann kön-
ne auch das langzeitgedächtnis verlieren und 
sie nicht mehr erkennen, wirken ergreifend. 
manchmal ist auch platz für poetische stilmit-
tel. die metapher der raupe, die sich in der 
eingangsszene an ihrer trainingshose fest-
hält, sie in die klinik begleitet und danach in 
die freiheit entlassen wird, um ein prächtiger 
schmetterling zu werden, wird in der schluss-
sequenz wieder aufgenommen: Johanna ist 
schwanger, die ersten gymnastikübungen 
ihrer tochter erinnern sie an die raupe und 
weisen den weg in die zukunft – mit einem 
tollen opa. sollte er in seine eigene gefühls-
welt entgleiten, würde er in der erinnerung 
unvergessen sein.

BÜcherschau
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fussBallBÜcher fÜr weIhNachteN
text: friedl schweinhammer

peter Filzmeier: Atemlos. Meine schönsten 
Sportgeschichten und was sie mit Politik zu 
tun haben. 

Verlag Brandstätter, iSBN 978-3-7105-0379-2

keine angst, das buch stammt nicht von 
Helene fischer, sondern von österreichs 
bekanntestem politanalysten peter filz-
meier. dadurch erfährt die staunende 
öffentlichkeit, dass der smarte wissen-
schaftler ein ausgeprägtes faible für sport 
im allgemeinen und laufen im speziellen 
hat. schließlich versuchte er sich auch aktiv 
an den langstrecken. egal ob über fußball, 
radfahren, basketball oder schisport in allen 
formen, erzählt er kenntnis- und detailreich, 
amüsant und manchmal hemmungslos 
parteiisch, zum beispiel wenn es sich um 
spaniens fußball oder einen italienischen 
rad-dopingsünder dreht.

Klaus Zeyringer: Fußball – Eine Kulturgeschichte 
FiSCHEr Taschenbuch, iSBN: 978-3-596-03587-8

noch ein österreichischer intellektueller, 
der ein sportbuch verfasst hat. während 
einige deutsche vielschreiber sein werk zu 
zerzausen versuchten, weil es nichts neues 
herausgefunden hat, wurde es von der üb-

Zu Weihnachten hat man Zeit zum Innehalten, heuer mehr denn je. Dabei kommen Bücher gerade richtig. Wir 
haben zehn Schritte zum fast perfekten Fußball-Elfmeter zusammengestellt – fürs Schenken und Beschenktwerden. 
Viel Vergnügen allen Buchfinken und Leseratten! Hoffentlich landet ihr einen Volltreffer!

rigen presse hochgelobt. zeyringer verfasst 
eine kulturgeschichte, beginnt in englischen 
aristokratischen internaten und endet beim 
weltweiten massenphänomen, das im alltag 
seine spuren hinterlassen hat. sein buch ist 
präzise recherchiert, aber alles andere als 
staubtrocken, packt fakten in schön ausge-
staltete erzählungen und anekdoten. Häufig 
kommt die menschliche seite bei siegen 
oder katastrophen durch; stellenweise ist es 
witzig, dann wieder informativ und unter-
haltsam. überall spürt man seine liebe zu 
dem sport. „ich tappe in die faszination des 
fußballs“ – poetischer kann man es kaum 
ausdrücken.

Christian Eichler: 90 oder Die ganze Geschichte des 
Fußballs in neunzig Spielen  
Droemer TB, iSBN: 978-3-426-30167-8

das vorliegende buch ist die deutsche 
antwort auf zeyringers kulturgeschichte. 
anhand von 90 aufsehenerregenden spielen, 
einer fülle von stars, großen siegen und 
traumhaften toren wird suggeriert, die 
„ganze geschichte des fußballs“ darzustel-
len. das ist – bei aller bewunderung – ein 
unterfangen, das kaum zu stemmen ist. man 
neigt bald zu der anschauung, dieses werk 

soll möglichst viele leser mit emotionalen 
fußballmomenten in den bann ziehen. die 
andere seite fehlt weitgehend oder bleibt 
nur randnotiz: Hooligans, die zuschauerka-
tastrophe im brüsseler Heysel-stadion, die 
finanziellen machenschaften der fifa und 
von gefeierten fußballkaisern, von wm-ver-
gaben, die mit betrug und korruption noch 
harmlos umschrieben sind. wer allerdings 
auf diese negative seiten seines lieblings-
sports verzichten kann, ist bei diesem buch 
bestens aufgehoben.

Klaus Dermutz: Kleine Geschichte des österreichi-
schen Fußballs in 90 Minuten 
Verlag Molden Wien, iSBN 978-3-2221-5041-2

der steirer klaus dermutz setzt mit dem ers-
ten fußballspiel in graz ein, es folgen erste 
vereins- und länderspiele, erste reguläre 
meisterschaften und legendäre sportstätten. 
bald liegt der fokus auf dem wunderteam 
und auf matthias sindelar, dem weltstar und 
protagonisten der wiener schule. fußball im 
dritten reich, rapids legendäre aufholjagd 
durch tore bimbo binders und der dadurch 
verbundene deutsche meistertitel führen 
zum fußball in der ns-zeit. nach 1945 liegt 
der schwerpunkt auf der Hitzeschlacht von 
bern 1954, Hans krankls cordoba-tore 1978 
und der schande von gijon 1982. größere 
erfolge erzielte der vereinsfußball: der wie-
ner sport-club (7:0 gegen Juve) bzw. austria 
und rapid mit den europacupfinali 1984 und 
1985. ergänzt wird das alles durch biographi-
sche abrisse bekannter spieler und trainer, 
insbesondere ernst Happel. danach verflacht 
das buch; jene Jahre, welche die meisten 
von uns miterlebt haben, fallen erstaunlich 
dünn aus. trotzdem: man erfährt sehr vieles, 
jedoch in relativ kurzer form – aber mehr 
verspricht der titel ja auch nicht.

Arnd Zeigler: Traumfußball 
Edel-Books, iSBN 978-3-8419-0731-8

was für den wiener sport-club roland 
spöttling ist, macht im bremer weserstadion 
arnd zeigler aus: ein platzsprecher mit Herz, 
Hirn und schmäh. seit 1993 moderiert er auf 
ard die wöchentliche bundesliga-comedy 
„zeiglers wunderbare welt des fußballs“. in 
seinem neuen buch erzählt er munter drauf 
los und behandelt alles und jeden, und sei 
es noch so skurril. legendäre tore, große 
sensationen, Helden aller art, schlechte tv-
moderatoren, werbung, regelchaos und den 
videobeweis, taktische fadesse und leere 
rituale – dies alles zeigt der bekennende 
fußballfan auf, allerdings nicht von oben he-
rab, sondern aus der fankurve. garniert mit 
alten zeitungsausschnitten, sammelbildern 
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und postern ist eine vergnügliche, kurzweili-
ge lektüre garantiert. 

Luca Caioli, Cyril Collot: rapinoe 
Verlag Die Werkstatt, iSBN 978-3-7307-0513-1

die beiden renommierten autoren zeigen 
ein differenziertes bild der fußballikone auf, 
der kein weg zu unbequem ist. obwohl aus 
der konservativen ecke amerikas stammend, 
mutierte sie zu einer mutigen persönlichkeit 
mit kanten und ecken, zu einer vorzeigefrau 
mit vielen eigenschaften. die mittlerweile 
35-Jährige mit den fuchsiafarbenen Haaren 
schaffte im fußball alles, was es zu gewin-
nen gibt: kapitänin und weltmeisterin mit 
den usa in frankreich, fifa-weltfußballerin 
des Jahres, sportlerin des Jahres, bekannt 
für ihren selbstbewussten torjubel. der 
weg dorthin war dornig, denn mehrere 
schwere verletzungen warfen sie immer 
wieder zurück – um noch stärker zurückzu-
kommen. öffentliches interesse erlangte 
sie auch auf anderen bühnen: erstmals mit 
ihrem coming-out 2012; die bekennende 
lesbe wurde zur galionsfigur der lbgtQ-
bewegung. sie kämpfte vehement für eine 
finanzielle besserstellung des frauenteams: 
schlechtere bezahlung und bessere leistun-
gen im vergleich zu den us-boys hielt sie 
für zutiefst ungerecht. sie positionierte sich 
auch in der rassenfrage durch den knie-
fall beim abspielen der Hymne, wie es ihr 
footballkollege colin kaepernick vorexer-
ziert hatte. weltweites aufsehen erregte sie 
schließlich, als sie präventiv eine einladung 
von präsident trump mit „i‘m not going to 
the fucking white House“ im falle eines wm-
sieges ausschloss.

fazit: ein neutral geschriebenes porträt einer 
frau, deren energie unerschöpflich zu sein 
scheint.

Paolo Condò: Francesco Totti – der ewige Kapitän 
egoth-Verlag, iSBN 978-3-903183-44-5

francesco totti ist in rom längst kultfigur, 
denn er ist ein „romano di roma“, also ein 
einheimischer und kein „zuagraster“, spielte 
seit der Jugend für die „romanisti“, danach 
insgesamt 25 serie-a-saisonen mit der num-
mer 10, knapp 20 Jahre davon als kapitän, 
wurde meister, cupsieger und erzielte dabei 
250 tore. as roma gastierte im august 2014 
in dornbach und gewann 4:1; francesco totti 
wurde allerdings nur in den katakomben 
gesichtet. unglaublich viel vereinstreue, un-
glaublich viel rührung beim letzten auftritt 
im olympiastadion im mai 2017. der kapitän 
übersiedelte ins management, überwarf sich 
jedoch bald mit dem präsidenten und verließ 

den klub; wie es ausschaut, dürfte er bald zu 
seinem Herzensverein zurückkehren.

in wenigen tagen soll das buch erscheinen, 
das der renommierte italienische sportjour-
nalist paolo condò verfasst hat, ein bericht 
über eine einzigartige karriere in einer 
einzigartigen stadt, in einem land, wo kicker 
über 30 noch lange nicht zum alten eisen 
gehören; totti war 41 (!), als er zurücktrat.

Hans Woller: Gerd Müller oder Wie das große Geld in 
den Fußball kam 
C.H. Beck Verlag, iSBN 978-3-4067-4151-7

in münchen nannte man ihn liebevoll 
„kleines dickes müller“, doch dieser etwas 
tollpatschig wirkende mittelstürmer wurde 
im strafraum zu einer torgarantie; er brach 
so gut wie alle torrekorde seiner zeit, der 
„bomber der nation“ eilte mit bayern mün-
chen von erfolg zu erfolg und schoss auch 
deutschland zum weltmeistertitel 1974. im 
Herbst seiner karriere nahm er einen hoch 
dotierten vertrag in den usa an, wo seine 
alkoholabhängigkeit begann. zurück in 
deutschland rieten ihm seine alten bayern-
freunde zu einer entziehungskur; im an-
schluss daran arbeitete er im bayern-trainer-
stab. 2015 wurde eine alzheimererkrankung 
festgestellt, derzeit lebt der demenzpatient 
in einem pflegeheim.

es ist keine biografie, wie viele andere: 
fußballer aus armen verhältnissen wird zum 
star und stürzt dann tief ab; nur ist die dar-
stellung bestens recherchiert und stellt den 
deutschen fußball an der schnittstelle vom 
amateurkick zum hochbezahlten vereinsfuß-
ball dar. bayern münchen war vom großen 
erfolg überfordert, die spieler mussten oft 
lange auf ihr geld warten. folge: einnahmen 
wurden an der steuer vorbeigeschummelt, 
eine achse mit der cdu entstand zu beider-
seitigem vorteil. schwarze kassen und ein 
„amigo-system“ sondergleichen entzaubern 
die mär vom sauberen fußball. so gesehen, 
ist es kein wunder, dass wollers buch in 
deutschland heuer zum fußballbbuch des 
Jahres gekürt worden ist.

Hardy Grüne, Dietrich Schulze-Marmeling: D1oS 
Maradona 
Verlag Die Werkstatt, 978-3-7307-0557-5

am 25.11.2020 verstarb diego mara-
dona. wer auf dem büchermarkt nach 
einer brauchbaren biografie stöbert, wird 
enttäuscht sein. das vorhandene material 
– dünn genug – ist hoffnungslos überaltert 
beziehungsweise fragwürdig. „die Hand got-
tes“ vom britischen finanzfachmann Jimmy 

burns wird von der kritik zerrissen, während 
man „el diego. mein leben“, von einem 
ghostwriter geschrieben und von maradona 
autorisiert, getrost als einseitig weglegen 
kann. einige bildbände helfen einem wenig 
weiter. offensichtlich waren die üblichen 
biografieschreiber von maradonas tod 
überrascht. wenn man den gesundheitlichen 
zustand des berühmtesten argentiniers mit-
verfolgt hat, kann man das kaum glauben.

wie immer dem auch sei: deutschlands 
experte nummer 1 für fußballerbiografien, 
dietrich schulze-marmeling, hat sich dieser 
aufgabe angenommen und präsentiert mitte 
februar sein „d10s“-werk. der umstand, 
dass er schon bücher zu lew Jaschin, george 
best, Johan cruyff, manuel neuer und pep 
guardiola geschrieben hat, nährt die Hoff-
nung, dass hier eine fundierte arbeit über 
einen elektrisierenden fußballer und eine 
polarisierende persönlichkeit auf den markt 
kommt.

Nick Hornby: Fever Pitch 
Kiepenheuer & Witsch, 978-3-462-04443-0

1992, als dieses kultbuch erschien, war es 
auf anhieb gleichermaßen ein erfolg bei 
publikum und kritik. in england wurde nick 
Hornbys roman über 300.000-mal verkauft, 
sogar seminararbeiten beschäftigten sich 
mit dieser selbststudie eines arsenalfans, 
der niemand anderer als der autor selbst 
ist. er ist aber keiner der „vernünftigen“, 
die sich nur die schlagerspiele anschauen, 
sondern einer von jenen, die sich gezwun-
gen fühlen, jedem match beizuwohnen. 
zum erscheinungszeitpunkt völlig neu war 
die art, wie hier über fußball geschrieben 
wurde. der icherzähler bekennt sich offen 
und schonungslos zu seiner leidenschaft, ja 
besessenheit, den spielen seines vereins zu 
folgen, egal ob zu Hause oder auswärts, egal 
an welchem tag, beginnend mit seinem 11. 
lebensjahr. der tagebuchartige roman glie-
dert sich in kapitel, denen das datum eines 
bemerkenswerten spiels vorangestellt wird. 
die zentralen themen sind die leiden eines 
fußballfans und das unverständnis, das ihm 
von der umwelt für diese Hingabe entge-
gengebracht wird. Hornby erzählt mit viel 
selbstironie und typisch britischem Humor. 
sein leben wird vom fußball wie von einer 
eigenen zeitrechnung bestimmt. „ich will 
nicht mitten in der saison sterben, aber ich 
bin, denke ich, andererseits einer von denen, 
die glücklich wären, wenn ihre asche über 
dem rasen von Highbury verstreut würde“, 
sinniert er über sein leben und sein ende. 



alszeilen #8a/2050



alszeilen #8a/20 51

taBelle|statIstIK

tabelle regionalliga ost 2020/21
(stand am 1. 11. 20)

sp s u n tore pkt.

1 Wiener sport-club 8 6 1 1 13:4 19

2 ask-bsc bruck/leitha 9 6 0 3 24:11 18

3 sv sparkasse leobendorf 7 6 0 1 16:9 18

4 fcm profibox traiskirchen 9 5 1 3 20:9 16

5 team wiener linien 8 5 0 3 14:7 15

6 sg stripfing/angern 6 5 0 1 10:4 15

7 fc marchfeld donauauen 8 3 2 3 13:12 11

8 admira Juniors 7 3 2 2 10:9 11

9 wiener viktoria 10 2 1 7 8:21 7

10 fc mauerwerk 8 2 0 6 7:18 6

11 sc neusiedl am see 1919 8 2 0 6 6:17 6

12 draßburg 9 1 2 6 12:22 5

13 sc wiener neustadt 7 1 1 5 2:12 4

regionalliga ost
2020/21
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Admira Juniors 2:2 2:0 1:2

Ask Bruck/Leitha 4:2 6:1 2:1 3:0 3:0

draßburg 1:4 3:4 2:2 1:2

sV Leobendorf 2:0 3:2 1:0 2:1

fc Marchfeld 1:1 3:0 2:1

fc Mauerwerk 3:1 0:4 0:3

sc neusiedl/see 1919 3:0 2:1

sg stripfing Angern 2:1 3:0 2:0 0:2

team Wiener Linien 0:1 2:1 2:0 4:0

fcM traiskirchen 3:1 3:1 0:2 0:1 5:0 3:1

sc Wiener neustadt 0:1 2:0 0:2

Wiener sport-club 2:1 2:1 0:1 2:0 1:1 1:0

Wiener Viktoria 1:2 2:1 0:3 0:0 0:3




